
После того как фана-

ты сорвали матч 

«Динамо» — «Зенит» 

и травмировали вра-

таря сборной России, 

в нашей стране назре-

ла острая необходи-

мость принять жест-

кий закон о болель-

щиках. И как можно 

скорее

Юрий Кублановский: 
Я, младший сын XX съез-
да, чувствовал, что пре-
даю своим молчанием 
предков
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Виталий Петров

В ГЕРМАНО-РОССИЙСКИХ от-
ношениях нет мрачной атмосфе-
ры, хотя существенные разно-
гласия по-прежнему остаются. 

В пятницу президент Влади-
мир Путин и федеральный канц-
лер Германии Ангела Меркель 
приняли участие в заключи-
тельном заседании форума «Пе-
тербургский диалог». 

Изначально главной темой 
форума анонсировалось обсуж-
дение информационных техно-
логий в жизни современного об-
щества. Владимир Путин подо-
шел к этой проблеме с полити-
ческой стороны. Технический 
прогресс, по его мнению, необ-
ходимо использовать для защи-
ты людей от пропаганды нацио-
нализма и нетерпимости. И по-
литики должны всячески при-
ближать общество к этой цели.

Россия к 2020 году намерена 
войти в первую десятку стран 
по индексу развития информа-
ционных технологий, заявил 
Путин. Она стала одним из пер-
вых государств в мире, где во 
время президентских выборов 
были организованы прямые ин-
тернет-трансляции со всех из-

бирательных участков. Вполне 
действенна инициатива по сбо-
ру авторизованных подписей в 
Интернете для дальнейшего вы-
несения на обсуждение в парла-
менте. Однако еще многое пред-
стоит сделать для того, чтобы 
свобода слова не ограничива-
лась, а насилие и агрессия жест-
ко пресекались. В этом Путин 
рассчитывает не только на ин-
формационные технологии как 
таковые, но и помощь гражданс-
кого общества двух стран, а так-
же политиков. 

Германия такую помощь 
оказывать готова. Ангела Мер-
кель подтвердила, что ФРГ за-
интересована в развитии со-
трудничества с Россией, назвав 
себя ее большим другом. Влади-
мир Путин также считает, что 
мрачной атмосферы в отноше-
ниях между двумя странами 
нет. Тем не менее президента и 
общественность волнует та 
критика российских реалий, 
которая в последнее время за-
метна в Германии. Меркель же 
попыталась убедить собрав-
шихся, что не стоит рассматри-
вать любую критику 
как обязательно де-
структивную.

СОТРУДНИЧЕСТВО  Владимир Путин 
сделал Ангеле Меркель 
личный комплимент

Увидеть идеал

Елена Кукол

РАССЧИТЫВАТЬ налог на иму-
щество, который должны пла-
тить владельцы домов, дач и га-
ражей будут по новым правилам. 
Базой для таких платежей ми-
нэкономразвития предлагает 
сделать кадастровую стоимость 
объектов. Она в десятки раз 
выше применяемой сейчас ин-
вентаризационной стоимости, 
известной также как оценка БТИ.

Впрочем, налоговая нагрузка 
в целом для граждан не изменит-
ся, заверяет директор департа-
мента недвижимости минис-
терства Андрей Ивакин. Экспер-
ты «РГ» тем не менее предупреж-
дают: некоторым гражданам все-
таки придется раскошелиться. 

 Налог на имущество, напом-
ним, является местным. Ставка 
устанавливается муниципалите-
тами и не может быть выше 2 
процентов от инвентаризацион-

ной стоимости. И пока для боль-
шинства граждан этот платеж не 
является обременительным. 

 Причин, по которым минис-
терство решило поменять мето-
дику расчета базы для налога, 
несколько. Во-первых, определе-
ние инвентаризационной стои-
мости производится по методи-
ке 1970-х годов и потому не соот-
ветствует рыночной стоимости 
объектов недвижимости. 

Во-вторых, есть достаточно 
большое количество объектов, 
которые просто выпадают из-
под налогообложения — они за-
регистрированы, стоят на кадас-
тровом учете, но их инвентари-
зационная стоимость не опреде-
лена. И, соответственно, отсутс-
твует база для начисления нало-
га. Это практически все дома, 
прошедшие регистрацию по дач-
ной амнистии, садовые 
домики, индивидуаль-
ные гаражи. 

НАЛОГИ  Владельцам старых домов 
и участникам дачной амнистии 
придется раскошелиться

Обсчитают 
по кадастру
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Транспорт Тарифы на проезд в плацкартных вагонах 
остались прежними. Пока

Билет в Новый год

Любовь Проценко 

Н
а площади Тверской Заста-
вы, вот уже семь лет стоя-
щей перекопанной, возоб-

новились строительные работы. 
Правда, пока лишь подготови-
тельные.

Но до конца ноября, как заявил 
«РГ» руководитель департамента 
строительства Москвы Андрей 
Бочкарев,  будет определен побе-
дитель объявленного тендера по 
выбору подрядной организации, 
которой предстоит завершить ре-
конструкцию.  А летом 2014-го от 
Белорусского вокзала исчезнут все 
заборы, и даже вернется на место 
памятник Максиму Горькому. 

Согласитесь, новость хорошая. 
Ведь в  возвращение памятника 
уже мало кто из москвичей верит. 
Что впрочем, и не мудрено. Проле-
тарский писатель в бронзе  работы 
Ивана Шадра и Веры Мухиной, 
удостоенной, между прочим, Ста-

линской премии,  стал первой жер-
твой эпопеи с площадью Белорус-
ского вокзала.  Его демонтировали 
в декабре 2005 года, вскоре после 
того, как было принято реконстру-
ировать площадь Тверской Заста-
вы в рамках реконструкции всего 
Ленинградского проспекта.   Дети, 
родившиеся в тот год, пошли  уже в 
школу, а памятника так еще ни 
разу и не видели. «Увозили его  так 
поспешно, что отбойными молот-
ками переломали все ноги, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» зав. 
передвижной мастерской Дмит-
рий Евсеев, видевший монумент 
вскоре после доставки его в место 
последней ссылки  —  в парк «Музе-
он». Он пролежал там два года, 
пока музейные работники не до-
бились его реставрации.  Сейчас 
памятник выглядит снова вполне 
бодро, окруженный 8 Лениными и 
2 Сталиными и явно не 
прочь вернуться в город 
с задворок истории. 

Татьяна Шадрина

У 
нас пока еще есть 
шанс купить билеты 
в плацкартные и об-
щие вагоны на начало 
2013 года по тем же 

ценам, что и в этом году. Хотя уже 
вскоре их стоимость вырастет 
минимум на 10 процентов. А вот 
те, кто предпочитает ездить в ва-
гонах СВ, могут не переживать — 
цены на проезд в таких вагонах 
меняться в следующем году не 
будут.

Вчера открылась продажа же-
лезнодорожных билетов на следу-
ющий год. И желающие, как и по-
лагается, могут их приобрести за-
ранее, за 45 суток до поездки. Но 

если обычно они продаются уже 
по ценам нового года, сейчас си-
туация иная. За полцены могут ку-
пить билеты для поездки на зим-
ние каникулы студенты и школь-
ники. Скидки они смогут полу-
чить, предъявив в билетную кассу 

справку учащегося очной формы 
обучения. Однако путешествен-
никам есть смысл поторопиться. 

Ведь нынешние тарифы будут 
действовать временно. Билеты 
все равно вырастут в цене. Воп-
рос только, с какого числа. И до 

сих пор непонятно, останутся ли 
скидки для учащихся вузов и 
школ. Такие льготы — довольно 
дорогое удовольствие. Для пере-
возки учащихся со скидкой в по-
ездах дальнего следования в сле-
дующем году нужно выделить из 
бюджета 750 миллионов рублей. 
А сколько денег будет предостав-
лено на такие субсидии, пока не-
известно. Так что ситуация с 
правилами проезда студентов и 
школьников, скорее всего, про-
яснится только после утвержде-
ния проекта закона о 
бюджете на следующий 
год.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Памятник Максиму Горькому вернется 
на площадь Тверской Заставы в 2014-ом

Горького доля

3
Сотрудники МЧС состави-
ли предварительную ста-
тистику пожаров за 2012 год 
— пока их 116 тысяч

3
Эксперты настаивают на 
общественном обсуждении 
социальной нормы на пот-
ребление электричества

3
Антон Силуанов сообщил, 
что Бразилия, Россия, 
Индия, Китай и ЮАР созда-
ют механизм взаимной под-
держки на случай кризиса

6
До конца года в Москве 
откроется 30 новых детских 
садов

7
«Литургия ZERO» Валерия 
Фокина в Александринском 
театре обещает стать самым 
азартным спектаклем сезона

11
Юко Кавагути и Александр 
Смирнов завоевали право 
выступить в финале 
Гран-при

СКАНДАЛ

За полцены могут купить билеты 
для поездки на зимние каникулы 
студенты и школьники.

Площадь у Белорусского вокзала кардинально преобразится.

Боевые действия 
в районе арабо-
израильского 
конфликта 
продолжаются
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Австралийский доллар  32,7556
Азербайджанский манат  40,4571
Армянский драм***  77,8366
Белорусский рубль****  37,1410
Болгарский лев  20,6864
Бразильский реал  15,3489

Венгерский форинт**  14,2120
Вон Республики Корея***  29,0368
Датская крона*  54,2408
Доллар США  31,7184
Евро  40,4759
Индийская рупия**  57,7959

Казахский тенге**  21,1013
Канадский доллар  31,6772
Киргизский сом**  67,0721
Китайский юань*  50,8617
Латвийский лат  58,1029
Литовский лит  11,7167

Молдавский лей*  25,7246
Новый румынский лей*  89,1542
Новый туркменский манат  11,1215
Норвежская крона*  55,0113
Польский злотый*  97,2987
СДР  48,3683

Сингапурский доллар  25,8230
Таджикский сомони*  66,5738
Турецкая лира  17,6115
Узбекский сум***  16,1569
Украинская гривна*  38,5869
Фунт стерлингов  50,3308

Чешская крона*  15,8410
Шведская крона*  46,8479
Швейцарский франк  33,5929
Южноафриканский рэнд*  35,6130
Японская иена**  39,0982

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.11.12
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КНИЖНАЯ ПОЛКА

Акцент

 По расчетам экспертов, рост 
тарифов на плацкарт может 
стать даже больше, чем пла-
нируется, — 20 процентов
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События и комментарии

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ КПРФ хочет 
в коалиционное 
правительство

Рычаг 
спасения

Анна Закатнова

ВТОРОЙ всероссийский съезд представителей трудовых 
коллективов, организованный КПРФ в минувшую суббо-
ту в Подмосковье, показал, что мечты о власти у комму-
нистов теперь начинаются с кабинета министров.

Это был съезд-концерт: политику и разговоры о жиз-
ни щедро разбавляли хоровым пением и просмотром ки-
нофильмов. Надо сказать, что коммунисты активно ув-
леклись кинематографией, помимо фильма о народных 
предприятиях показали еще кино о белорусской про-
мышленности, а председатель ЦК КПРФ Геннадий Зюга-
нов пообещал, что они снимут еще и фильм о реформах в 
Китае. Впрочем, собравшихся на второй съезд беспар-
тийных активистов надо же было как-то развлекать: туда 
приехали 298 делегатов от 79 субъектов Федерации, сре-
ди них 160 рабочих, 28 служащих, 38 предпринимате-
лей, 28 представителей профсоюзов. Все представители 
свои, сотрудничающие с КПРФ в рамках Штаба протест-
ных действий (туда входят 37 организаций), посторон-
них визитеров из независимых профсоюзных структур 
или ФНПР не было.

Сам по себе проект с трудовыми коллективами явно 
задумывался для того, чтобы расширить электоральную 
базу Компартии за счет независимых профсоюзов, со-
хранив влияние на историческую опору партии — проле-
тариат. «Разумеется, для поиска наших сторонников в 
рабочей среде нужен тесный контакт с профсоюзами, ра-
бота эта ведется, у КПРФ подписано семь соглашений о 

сотрудничестве с не-
зависимыми про-
фобъединениями», — 
заявил зампред ЦК 
КПРФ Владимир Ка-
шин, курирующий 
этот проект (он же 
возглавляет штаб 
протестных дейс-
твий). 

Как независимые 
профсоюзники ока-
зываются в Компар-
тии, стало понятно 
из рассказа Татьяны 

Леоновой, руководящей стачкомом на Богородицком за-
воде технохимических изделий в Тульской области: «Кол-
лайдер работает на кристаллах, которые выращивают у 
нас. Началась у нас стадия банкротства в 2011 году — это 
увольнения, невыплата зарплаты, бесконтрольный вы-
воз оборудования. Мы куда только не обращались, никто 
нам не мог помочь, в итоге мы обратились к коммунис-
там, к Ивану Мельникову (первый зампред ЦК КПРФ. — 
Прим. «РГ»), хотя я в то время коммунистом не была. И 
только после вмешательства Геннадия Андреевича Зюга-
нова и обращения к тогдашнему премьеру Владимиру Пу-
тину была остановлена бесконтрольная продажа обору-
дования, выделили деньги и на консервацию завода». Со 
временем погасили и задолженность по зарплате. 

Конечно, после таких рассказов становится понятно, 
почему в постановлении съезда появилась рекоменда-
ция «предложить президенту РФ создать коалиционное 
правительство на основе предложений партий, имею-
щих представительство в Госдуме», а также рекоменда-
ции о смене курса правительства (впрочем, ни один ора-
тор на съезде не уточнил, как мог бы быть создан коали-
ционный кабинет министров). Также съезд одобрил 
предложенную коммунистами антикризисную програм-
му, в которой была заявлена необходимость «второй ин-
дустриализации страны».

«Рабочему человеку невозможно защищать свои ин-
тересы без политического авангарда, без партии, — за-
явил глава Компартии активистам, — у нас нет никакого 
другого пути, кроме как соединения широкого рабочего 
движения с народно-патриотическими силами. Это есть 
главный рычаг спасения и избавления страны». 

Кстати, стало известно, что очередную акцию протес-
та коммунисты планируют на 15 декабря — там они соби-
раются критиковать реформу образования. 

ДУМА Депутаты уточнили бюджетные расходы

Деньги построчно
Тамара Шкель

П
роект федерального бюд-
жета на 2013 год и следую-
щую за ним плановую 

двухлетку в минувшую пятницу 
принят Госдумой во втором чте-
нии.

Депутаты не вышли за уста-
новленные первым чтением ос-
новные бюджетные параметры, 
хотя думская оппозиция настаи-
вала на увеличении расходов по 
разным статьям.

Только поправки фракции 
КПРФ, по расчетам председателя 
Комитета Госдумы по бюджету и 
налогам Андрея Макарова, тяну-
ли на один триллион 402 милли-
арда рублей. А всего на расходы в 
проекте бюджета-2013 предус-
мотрено 13 триллионов 387,3 
миллиарда рублей. «Если принять 
эти поправки, инфляция в стране 
снова станет двузначной», — пы-
тался вразумить коллег глава ко-
митета. Однако первый замруко-
водителя фракции КПРФ Сергей 
Решульский не сдавался: «Ну да-
вайте не будем считать все наши 
поправки, а примем только эту 
одну — выделим 100 миллиардов 
рублей на обеспечение мер соци-
альной поддержки ветеранов тру-
да!» «100 миллиардов — это не 100 
рублей», — заметил Макаров. По 
его словам, принцип «не навре-
ди!» в бюджетном процессе так же 
актуален, как и во врачевании.

Возможно, именно этим при-
нципом руководствовалось боль-
шинство членов профильного ко-

митета, рекомендовавших при-
нять 163 поправки из тех, что пос-
тупили ко второму чтению зако-
нопроекта о федеральном бюдже-
те, а 205 — отклонить. В расходной 
части проекта предлагалось пере-
распределить более 117 миллиар-
дов рублей. Увеличивались ассиг-
нования на предоставление суб-
сидий общественным организа-
циям инвалидов и иным неком-
мерческим объединениям в раз-
мере 135 миллионов рублей. Вы-
делены средства на субсидии не-
коммерческим организациям для 
реализации творческих проектов 
в сфере культуры в размере 857,3 
миллиона рублей. Предусмотре-
ны средства в сумме 1,7 миллиар-
да рублей на приобретение обо-
рудования для быстровозводи-
мых физкультурно-оздорови-
тельных комплексов, на строи-
тельство бассейнов при вузах 
Минздрава России в сумме 300 
миллионов рублей и Минобрна-
уки России — один миллиард руб-
лей. Более 1,2 миллиарда рублей 
предусмотрено на создание и за-
пуск системы учета правовой ста-
тистики Генпрокуратуры. И 8 

миллиардов предлагается выде-
лить для бюджетных кредитов на 
реализацию комплексных про-
грамм поддержки развития до-
школьных образовательных уч-
реждений в субъектах РФ.

Отразилось на проекте второ-
го чтения и вступление России в 
ВТО. Последствия этого шага для 
отдельных отраслей экономики 
оценены бюджетом в пять милли-
ардов рублей. 675 миллионов 
рублей будет направлено органи-
зациям легкой и текстильной 
промышленности, лесопромыш-
ленному комплексу — 800 милли-
онов рублей, на производство 
композитных материалов — мил-
лиард рублей, столько же на про-
изводство редкоземельных ме-
таллов. Организациям рыбохо-
зяйственного комплекса доста-
нется 200 миллионов рублей, на 
поддержку сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей пой-
дет 300 миллионов рублей, на на-
учные исследования в рыбохо-
зяйственном комплексе — 200 
миллионов рублей.

Оппозиционные депутаты, од-
нако, считали, что этого недоста-

точно. Они предлагали добавить 
больше денег и сельскому хозяйс-
тву, и рыбопромышленной отрас-
ли — хотя бы для того, чтобы вкус-
нейшая рыба, даже название ко-
торой в центральных регионах, 
может быть, не знают, доставля-
лась с Дальнего Востока. «Где ис-
точники?» — всякий раз спраши-
вал Андрей Макаров, услышав 
очередное предложение коллег. 
Ссылка на какие-то «дополни-
тельные доходы» будущего бюд-
жета, которые предвидела «спра-
воросс» Оксана Дмитриева, гла-
ву профильного комитета возму-
щала: «Мне кажется, что дейс-
твительно это исконно русская 
забава — делить шкуру неубитого 
медведя». 

Но Дмитриева считала, что де-
ньги на все найдутся: и на повы-
шение зарплат научным сотруд-
никам академий, и на помощь ре-
гионам в строительстве метро, и 
еще на многое другое, если сокра-
тить расходы на обслуживание 
внешнего долга. «У нас расходы 
по обслуживанию госдолга пос-
читаны четко, все данные прове-
рены Счетной палатой», — оби-
делся министр финансов Антон 
Силуанов. 

 Но у оппозиции были и другие 
виды на «источники»: сократить 
госрасходы, например. И тогда 
найдется дополнительный мил-
лиард рублей на субсидии бюд-
жетным учреждениям культуры. 
Оксане Дмитриевой очень хоте-
лось бы помочь музею-заповед-
нику «Царское Село». «Я очень 

люблю Царское Село», — признал-
ся Андрей Макаров, заметив, что 
в случае необходимости для запо-
ведника можно будет найти де-
ньги, не отнимая их от госслужа-
щих, у которых должна быть до-
стойная зарплата. Иначе борьба с 
коррупцией останется только 
разговорами.

А по поводу поправки, предла-
гающей дополнительные субси-
дии бюджетам субъектов РФ, — 
чтобы они могли повысить за-
рплату педагогическим работни-
кам, — пояснил: «На эти цели в 
бюджете предусмотрено именно 
100 миллиардов рублей. Только 
это не эфемерные (из каких-то до-
полнительных доходов), а реаль-
ные деньги, они заложены».

«Справороссы» и коммунис-
ты, как и в предыдущие годы, про-
голосовали против проекта бюд-
жета. Однако голосов «Единой 
России и ЛДПР вполне хватило, 
чтобы он успешно прошел второе 
чтение, — 297 «за», против — 102.

Депутаты приняли во втором 
чтении и бюджет Пенсионного 
фонда, сделав в законопроекте 
поправку, касающуюся формиро-
вания пенсионных накоплений: 
до 31 декабря 2013 года отчисле-
ния в накопительную часть пен-
сии для всех останутся в размере 
6 процентов. 

Окончательное третье чтение 
законопроекта о федеральном 
бюджете на 2013 год и плановый 
период до 2015-го, а также зако-
нопроекта о бюджете Пенсионно-
го фонда планируется 23 ноября.

ВЕРХНЯЯ ПАЛАТА

Правительство 
хочет 
услышать 
голоса 
регионов

К СЕНАТУ 
ВОПРОСОВ НЕТ

Константин Новиков

РЕГИОНАЛЬНОЕ законотвор-
чество и текущие инициативы 
обсуждались на прошедшей в 
пятницу встрече совета палаты 
СФ и вице-премьера, руководи-
теля аппарата правительства 
Владислава Суркова, возглавив-
шего комиссию по законотвор-
честву.

«Владислав Юрьевич — наш 
главный коммуникатор с прави-
тельством, и у нас накопилось 
много вопросов, — пояснила 
председатель верхней палаты 
парламента Валентина Матвиен-
ко на брифинге после встречи. — 
У нас прошла встреча с премье-
ром, мы провели совещание со 
статс-секретарями, сегодня — ра-
бочая встреча, где все комитеты 
высказывались по приоритет-
ным законам: какие нужно уско-
рить, где нужна поддержка пра-
вительства, как реализовать 
продвижение законопроектов, 
инициированных в регионах. 
Обсуждено очень много вопро-
сов, достигнуты договореннос-
ти, которые помогут нам эффек-
тивно работать период осенней 
сессии».

Матвиенко уточнила, что об-
суждались и уже принятые зако-
ны, которые, как выяснилось 
после встречи Владимира Пути-
на с СПЧ, нуждаются в коррек-
тировках. По ее словам, будет со-
здана рабочая группа, которая 
будет «доводить их до конди-
ции» .

«Совет Федерации — сложив-
шийся институт, который играет 
огромную роль в стабилизации 
законотворческого процесса 
уже многие годы, — улыбаясь до-
бавил Сурков. — Сложилась 
практика очень серьезно отно-
ситься к законотворческой де-
ятельности, и у меня нет ни од-
ной претензии к работе СФ. Мы 
иногда недостаточно четко рабо-
таем с Советом Федерации, я са-
мокритично это признаю, хотя 
не считаю, что ситуация драма-
тическая. Но думаю, что мы 
должны больше внимания уде-
лять и более деликатно и щепе-
тильно относиться к тому, что 
нам говорят через сенаторов ре-
гионы».

Вице-премьер уточнил, что 
речь шла в том числе о законе о 
капремонте, о ветеранах, о фи-
нансовой поддержке семей про-
павших без вести. «Совет Феде-
рации служит хорошим ориен-
тиром, — добавил Сурков. — Пра-
вительство занимается общим 
регулированием и часто забыва-
ет об основной цели — чтобы 
люди лучше жили. А сенат нам об 
этом напоминает».

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Чечне 
задержаны 
боевики

ПРИЗНАЛИСЬ 
ВО ВСЕМ

Светлана Емельянова, Грозный

СОТРУДНИКИ силовых ве-
домств задержали четверых 
участников бандгруппы, обстре-
лявших 17 августа 2012 года по-
лицейских из Башкирии.

Как сообщили в пресс-службе 
МВД по ЧР, обстрел произошел 
на западной окраине Алхан-Ка-
лы Грозненского района. Банд-
группа, передвигаясь на вазовс-
кой «семерке», из автоматов на-
чала расстреливать служебную 
автомашину ВAЗ-21115, в кото-
рой находились четверо сотруд-
ников СОП МВД по Республике 
Башкортостан. В результате по-
лицейские получили огнестрель-
ные ранения, несовместимые с 
жизнью. С места преступления 
были похищены два автомата 
Калашникова.

По данному факту задержан-
ные дали признательные пока-
зания. Также они сообщили о 
двух тайниках с оружием. В них 
находились четыре автомата 
Калашникова, в том числе два 
похищенных у полицейских во 
время нападения, пять прибо-
ров для бесшумной стрельбы, 
оптический прицел, комплекты 
камуфлированной формы, а 
также большое количество бое-
припасов. 

Кроме того, один из боевиков 
указал местонахождение авто-
машины, на которой они пере-
двигались во время обстрела по-
лицейских.

Увидеть идеал

К тому же Германия, яв-
ляясь членом Евросою-
за, неизменно согласо-

вывает свою позицию с 26 парт-
нерами. «Российский президент 
всегда знает, когда у европейцев 
нет единого мнения, но если еди-
ное мнение сформировано, мы 
его высказываем», — сказала 
она.

Реплика Меркель вызвала у 
Путина немедленную саркасти-
ческую реакцию. «Обратите вни-
мание на то, что сказала госпожа 
федеральный канцлер, — указал 
он. — Она сказала, что мы сначала 
советуемся с 26 странами, а по-
том излагаем общую позицию. В 
экономике это называется «кар-
тельный сговор», а картель — это 
всегда плохое дело, надо бы иметь 
и собственную позицию».

Меркель не стала уточнять, 
является ли мнение германских 
властей по поводу дела Pussy Riot 
собственной позицией Германии, 
однако в порядке спора с Пути-
ным решила его озвучить. Она 
высказала сомнение в том, что 
участниц группы нужно было на-
казывать настолько сурово. У Пу-
тина, впрочем, нашлись свои ар-
гументы. «Вот госпожа федераль-
ный канцлер упомянула о девуш-
ках, которые находятся в тюрьме 
за выступление в церкви. А знает 
ли она, что до этого одна из них 
повесила чучело еврея и сказала, 
что от таких людей нужно изба-
вить Москву?» — задал вопрос Пу-
тин. И акция эта произошла в од-
ном из крупнейших торговых 
центров Москвы. «Мы не можем 
с вами поддерживать людей, ко-
торые занимают антисемитские 
позиции», — отметил он. 

На отмену виз между двумя 
странами Россия пока что смот-
рит со своей стороны, а Герма-
ния, ссылающаяся на Евросоюз, 
— со своей. Один из немецких 
участников форума, задавая свой 
вопрос, заметил, что визы в сов-
ременном мире — это все равно 
что горнолыжник на летнем пля-

же. Поддержав эту метафору, 
Владимир Путин заявил, что 
визы — это естественный ограни-
читель отношений России и Гер-
мании. «Исхожу из того, что в 
ходе диалога с Евросоюзом — а 
здесь мы рассчитываем на по-
мощь Германии — решить эту про-
блему удастся», — сказал он.

Меркель, впрочем, дала по-
нять, что переход к безвизовому 
режиму будет долгим, хотя неко-
торые послабления ожидаются в 
ближайшее время. «Мы еще не 
достигли цели, но пытаемся до-
биться облегчения», — отметила 
канцлер. Так, уже в январе 2013 
года вступит в силу ряд сущест-
венных изменений. Например, 
выдачу визы вынесут из посольс-
тва, и этим займутся коммерчес-
кие организации. Кроме того, в 
большинстве случаев станет не-
нужным личное присутствие за-
явителя при собеседовании. 

У членов российско-германс-
кого молодежного парламента, 
активно представленного на фо-
руме, были свои предложения по 
облегчению визового режима. 
Они считают, что визовые заяв-
ления нужно подавать через Ин-
тернет, а количество требуемых 
документов решительно сокра-
тить. Другие их предложения ка-
сались создания российско-гер-
манского бюро молодежных об-
менов, а также проведения рос-
сийско-германско-польской кон-
ференции под лозунгом «Моло-

дежь закрывает негативную стра-
ницу истории ХХ века». 

Закрытие форума произошло 
на позитивной волне: Владимир 
Путин сделал комплимент Анге-
ле Меркель. Канцлер сказала, что 
идеальных русских и идеальных 
немцев нет , поэтому критика, 
возникающая в отношении одной 
из сторон, является вполне естес-
твенной. «По поводу того, что нет 
такого немца, который бы являл-
ся абсолютным образцом для 
нас, могу сказать, что такой не-
мец есть. Это госпожа федераль-
ный канцлер», — улыбнулся рос-
сийский президент.  

Программа визита Ангелы 
Меркель продолжилась межгосу-
дарственными консультациями 
между Россией и ФРГ, которые 
прошли в узком и расширенном 
составах. На итоговой пресс-кон-
ференции Владимир Путин за-
явил, что прошедшая беседа под-
твердила «особый характер стра-
тегического диалога» между дву-
мя странами, который ориенти-
рован на конкретный результат. 

 А чтобы подчеркнуть особый, 
доверительный характер отно-
шений между Россией и Германи-
ей, он в шутку предложил немец-
ким футболистам на чемпионате 
мира в 2018 году выступить за 
Россию, а российским — за Герма-
нию. «Это не связано с тем, что 
мы не доверяем своим спортсме-
нам. Мы как раз доверяем, но мне 
кажется, что ответственность у 

спортсменов значительно вырос-
ла бы, если бы они играли за дру-
гую страну. Вопрос остается от-
крытым, давайте подумаем. 
Представьте себе: вы откажетесь, 
а мы возьмем и у вас выиграем. 
Пожалеете тогда. В спорте все 
возможно», — с улыбкой сказал 
президент. Меркель, правда, дис-
танцировалась от такой идеи, 
сказав, что ни с какими такими 
предложениями во время кон-
сультаций не соглашалась. 

На этом, впрочем, область 
фантазий и шуток себя исчерпа-
ла. На вполне серьезное понима-
ние Владимира Путина канцлер 
может рассчитывать в таком не-
простом вопросе, как жизнеспо-
собность Евросоюза и евро. Пу-
тин заявил, что лично поддержи-
вает позицию федерального кан-
цлера Германии по поводу путей 
разрешения сложных проблем, 
которые возникают в Европе. 

Позиции России и Германии 
во многом сходятся и во внешней 
политике, в частности, по ситуа-
ции вокруг Израиля, который 
проводит спецоперацию в секто-
ре Газа. Обе страны крайне обес-
покоены происходящим на Ближ-
нем Востоке. «Наши мнения 
очень похожи в том, что палес-
тинскому правительству следует 
влиять на ХАМАС, чтобы эскала-
ция насилия не продолжилась», — 
сказала Меркель. 

Куда больше разногласий у 
двух стран в сфере экономики, 
хотя объем товарооборота между 
Россией и Германией выглядит 
вполне солидным. Однако Влади-
мир Путин не доволен третьим 
энергопакетом, который предус-

матривает, что один поставщик 
газа может использовать не бо-
лее 50% трубопроводных мощ-
ностей. По его мнению, это вред-
ный документ, которому власти 
Европы не должны придавать об-
ратную силу. Меркель же заяви-
ла, что Германия будет настаи-
вать на 100-процентном исполь-
зовании мощностей газопрово-
дов в Европейском союзе одним 
поставщиком только при отсутс-
твии других претендентов на эти 
мощности.

Владимиру Путину задали 
вопрос и о том, чем в настоящее 
время занимается отправленный 
в отставку с поста министра обо-
роны Анатолий Сердюков. По 
словам президента, сейчас он 
нигде не трудоустроен, но пре-
пятствий для этого нет. «Инфор-
мация, что Сердюков работает в 
каком-то качестве, в качестве, до-
пустим, советника в «Ростехно-
логиях», неверная. Пока он нигде 
не работает. Но если он куда-то 
захочет трудоустроиться и его 
будут брать, не считаю, что мы 
должны препятствовать. Человек 
имеет право работать. У нас же не 
37-й год», — заявил Путин. 

По итогам консультаций Рос-
сия и Германия подписали ряд до-
кументов, включая совместное 
заявление о намерениях об облег-
чении визовых формальностей 
для участников российско-гер-
манских молодежных обменов.

Владимир Путин назвал Ангелу 
Меркель «абсолютным образцом» 
гражданина Германии.

Акцент

 Путин в шутку предложил 
немецким футболистам на 
чемпионате мира в 2018 году 
выступить за Россию, а рос-
сийским — за Германию

Акцент

 Третье чтение законопроекта 
о федеральном бюджете пла-
нируется на 23 ноября

Это был съезд-кон-
церт: политику 
щедро разбавляли 
хоровым пением и 
просмотром кино-
фильмов

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 13 ноября 2012 г. № 1162 г. Москва
Об утверждении Положения 

об осуществлении федерального 
государственного контроля (надзора)

 в сфере миграции
В соответствии с федеральными законами «О защите прав юридичес-

ких лиц и индивидуальных предпринимателей при осуществлении госу-
дарственного контроля (надзора) и муниципального контроля» и «О право-
вом положении иностранных граждан в Российской Федерации» Прави-
тельство Российской Федерации постановляет:

1. Утвердить прилагаемое Положение об осуществлении федерально-
го государственного контроля (надзора) в сфере миграции.

2. Реализация настоящего постановления осуществляется в пределах 
установленной Правительством Российской Федерации предельной штат-
ной численности Федеральной миграционной службы и бюджетных ассиг-
нований, предусмотренных Службе в федеральном бюджете на руководс-
тво и управление в сфере установленных функций.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Положение об осуществлении 
федерального государственного 

контроля (надзора) в сфере миграции
1. Настоящее Положение устанавливает порядок осуществления 

федерального государственного контроля (надзора) в сфере миграции 
(далее — государственный контроль).

2. Государственный контроль осуществляется Федеральной миграци-
онной службой и ее территориальными органами при участии Министерс-
тва внутренних дел Российской Федерации и его территориальных органов 
в соответствии с установленной компетенцией.

3. Порядок взаимодействия Федеральной миграционной службы, 
Министерства внутренних дел Российской Федерации и их территориаль-
ных органов при проведении мероприятий по осуществлению государс-
твенного контроля устанавливается нормативными правовыми актами 
Федеральной миграционной службы и Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации.

4. Последовательность административных действий и процедур при 
осуществлении государственного контроля определяется административ-
ным регламентом по исполнению государственной функции контроля и 
надзора за соблюдением положений миграционного законодательства 
Российской Федерации.

5. Государственный контроль осуществляется в форме проверок.
6. Проверки проводятся в соответствии с требованиями федеральных 

законов «О защите прав юридических лиц и индивидуальных предприни-
мателей при осуществлении государственного контроля (надзора) и муни-
ципального контроля» и «О правовом положении иностранных граждан в 
Российской Федерации».

7. В ходе проверки должностными лицами, проводящими проверку, 
осуществляются следующие мероприятия:

а) беспрепятственный осмотр территории в целях установления факта 
нахождения иностранных граждан или лиц без гражданства на территории 
проверяемого объекта (при проведении выездной проверки);

б) проверка соблюдения положений миграционного законодательства 
Российской Федерации, в том числе определение законности пребывания 
и соблюдения установленного порядка осуществления иностранными 
гражданами или лицами без гражданства трудовой деятельности, а также 
порядка привлечения иностранных работников в Российскую Федерацию 
и использования их труда;

в) получение на основании мотивированного письменного запроса 
информации и документов, являющихся объектами или относящихся к 
предмету документарной проверки;

г) фиксирование в установленном порядке выявленных фактов нару-
шения миграционного законодательства Российской Федерации.

8. По результатам проверки должностными лицами, проводящими про-
верку, составляется акт по установленной форме.

9. Должностные лица, проводящие проверки, несут установленную 
законодательством Российской Федерации ответственность за неиспол-
нение или ненадлежащее исполнение возложенных на них функций по осу-
ществлению государственного контроля.

10. Решения и действия или бездействие должностных лиц, проводя-
щих проверку, могут быть обжалованы в порядке, установленном законо-
дательством Российской Федерации.
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КСТАТИ
Владимир Путин подписал указ о включении директора «Бюро прав че-
ловека» Александра Брода в президентский Совет по  развитию граж-
данского общества и правам человека. Другим его указом стал доку-
мент  о создании системы оповещения населения об угрозе чрезвычай-
ных ситуаций, которая должна заработать с 2014 года.
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События и комментарии

Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
поддержал законода-
тельные инициативы 
депутатов, направ-

ленные на дальнейшее усиление 
мер государственной защиты 
прав несовершеннолетних.

За последний год государство 
пошло на целую серию шагов для 
защиты прав детей. Даже была 
принята соответствующая Наци-
ональная стратегия действий 
сроком на шесть лет. «Тем не ме-
нее есть проблемы очень сущест-
венные, есть очень тяжелые циф-
ры, которые я не могу не привес-
ти, хотя они создают очень нера-
достное настроение», — заявил 
глава правительства, открывая 
совещание.

За девять месяцев года только 
Следственный комитет возбудил 
около 11 тысяч уголовных дел о 
преступлениях в отношении не-
совершеннолетних, 1292 ребенка 
погибли от рук убийц. Картину 
дополнил Уполномоченный по 
правам ребенка Павел Астахов. 
Жертвами преступлений за пос-
ледние три года стали 348 192 ре-
бенка, от рук убийц и преступни-
ков погибли 6013 детей, более 24 
тысяч пострадали от преступле-
ний против половой неприкосно-
венности.

Предложения по дополнитель-
ным мерам для государственной 
защиты прав и законных интере-
сов детей, которые пострадали от 
преступных посягательств, озву-
чила председатель Комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Ирина 
Яровая. «Признание потерпев-
шим. Мы полагаем, что сегодня 
есть необходимость принимать 
такое решение с момента возбуж-
дения уголовного дела, потому 
что любые усмотрительные дейс-
твия, любое продление сроков 
влечет нарушение прав потерпев-
шего», — заявила она.

Также депутаты хотят расши-
рить состав лиц, к которым пере-
ходят права потерпевшего в слу-
чае, если наступила смерть в ре-

зультате совершенного преступ-
ления. «Мы знаем примеры, когда 
близкие родственники могут 
иметь прямую заинтересован-
ность даже в наступлении смер-
ти, и передача им прав потерпев-
шего, особенно ребенка, бывает 
вещью совершенно недопусти-
мой», — пояснила Яровая. Поэто-
му предлагается, чтобы следова-
тель мог принимать решение об 
отстранении в качестве законных 
представителей как раз тех роди-
телей и опекунов, которые зло-
употребляют правами ребенка. 
«Это будет новым уровнем госу-
дарственной защиты интересов 
ребенка», — считает глава думско-
го комитета.

— Мне представляется пра-
вильным, чтобы и признание по-
терпевшим с момента возбужде-
ния уголовного дела, и принятие 
решения по переходу прав потер-
певшего от родителей к третьим 
лицам, может быть, к представи-
телям государства в определен-
ных случаях, тоже было, — подде-
ржал Дмитрий Медведев. — Пото-
му что родители далеко не всегда 
лучшие законные представители, 
хотя в силу нормы закона они та-
ковыми являются. И на это нужно 
тоже, может быть, специальное 
правило.

Важным моментом в Госдуме 
считают участие адвоката. Целая 
категория граждан и сейчас бес-
платно получает государственно-
го защитника за счет бюджета, и 
сейчас, заявила Яровая, государс-
тво готово предоставлять адвока-
та и детям—жертвам преступле-

ний. «Потому что сегодня может 
сложиться вообще парадоксаль-
ная ситуация, когда у ребенка из 
приюта, ребенка-сироты вообще 
нет законного представителя, и 
никто не признается потерпев-
шим, и только фактически проку-
ратура — единственный орган, ко-
торый в качестве государствен-
ного обвинителя выступает, все-
таки выражает интересы и госу-
дарства, и потерпевшего», — под-
черкнула депутат.

Есть в таких делах и деликат-
ные моменты, особенно когда 
дело касается насильственных 
преступлений в отношении детей. 
«Сегодня назрела необходимость 
в том, чтобы у ребенка не создава-

лась ситуация многократного пе-
ресказывания события насильс-
твенного преступления, — уверена 
Яровая. — Мы предлагаем, чтобы 
обязательной была процедура ви-
деофиксации допроса ребенка». 

— По фиксации допроса ребен-
ка, мне кажется, это абсолютно 
правильная и гуманная позиция, 
потому что все присутствующие 
здесь, большинство во всяком 
случае, знают, насколько это всег-
да тяжелая тема, — поддержал пре-
мьер-министр. — А уж если гово-
рить о самом несовершеннолет-

нем, то это может иметь для него 
просто фатальные последствия.

Получила одобрение от главы 
правительства и инициатива, 
чтобы насильственные преступ-
ления против детей рассматривал 
только профессиональный состав 
суда и ни в коем случае не при-
сяжные. Поддержал Медведев 
предложение закрывать инфор-
мацию о подобных преступлени-
ях от СМИ. Сейчас, подчеркнула 
глава комитета Госдумы, нередко 
родители сами за деньги соглаша-
ются на размещение видеомате-
риалов, дают интервью.

— Закрытость информации — 
это тоже считаю справедливым с 
точки зрения обеспечения инте-
ресов и прав несовершеннолет-
них, исходить из принципа мак-
симальной закрытости, — заметил 
глава правительства. — Есть слу-
чаи, когда этой информацией тор-
гуют, это с удовольствием тира-
жируется. Выглядит это все омер-
зительно, даже если сам несовер-
шеннолетний этого не понимает.

Наконец, Дмитрий Медведев 
одобрил идею начать с 1 января 
общероссийскую кампанию про-
тив насилия и жестокости в СМИ, 
на телевидении и в Интернете. 
Единственное, он хотел бы, чтобы 
это было единое решение всего 
медиасообщества. «Это должно 
быть корпоративное решение, 
только в этом случае оно будет 
иметь силу, — считает глава каби-
нета министров. — Подчеркиваю, 
не государственное решение, по-
тому что у нас нет цензуры — у нас 
государство имеет довольно 
скромное влияние на СМИ, что бы 
там ни говорили, — а это должно 
быть корпоративное решение».

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия 
и партнеры договорились
о поддержке во время
кризиса

БРИКС 
познается в беде

Юлия Кривошапко

ПАРТНЕРЫ по БРИКС — Бразилия, Россия, Индия, Китай 
и ЮАР создают механизм поддержки на случай кризиса. 
Об этом сообщил министр финансов Антон Силуанов.

Помощь понадобится, если в какой-либо из стран объ-
единения будет отмечено ухудшение ситуации с платеж-
ным балансом. Силуанов пояснил, что в этом случае мо-
жет быть «включен» механизм многосторонних своповых 
операций — то есть обмена валюты одной страны на валю-
ту других стран. «Такая практика используется в целом 
ряде государств, специально объединившихся для реше-
ния задач поддержки», — отметил глава минфина.

Пока же помощь требуется Европе. По данным агентс-
тва Eurostat, экономика стран еврозоны «просела» во вто-
ром квартале на 0,2 процента, а в третьем — потеряла еще 
один процент, впервые с 2009 года вступив в рецессию. 
Происходящее в еврозоне отражается и на темпах роста 
российской экономики. В пятницу сложившуюся ситуа-
цию представители Евросоюза и России обсуждали в Мос-
кве в рамках VII пленарного заседания «Диалог Россия — 
ЕС по финансовой и макроэкономической политике».

«Последствия финансового кризиса, который начался в 
2008 году, пока еще не стерлись. Более того, в Евросоюзе их 
усугубили наши собственные долговые проблемы», — кон-
статировал Мишель Барнье, курирующий в Еврокомиссии 
вопросы экономики и внутреннего рынка. При этом он вы-
разил надежду, что скоро ситуация улучшится. «Опреде-
ленная тенденция к возобновлению роста проявится уже в 
2013 году и закрепится в 2014 году», — предположил он. 
Между тем вслед за Кипром за финансовой помощью к Рос-
сии официально обратилась Сербия. Белград рассчитыва-
ет получить бюджетный кредит в один миллиард долла-
ров: 300 миллионов — в 2012 году и еще 700 миллионов — в 
2013 году. Однако Россия пока раздумывает. Антон Силуа-
нов, комментируя эту тему, уточнил, что обращения по по-
воду кредитов поступили уже от целого ряда государств. 
«Сейчас эти вопросы обсуждаются, с некоторыми партне-
рами мы встречались и детально изучали ситуацию», — 
сказал глава минфина. «Нас в последнее время часто под-
талкивают к тому, чтобы активнее брать кредиты, — поде-
лился с журналистами Силуанов. — Уровень госдолга у Рос-
сии небольшой, дескать, давайте делать займы… Но, как 
показывает практика, жить в долг не всегда правильно. По-
этому мы сейчас вводим бюджетные правила, ограничива-
ющие расходы и дефицит бюджета. Считаем, что это абсо-
лютно правильно. Мы должны тратить только те доходы, 
которые мы заработали».

Что касается стран, имеющих высокий уровень госдол-
га, то, по мнению российского министра финансов, для 
них нужно ввести определенные «правила игры».

ЖКХ

Социальная норма 
на электроэнергию должна 
пройти общественное 
обсуждение

Осветить проблему

СПЕЦСЛУЖБЫ МЧС составило 
предварительную статистику 
пожаров за 2012 год

Сколько нагорело

Тимофей Борисов

БОЛЕЕ 116 тысяч пожаров про-
изошло по сведениям минис-
терства по чрезвычайным ситу-
ациям в России. Общий прямой 
ущерб от них составил более де-
сяти с половиной миллиардов 
рублей.

Но указанные министерс-
твом цифры не окончательные. 
Во-первых, год не закончился. А 
во-вторых, в нынешнюю ста-
тистику попали только сведе-
ния с января по сентябрь 2012 
года.

Но даже подсчитанные циф-
ры впечатляют. От огня за год 
погибли 7709 человек, с ожога-
ми в больницу попали и постра-
дали 9037 человек.

 В пожарах сгорело более 31 
тысячи домов, 7 кораблей и два 
авиационных судна. 

О причинах уничтожения в 
огне вещей и оборудования спа-

сательное ведомство также упо-
мянуло. Но и сами цифры без 
комментария спасателей могут 
сказать о многом. 

Например, строительной и 
автотракторной техники за год 
сгорело более 6 тысяч единиц. В 
то время как, например, РЖД от 
возгораний лишились 114 ваго-
нов. Легко догадаться, что трак-
торы и бульдозеры, работаю-
щие в основном на негорючей 
солярке, были подожжены. А 
это говорит об обострившейся 
конкурентной борьбе на строи-
тельном рынке. 

Основная же причина пожа-
ров в стране, как отмечено спе-
циалистами МЧС, — это неосто-
рожное обращение с огнем. На 
втором месте — неисправности 
электрооборудования и быто-
вых электроприборов. На тре-
тьем месте — неисправности 
печного отопления. Поджоги — 
на четвертом месте.

Елена Мишина

ЭКСПЕРТЫ настаивают на об-
щественном обсуждении соци-
альной нормы на потребление 
электричества. С 2013 года в 
ряде российских регионов на-
чнут платить за свет по-новому. 
Для каждого субъекта будет ус-
тановлен свой лимит потребле-
ния электроэнергии, сверх кото-
рого она будет стоить дороже.

Пилотные проекты по введе-
нию соцнорм на услуги ЖКХ 
стартуют в 15 субъектах, причем 
в каждом субъекте будет свой 
«набор» нормированных услуг. 
Размер льготной нормы электро-
потребления для каждого регио-
на правительство намерено рас-
считать до 20 декабря, заявлял 
ранее вице-премьер Аркадий 
Дворкович, а глава Федеральной 
службы по тарифам Сергей Нови-
ков говорил о цифрах в 75—100 
киловатт-часов для человека. За-
крытость процесса обсуждения 
смущает экспертное сообщество. 
«Нужно общественное обсужде-
ние цифр по каждому региону», — 
заявил на «круглом столе» стар-
ший эксперт Фонда «Институт 
энергетики и финансов» Сергей 
Кондратьев.

«Для средней квартиры в Мос-
кве 70 киловатт-часов на челове-
ка за глаза должно быть достаточ-
но, если не устраивать дома сауны 
и пляжи», — говорит эксперт в об-
ласти развития электроэнергети-
ки Александр Старченко. — Но 
следует иметь в виду, что в Мур-

манске и Краснодаре потребле-
ние электроэнергии в квартирах 
— очень разное». Он напомнил, 
что сейчас население недоплачи-
вает за свет примерно половину 
его стоимости — эту разницу ком-
пенсирует бизнес с помощью пе-
рекрестного субсидирования. 
Введение нормы социального 
потребления в электроэнергети-
ке может стать одним из источни-
ков уменьшения глубины пере-
крестного субсидирования, но не-
плохо бы заняться и оптимизаци-
ей затрат сетевых компаний, счи-
тает эксперт: «Сетевые компании 
тратят гигантские суммы, напри-
мер, на повышение надежности, 
но статистики результатов этих 
работ в публичном поле нет».

Население России использует 
чуть больше 10% электроэнер-
гии. По объемам потребления 
наши граждане отстают от жите-
лей развитых стран, говорит за-
ведующий лабораторией прогно-
зирования топливно-энергети-
ческого комплекса Института на-
родно-хозяйственного прогнози-
рования РАН Валерий Семика-
шев. Если средний россиянин 
сжигает 900 киловатт-часов в 
год, то житель Евросоюза — 1,5—2 
тысячи киловатт, а жители США 
и Финляндии расходуют 4 тыся-
чи! «Потребление электроэнер-
гии связано с пользованием бы-
товыми приборами и в конечном 
счете определяет комфорт», — го-
ворит Семикашев. Впрочем, идея 
защитить минимальный объем 
услуг от роста тарифов у экспер-
тов возражений не вызывает. 
«Соцнормы позволят снизить 
объем перекрестного субсидиро-
вания», — согласен Кондратьев. 
Однако это лишь сглаживает ост-
роту проблемы роста тарифов, но 
не решает ее, указывает руково-
дитель департамента исследова-
ний ТЭК Института проблем ес-
тественных монополий Алек-
сандр Григорьев.

Акцент

 Жертвами преступлений 
за последние три года стали 
348 192 ребенка, от рук пре-
ступников погибли 
6013 детей

Россиянин сжигает 
в год 900 квт/ч элек-
троэнергии, житель 
Евросоюза — 
1,5—2 тысячи, США — 
4 тысячи

Правительство  Дмитрий Медведев одобрил новые меры 
защиты прав детей

Стратегия 
и тактика

Премьер одобрил идею начать 
с 1 января общероссийскую кампа-
нию против насилия и �естокости 
в СМИ и в Интернете.

Деловой завтрак

Голодец Ольга Юрьевна
заместитель председателя правительства 
Российской Федерации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК, 20 НОЯБРЯ, 

С 10.00 ДО 11.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 

8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92.

Горячая линия
Кузнецова Светлана Александровна, 
заместитель гендиректора Федерального фонда содействия 
развитию жилищного строительства

Коган Александр Борисович,
министр правительства Московской области по долевому 
жилищному строительству, ветхому и аварийному жилью

НА ЧТО ВАЖНО ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ ПРИ ПОКУПКЕ ЖИЛЬЯ? КАК ИЗБЕЖАТЬ ПРОБЛЕМ С НЕ-

ДОБРОСОВЕСТНЫМ ЗАСТРОЙЩИКОМ И НЕ СТАТЬ ОБМАНУТЫМ ДОЛЬЩИКОМ? ЧТО ДЕЛАТЬ, 

ЕСЛИ ЗАСТРОЙЩИК НЕ ВЫПОЛНЯЕТ УСЛОВИЯ ДОГОВОРА? МОЖНО ЛИ ЗАРУЧИТЬСЯ ПОДДЕ-

РЖКОЙ ГОСУДАРСТВА ПРИ ПОКУПКЕ ЖИЛЬЯ ЭКОНОМ-КЛАССА? СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ 

ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 19 НОЯБРЯ, С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФО-

НУ 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ ПРИСЛАТЬ ПРЯМО СЕЙЧАС 

ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92 ИЛИ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU

Подробнее о регулировании 
тарифов ЖКХ — на сайте
www.rg.ru/sujet/1580
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МЕЖДУ ТЕМ
Правительство России выделит Киргизии 25 миллионов долларов для 
поддержания бюджетной устойчивости. Об этом премьер-министр 
Дмитрий Медведев сообщил президенту Киргизии Алмазбеку Атамбае-
ву в ходе телефонного разговора.

Как Европа борется с долговым кризисом — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4045 
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События и комментарии

СИТУАЦИЯ 
Почему люди в мантиях 
совершают «детские ошибки»?

Суд да деньги

Андрей Гаранин

О НЕСОВЕРШЕНСТВЕ законо-
дательства в нашей стране не го-
ворит только ленивый. Отсюда и 
возникло распространенное 
мнение, что даже с судами мож-
но договориться. Особенно это 
касается хозяйственных споров, 
дележа имущества. Мол, побе-
дить в таких делах может любая 
сторона, если   закон  - как дыш-
ло...», и есть люди в мантиях, го-
товые принять благодарность за 
«правильное» решение. 

О том, что судебная система 
России обросла всякого рода 
«решалами», готовыми повли-
ять на ход дела в нужную сторо-
ну за определенную сумму, в 
свое время говорилось тоже на 
самом высоком уровне. Увы, пе-
ремены идут  медленно. Бизнес-
мены в регионах продолжают се-
товать на беззаконие и корруп-
цию. Жалуются, что решения, 
принятые в Москве, далеко не 
всегда исполняются на местах. 
Громких слов о недопустимости 
судебного мздоимства здесь как 
будто не замечают. И порой в 
местных судах принимаются та-
кие решения, что у опытных 
юристов волосы дыбом встают 
от недоумения: как такое воз-
можно в правовом государстве?!

Вот, например, громкое дело в 
Краснодарском крае. Ситуация 
простая. Компания (ООО «Юг-
снаб плюс») взяла кредит в бан-
ке (филиал ОАО Банк «Петро-
коммерц») под залог недвижи-
мости — здания автомастерской, 
шиномонтажа, автомойки с при-
легающим участком земли. Ког-
да возникли проблемы с выпла-
той, банк обратился в районный 
суд Краснодара о взыскании по-
ложенной суммы с  ответчика и 
обращением взыскания на зало-
говое имущество. За это время 
бизнесмен успел продать авто-
сервис с участком своей маме. 
Банк, естественно, оспаривал 
сделку и инициировал возбужде-
ние уголовного дела по призна-
кам мошенничества (были и дру-
гие основания). Но суд в городе 
Лабинске, где состоялась сомни-
тельная сделка купли-продажи, 
отказался признать ее недейс-
твительной. Параллельно район-
ный суд Краснодара вынес реше-
ние об аресте заемной, но про-
данной недвижимости. 

И тут начинается самое инте-
ресное. В Октябрьский район-
ный суд г. Краснодара через пол-
года обращается новая собс-
твенница арестованной недви-
жимости и требует взыскать с 
банка 15 млн (!) рублей. Оказа-
лось, в день, когда было принято 
решение об аресте, она успела 
заключить предварительный до-
говор о купле-продаже спорного 
имущества. Якобы взяла с поку-
пателя задаток — 15 млн рублей 
и обещала в случае срыва сделки 
вернуть эту сумму в двойном 
размере. Сделка, естественно, 
сорвалась — недвижимость под 
арестом. В итоге, как написано в 
иске, ей пришлось вернуть поку-

пателю 30 млн рублей, потому 
как она не смогла исполнить 
принятые на себя обязательс-
тва. А виноват в этом, по ее мне-
нию, банк — ведь если бы не его 
требования, имущество не арес-
товали. Выходит, ему и распла-
чиваться за понесенные убытки, 
ведь автосервис с участком она 
приобретала по документам за-
конно, и городской суд сделку не 
отменил. 

Здравый смысл подсказыва-
ет: если и отвечать в такой ситу-
ации за возникшие убытки, то 
недобросовестному заемщику, а 
не кредитору. Вполне логично, 
что районный суд отказал даме в 
иске. 

Но она, видимо, особо на по-
беду не рассчитывала, даже в суд 
не явилась. Основные усилия 
Цепляевой были направлены на 
апелляционную инстанцию — 
краевой суд, куда она и подала 
жалобу. Казалось бы, дело про-
стое, однако представители Фе-
миды на этот раз отнеслись к 
нему не столь однозначно. 

Банк категорически стоял на 
своем. В итоге дело рассматрива-
лось чуть ли не втайне от ответчи-
ка (уведомления о дате заседания, 
согласно материалам апелляци-
онного дела, банк не получал), и 
выступить в суде он не смог. Поз-
же стало известно: судебная кол-
легия решила жалобу удовлетво-
рить и взыскать с банка 15 млн 
руб. Решение было принято в чет-
верг, 5 июля, а уже в понедельник, 
9 июля, деньги списали с коррес-
пондентского счета банка. Ско-
рость, как признают многие экс-
перты, для России колоссальная! 
Ведь на выдачу исполнительного 
листа после апелляции обычно 
уходит как минимум несколько 
рабочих дней. Но здесь словно бо-
ялись, что решение судей Наза-
ренко, Семешиной, Новиковой 
будет обжаловано. 

А оно, как пишут СМИ, не 
только обжаловано, но уже и суд 
состоялся. В октябре, как сооб-
щил электронный сайт одной из 
центральных газет, краевой суд 
отменил предыдущее решение. 
«Что поделаешь, ошибочка вы-
шла, извиняйте!» — говорят в та-
ких случаях. Только как же те-
перь вернуть списанные в одно-
часье 15 млн, если их уже пере-
вели на другие счета и обналичи-
ли? Никто не объяснил. Позиция 
типа: ну, пропали деньги, быва-
ет, банк богатый, заработает — не 
представляется корректной в 
данном случае. 

Конечно, ошибки бывают. Но 
их не пришлось бы исправлять, 
если бы не было излишней то-
ропливости в принятии реше-
ния, при котором банку даже не 
дали возможность объясниться. 
И если с таким отношением стал-
киваются крупные коммерчес-
кие организации, то на что же 
надеяться рядовому краснодар-
цу, занимающемуся поисками 
правды и справедливости? Для 
него потеря подобной суммы бу-
дет уже не критической, а траги-
ческой.

Из первых уст Новый лидер «ОПОРЫ России» 
Александр Бречалов о молодежном бизнесе 
и секретах Сатки 

Дело за малым
Татьяна Зыкова

Н
алоговая политика 
и коррупция отош-
ли на второй план 
среди проблем ма-
л о го  и  с р е д н е го 

предпринимательства,, сооб-
щил «РГ» новый лидер Обще-
российской организации мало-
го и среднего предприниматель-
ства «ОПОРА России» Алек-
сандр Бречалов. Таковы буду-
щие приоритеты объединения.

Какой же вопрос стоит на пер-
вом плане?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ:  Ежегодное ис-
следование «Индекс ОПОРЫ» 
вывело на первое место акту-
альных проблем кадровый воп-
рос. Низкий уровень образова-
ния и культуры ведения бизнеса 
не дает предпринимателям рас-
крыть их потенциал. Коррупция 
и налоги отошли на второй 
план.

А с какой инициативы вы на-
чнете работу в качестве нового 
президента организации?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Не стал бы вы-
делять какого-то отдельного на-
правления. Я придерживаюсь 
командного принципа работы и 
буду привлекать наш большой 
актив, регионы и отраслевые ас-
социации. В течение полутора-
двух месяцев мы проведем моз-
говой штурм, и представил про-
грамму по всем направлениям 
развития малого и среднего 
предпринимательства.

Раньше в ранге вице-президен-
та организации вы курировали 
работу комитета по финансо-
вым рынкам. Какие новые шаги 
планируете здесь?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Мы не можем 
влиять на кредитную политику 
банков, но через специально со-
зданный ресурс можно учиты-
вать мнение предпринимателей 
и ориентировать на них банки-
ров. Первый такой опыт уже со-
стоялся. В сотрудничестве с 
«ОПОРОЙ России» крупней-
ший российский банк реализу-
ет целевые кредитные продукты 
для малого бизнеса. Предпри-
ниматель при минимальном на-
боре знаний и навыков может 
начать свой бизнес. Мы также 
хотим привлечь внимание глав 
муниципальных образований. 
На одном из «круглых столов» 
съезда «ОПОРЫ России», кото-
рый прошел на прошлой неделе, 
вице-президент коммерческого 
банка Константин Басманов 
проявил интерес к одному из 
муниципалитетов, где есть рост 
малого бизнеса. То есть пред-
ставители банков рассматрива-
ют возможность кредитования 
малых предпринимателей с уче-
том мнения глав муниципалите-
тов.

Насколько сильно влияние ор-
ганизации в регионах?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ:  Регион регио-
ну рознь. Конечно, у нас есть 
сильные региональные отделе-
ния с большим количеством 
предпринимателей. Там наши 
лидеры входят в общественные 
советы, законодательные и ис-
полнительные органы власти. И 
здесь предпринимательство 
развивается гораздо активнее. 
Это Ульяновская область, Та-
тарстан, Свердловская область, 
Пермский край. 

Накануне вашего избрания на 
пост главы «ОПОРЫ» одна из 
газет написала, что вас в регио-
нах воспринимают как челове-
ка, не знающего проблем мало-
го бизнеса…
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Это отражает 
уровень подготовки журналис-
та, который делал материал.

В течение шести лет я руко-
вожу региональным отделени-
ем «ОПОРЫ России» на Кубани. 
Второй год подряд организую 

Всероссийский конкурс «Биз-
нес-Успех», в котором приняли 
участие предприниматели из 
500 муниципальных образова-
ний в 15 регионах России. Это 
уникальный конкурс. Его осно-
ва — серьезное исследование му-
ниципальной власти и малого 
бизнеса. Я считаю себя экспер-
том в этой сфере на региональ-
ном и муниципальном уровне. 

Многие эксперты говорят, что 
нашу экономику «вытянет» 
крупный и средний бизнес, а 
малый лишь «на подтанцов-
ках»…
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Можно сколь-
ко угодно играть прогнозами, 
но этот разговор — ни о чем. В 
России существует огромное 
количество мест, куда средний 
бизнес не придет по объектив-
ным причинам. Будет ли жизнь 
на этих территориях? Интерес-
но спросить главу поселка Про-
хоровка с населением 10 тысяч 
человек или главу Дрожжановс-
кого района Татарстана, есть ли 

к ним очередь из крупных пред-
принимателей?

Многим экспертам и эконо-
мистам нужно сделать тур не по 
большим городам, а по тем, где 
население менее 20 тысяч. Если 
мы не хотим получить мертвые 
территории, где никогда не бу-
дет жизни, и уже сейчас наблю-

дается огромный отток населе-
ния, то нужно в первую очередь 
обращать внимание на малый 
бизнес. 

Если правительство, регио-
нальная власть, бизнес-сооб-
щество приложат соответству-
ющие усилия, то в течение 10 
лет ситуацию можно будет кар-
динально изменить. Ниш для ве-
дения малого бизнеса огромное 
количество.

В России сегодня более 25 

тысяч муниципалитетов и есть 
населенные пункты, где никогда 
не будет крупного бизнеса, а 
только малый. Как я уже гово-
рил, недавно мы провели иссле-
дование по инвестиционной 
привлекательности регионов и 
муниципалитетов. На половине 
территорий, действует одно — от 
силы два предприятия среднего 
бизнеса. А в основном работают 
малые и микропредприятия, 
личные подсобные, фермерские 
хозяйства. Поэтому нужен ка-
чественный рывок, чтобы обес-
печить рост малого предприни-
мательства на таких локальных 
рынках.

И как его сделать? Есть приме-
ры подобных прорывов?
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Ставку надо 
делать на взаимовыгодное со-
трудничество власти и малого 
бизнеса, как, например, в юж-
ноуральском городке Сатка. 
Здесь власть и бизнес договори-
лись о создании благоприятной 
среды для предпринимателей — 
кредитной, правовой, организа-
ционной.

Создан общественный коор-
динационный совет, через кото-
рый проходят все решения, на-
чиная с субсидий и грантов, за-
канчивая инфраструктурными 
вопросами. И сейчас уже на фе-
деральном уровне обсуждается 
план создания специальной 
программы поддержки муници-
палитетов, на территории кото-
рых успешно развивается биз-
нес-сообщество. На встрече с 
президентом России Владими-
ром Путиным я предложил ак-
тивно реализовывать механиз-
мы общественного контроля в 
сфере малого и среднего пред-
принимательства на примере 
Сатки.

Как вы планируете развивать 
молодежное предприниматель-
ство? Молодежь идет в бизнес 
менее охотно, чем 10 лет назад.
АЛЕКСАНДР БРЕЧАЛОВ: Работа с моло-
дыми предпринимателями бу-
дет одним из главных направле-
ний нашей деятельности. С по-
мощью конкурса «Бизнес-Ус-
пех» мы показываем, что  моло-
дежи есть на кого ориентиро-
ваться. Управляющий партнер 
сети хостелов Даниил Мишин 
несколько дней назад в Нью-
Йорке вошел в пятерку лучших 
молодых предпринимателей 
мира. Это яркий, успешный, 
чисто российский пример.

Молодые люди должны пони-
мать, что создать свое дело и 
стать предпринимателем ни-
чуть не хуже, чем быть сотруд-
ником транснациональной ком-
пании или занимать должность 
чиновника. Наша основная цель 
— транслировать опыт молодых 
успешных бизнесменов на всю 
страну. 

Акцент

 В России есть огромное 
 количество мест, куда 
 средний и крупный бизнес 
никогда не придет. 
Только малый

ФОРУМ Разработки 
студенческих 
лабораторий МГУПИ 
представляют интерес 
как для науки, 
так и для широкого 
производства

Вуз готовит 
элитные кадры

Игорь Полевой

КОГДА результат студенческих экспериментов стано-
вится серьезной конкурентоспособной продукцией, 
а на университетс-
кий форум стремят-
ся попасть масти-
тые ученые — самое 
время спросить, что 
изменилось в обра-
зовательном про-
цессе, например, 
Московского госу-
дарственного уни-
верситета прибо-
ростроения и ин-
форматики (МГУ-
ПИ), где сегодня 
обучается более 
17 тысяч студентов. 
С таким вопросом 
мы обратились 
к ректору МГУПИ, 
доктору техничес-
ких наук, профессо-
ру, заслуженному 
работнику высшей 
школы РФ, лауреату 
премии Правительства РФ Игорю Голубятникову.

Игорь Владимирович, расскажите, пожалуйста, подроб-
нее об инновационных направлениях обучения…
ИГОРЬ ГОЛУБЯТНИКОВ: Сегодня МГУПИ является вузом с мак-
симально широким спектром образовательных про-
грамм, соответствующих современным потребностям вы-
сокотехнологичных и наукоемких предприятий. Каждое 
направление, каждая программа подготовки уникальна. 

Прежде всего, хотелось бы сказать о магистратуре. 
В рамках аккредитованных направлений совместно с ра-
ботодателями — крупнейшими промышленными пред-
приятиями, в том числе и ОПК, разработаны специаль-
ные программы подготовки магистров в таких областях, 
как робототехника и мехатроника, информатика и вы-
числительная техника, информационные системы и тех-
нологии, программная инженерия, приборостроение оп-
тотехника и др. Кроме того, мы создали уникальный на-
учно-инновационный центр специального приборостро-
ения и систем, полностью обеспечили научным и учеб-
ным оборудованием ведущие кафедры университета, от-
крыли лабораторию интеллектуальных роботов.

А что в этом году ждет посетителей международного фо-
рума «Роботы-2012», инициатором которого является 
МГУПИ? 

ИГОРЬ ГОЛУБЯТНИКОВ: Фо-
рум «Роботы-2012» в 
очередной раз станет 
инновационной тех-
нологической пло-
щадкой для общения 
талантливой студен-
ческой молодежи, де-
монстрации собс-
твенных передовых 
разработок в области 
робототехники для 
космических иссле-
дований, мобильных 
интеллектуальных 
роботов, приборов 
для контроля и диа-

гностики сложных техногенных объектов и др. Участники 
Форума смогут ознакомиться с детскими изобретениями, 
представленными учащимися младших классов, выпуск-
никами школ, студентами колледжей и техникумов.

Форум – это и ещё и научная дискуссионная площадка?
И ГО Р Ь  ГО Л У Б Я Т Н И К О В :  Международный форум «Робо-
ты-2012» — знаковое событие для научного и образова-
тельного сообщества России, ближнего и дальнего зару-
бежья. В его в рамках ведущие ученые и руководители 
крупнейших предприятий оборонно-промышленного 
комплекса смогут обсудить новейшие результаты НИОКР 
в области робототехники и приборостроения, наметить 
дальнейшие перспективы развития этих отраслей науки, 
техники и технологии. Уже сегодня получены заявки на 
участие в форуме от таких отраслевых институтов как 
ЦНИИ РТК, НИИ «Аэрокосмос» и многих других.

При такой всеобщей заинтересованности в форуме ваши 
выпускники вряд ли останутся невостребованными?
ИГОРЬ ГОЛУБЯТНИКОВ: В МГУПИ ведется подготовка высококва-
лифицированных кадров не только для промышленных 
предприятий, но и для академических и отраслевых науч-
но-исследовательских институтов. Не раз мы получали 
слова благодарности за наших выпускников от руководи-
телей предприятий-работодателей. Специалисты, окон-
чившие МГУПИ, остаются на производстве или в лаборато-
риях НИИ и потом приходят к нам для защиты кандидатс-
ких и докторских диссертаций. 

Сегодня доля трудоустроенных по специальности вы-
пускников МГУПИ составляет около 65%. Они работают 
на предприятиях Федерального космического агентства 
«РОСКОСМОС», Госкорпорации по атомной энергии 
«РОСАТОМ» и на других профильных предприятиях и 
научных учреждениях. Со многими заключены соглаше-
ния о совместной деятельности, в рамках которых уни-
верситет ведет целевую контрактную подготовку.

Какую роль эти соглашения играют в формировании 
приоритетных направлений вашей научной и инноваци-
онной деятельности? 
ИГОРЬ ГОЛУБЯТНИКОВ: Действительно, сегодня в МГУПИ клю-
чевую роль играют научные исследования, они являются 
основой и определяют содержание образовательного 
процесса. Среди них уникальные разработки технологии 
и оборудования для роста кристаллов сапфира повышен-
ного качества больших размеров массой до 400 кг, техно-
логии и инструменты для химико-механического шлифо-
вания и полирования сапфировых пластин, которые поз-
воляют на порядок увеличить производительность и ка-
чество обработки кристаллов. Подобные разработки вос-
требованы не только предприятиями «мирных» отраслей 
промышленности, но и в оборонно-промышленном ком-
плексе. Научная деятельность МГУПИ охватывает прак-
тически все критические технологии РФ. И наши амби-
ции на этом не заканчиваются!

Форум станет 
площадкой 
для демонстрации 
студентами 
робототехники и 
интеллектуальных 
роботов

СУД Сибирячка обманула банки 
на 4 миллиона рублей

Кофе с наваром

Юлия Потапова,
«Российская газета», 
Кемеровская область

ГЛАВНОЕ следственное управ-
ление ГУ МВД России по регио-
ну направило в суд уголовное 
дело в отношении 27-летней 
жительницы Прокопьевска, об-
виняемой в мошенничестве. В 
двух банках ей удалось полу-
чить по подложным докумен-
там три крупных займа «на раз-
витие бизнеса». 

Гражданка, зарегистрирован-
ная в налоговых органах как ин-
дивидуальный предпринима-
тель, в апреле 2011 года обрати-
лась в банк, реализующий спе-
циальную программу «Коммер-
сант». По этой программе фи-
нансовое учреждение кредито-
вало тех, кто уже ведет собс-
твенное дело и намерен двигать-
ся дальше. 

— Прокопчанка представила 

в банк такие сведения, что не 
выдать ей заем в размере по-
лутора миллионов рублей, ви-
димо, было нельзя, — пояснил 
официальный представитель 
ГУ МВД России по Кемеровс-
кой области Владимир Серге-
ев. — Согласно документам, 
молодая женщина открыла 
кафе. Набрав персонал, она 
получала стабильный доход: 
более двух миллионов рублей 
в год. В общем, банк перевел 
деньги на расчетный счет биз-
нес-вумен. И она всю сумму 
обналичила. Несколько меся-
цев погашала задолженность, 
однако вскоре перестала это 
делать.

«Ушли в просрочку» и два 
следующих займа — на 1,3 мил-
лиона и почти 990 тысяч рублей. 
Тогда представители кредиторов 
обратились в правоохранитель-
ные органы. 

Полицейские провели про-
верки и установили, что кредиты 
на общую сумму около четырех 
миллионов рублей были оформ-
лены по мошеннической схеме. 
И потрачены вовсе не на разви-
тие бизнеса, а на покупку недви-
жимости. 

— Заемщица представляла в 
банки фиктивные документы, — 
продолжает Владимир Сергеев. — 
Женщина на самом деле никако-
го кафе не открывала. В свое вре-
мя это сделала ее мать, которая 
действительно занимается биз-
несом, и вполне успешно. А вот 
дочь стала предпринимателем 
лишь на бумаге.

Игорь Голубятников: «Форум 
«Роботы-2012» — знаковое событие 
для России».
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Александр Бречалов: В течение 
двух месяцев мы представим 
программу развития малого 
 бизнеса.
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СПРАВКА «РГ»
Новому президенту Общероссийской организации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА России» Александру Бречалову 39 лет. 
Ранее он занимал должность первого вице-президента.
Его кандидатуру единогласно поддержали на съезде, который состоялся 
15 ноября в Москве. За лидерство в этой влиятельной организации боро-
лись еще 7 кандидатов. В том числе два первых вице-президента 
«ОПОРЫ России» Павел Сигал и Владислав Корочкин. Сергей Борисов, 
возглавлявший организацию на протяжении десяти лет, стал предсе-
дателем ее попечительского совета.
После завершения съезда с руководством «ОПОРЫ России» встретился 
глава государства Владимир Путин.

Кредиты, оформ-
ленные по мошен-
нической схеме, 
были потрачены не 
на развитие бизне-
са, а на покупку 
недвижимости
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От бюджетных денег 
зависит и стоимость 
билетов в плацкартные 

и общие вагоны. Как писала «РГ», 
принципиальное решение повы-
сить тарифы на проезд в плац-
карте и общих вагонах уже одоб-
рено, в том числе и Федеральной 
службой по тарифам (тарифы на 
такие виды перевозок регулиру-
ются государством – Ред.). Но 
пока еще нет официального до-
кумента по этому поводу. 

И железнодорожники руко-
водствуются действующими 
правилами. В проекте бюджета 
на 2013 год размер субсидий на 
эти цели предлагается сократить 
по сравнению с нынешним годом 
вдвое, до 14,8 млрд руб. По рас-
четам экспертов, при таком фи-
нансировании в среднегодовом 
исчислении повышение тарифов 
может составить даже больше, 
чем планируется, — 20 процен-
тов. 

Цены на билеты в купейные 
вагоны вырастут тоже. Но их сто-
имость совершенно точно не 
поднимется больше чем на 5 про-
центов, то есть меньше, чем про-
гнозируемый уровень инфляции. 
По этому поводу решение при-
нимают сами железнодорожни-
ки, и с ФСТ они обязаны лишь со-
ветоваться. По 5 процентов в год, 
кстати, цены на билеты в купей-
ные вагоны прибавляют третий 
год подряд. А в 2010 году они до-
рожали на 10 процентов, в 2009 

году — на 12 процентов. Тарифы 
на проезд в вагонах СВ и вовсе в 
следующем году решено не ин-
дексировать, так что эти билеты 
не подорожают. 

По особым правилам поедут и 
пассажиры в вагонах класса 
люкс. Правда, это касается толь-
ко поездов, которые ходят по 
внутрироссийским маршрутам. 
Если для всех прочих билетов бу-
дет введена дифференцирован-
ная в зависимости от времени 
года стоимость, то в «люксовых» 
вагонах цена билетов будет пос-
тоянной все 365 дней в году. В ос-
тальных случаях дифференциро-
ванный тариф с понижающим 
коэффициентом будет действо-
вать 250 дней, с повышающим — 
в течение 115 дней. 

В новогодние каникулы Феде-
ральная пассажирская компания 
назначит около 450 дополнитель-
ных поездов на 1350 рейсов. Ос-

новная часть, около 350 поездов, 
будет курсировать в сообщении с 
Москвой и сделает в период ново-
годних праздников 850 рейсов. 
По маршруту Москва — Санкт-
Петербург предполагается запус-
тить около 30 поездов на 100 рей-
сов. Дополнительные составы 
пойдут и в направлении стран 
СНГ и Балтии. На Украину отпра-
вятся 23 поезда на 72 рейса, в Бе-
лоруссию — 13 поездов на 37 рей-
сов, в Молдавию — 2 поезда на 10 
рейсов. Прогнозируется, что по-

ездами в это время будет путе-
шествовать 6,5 миллиона пасса-
жиров. С вокзалов Москвы ожи-
дается отправление около 1,4 
миллиона пассажиров, с Санкт-
Петербургского узла — около 500 
тысяч. Ожидается, что макси-
мальный спрос на поездки в поез-
дах дальнего следования придет-
ся в этом году на 28, 29 и 30 дека-
бря, а в начале следующего — на 7 
и 8 января. Железнодорожники 
утверждают, что билетов должно 
хватить всем. Но надо учесть, что 
особенно большим спросом поль-
зуется плацкарт, такие билеты 
всегда в дефиците. Однако еже-
дневный мониторинг наличия 
мест в свободной продаже в пе-
риод новогодних перевозок поз-
воляет по необходимости увели-
чивать составность поездов в за-
висимости от пассажиропотока.

Обсчитают 
по кадастру 

Для их регистрации и постановки на учет про-
ходить техинвентаризацию не нужно. 

В минэкономразвития утверждают: нова-
ция направлена на то, чтобы завести под налогообложе-
ние объекты, по которым сейчас платежи не взимаются. 
Сколько их в стране, Ивакин сказать затруднился. Но 
уже в этом месяце будет завершена массовая кадастро-
вая оценка недвижимости по всей стране, и если примут 
новый порядок, эти данные автоматом заменят недоста-
ющую информацию БТИ. Какими же могут оказаться 
суммы в платежках? Результаты кадастровой оценки в 
12 пилотных регионах показывают: кадастровая стои-
мость превышает инвентаризационную в 18—20, а иног-
да и больше чем в 30 раз. Чтобы смягчить последствия 
пересчета, министерство предлагает применять для но-
вой базы поправочный коэффициент 0,03. «Мы специ-
ально выбрали такую ставку, чтобы большинство не по-
чувствовало увеличения», — поясняет Ивакин. 

 «Тем не менее налоговая нагрузка на жителей круп-
ных городов может значительно возрасти, поскольку 
жилье там дороже, чем в удаленных поселках», — предпо-
лагает руководитель направления юридической фирмы 
«Частное право» Елена Муратова. В кадастровой стои-
мости, которая максимально приближена к рыночной, 
большой вес имеет цена земли, объясняет директор Ин-
дикаторов рынка не-
движимости Олег 
Репченко. При пере-
счете наиболее су-
щественной будет 
разница для старого 
жилого фонда, она 
может достигать и 
100 раз, говорит экс-
перт. Инвентариза-
ционная стоимость 
таких объектов не-
велика из-за высоко-
го коэффициента из-
носа. Но по кадаст-
ровой стоимости даже «убитая» дача, если она находит-
ся рядом с Москвой, будет оценена недешево. 

«Самая главная опасность — вероятность несправед-
ливой кадастровой оценки объекта недвижимости в це-
лях налогообложения. Например, у всех на слуху много-
численные споры налогоплательщиков, связанные с ос-
париванием кадастровой стоимости земли. Можно толь-
ко догадываться, сколько затрат потребует от физичес-
ких лиц отстаивание своих интересов в судах общей 
юрисдикции, если они посчитают несправедливой ка-
дастровую оценку объектов»,— продолжает Муратова.

По судам ходить необязательно. «В законе об оценоч-
ной деятельности заложена процедура оспаривания во 
внесудебном порядке. Сейчас она уже работает по кадаст-
ровой оценке земли, в регионах созданы специальные ко-
миссии. Теперь ее можно будет применять и в отношении 
объектов недвижимости», — объясняет Ивакин. Большого 
количества обращений он не ждет. Новая методика расче-
та в случае ее принятия может заработать на практике с 
2014 года, по ней будут считать налог за 2013 год. 

ДЕНЬГИ Эксперты «РГ» 
рассказали, что угрожает 
сбережениям граждан

Риск на 170 
миллиардов

Роман Маркелов

ГЛАВНЫМ «хитом» этого сезона на финансовом рынке 
могут стать сберегательные сертификаты. Всего за один-
надцать месяцев этого года вложения в них увеличились 
почти в 15 раз, подсчитал Центробанк.  

Сберегательные сертификаты  — это ценная бумага, 
которая удостоверяет сумму вклада, внесенного в банк. 
Она подтверждает права ее держателя на получение пос-
ле установленного срока суммы вклада и обусловленных 
в сертификате процентов в банке, выдавшем сертификат, 
или в любом его филиале. Его можно дарить, передавать 
по наследству, использовать в качестве залога при креди-
товании. Еще на начало года в них было вложено всего 
11,5 миллиарда рублей. К ноябрю эта сумма выросла до 
170 миллиардов рублей. «Правда, пока это все-таки иг-
рушка для очень состоятельных клиентов, — считает науч-
ный сотрудник Центра развития НИУ «Высшая школа эко-
номики» Дмитрий Мирошниченко. — А банкам выгодно 
привлекать средства таких людей, вот они и стали активно 
предлагать сберегательные сертификаты». И действитель-
но, с высокими процентами, которые обещают кредитные 
организации клиентам по таким ценным бумагам, все не 
так просто. В одном из крупнейших банков при оформле-
нии сертификата на сумму от 10 до 50 тысяч рублей ставка 
будет равняться 0,01 процента годовых на любой срок. 
Сертификат номиналом от 50 тысяч до миллиона рублей 
может принести 9,5 процента годовых при его оформле-
нии на 1095 дней. Максимальную ставку по сертификату в 
10,25 процента годовых обеспечит лишь вклад в 100 мил-
лионов рублей и более. 

Есть и другие особенности, рассказывает Мирошни-
ченко. Например, сертификат на предъявителя надо хра-
нить в защищенном месте. Обычно услуги по хранению 
сертификатов предлагают сами банки. Но, разумеется, не 
бесплатно. А возможность продажи сертификата работает 
скорее теоретически. Рынок обращения этих ценных бу-
маг не развит. «И самое главное — сберегательный серти-
фикат не попадает под систему страхования вкладов», — 
напоминает эксперт.  Это препятствует развитию систе-
мы сберегательных сертификатов, полагает главный эко-
номист АФК «Система» Евгений Надоршин. «Без страхов-
ки редкий участник рынка может позволить себе возмож-
ность привлекать средства у населения таким способом, 
когда существует страхуемый депозит», — отмечает он. По 
словам Надоршина, благодаря более широкому внедре-
нию сберегательных сертификатов фондирование отечес-
твенных кредитных организаций может стать гораздо бо-
лее предсказуемым. «Для этого их, конечно, нужно сде-
лать безотзывными», — уточняет эксперт «РГ». Свою вы-
году могут получить и граждане. «У населения появится 
выбор среди широкого спектра банковских услуг. А это 
поспособствует повышению финансовой грамотности 
людей», — считает эксперт. Но надо вводить по сертифика-
там страховку, развивать вторичный рынок обращения. 
«Для этого необходимо разработать стандарты», — рас-
суждает Надоршин.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Количество граждан, предпочитающих путешествовать поездом, пос-
тепенно снижается. В этом году доля таких перевозок в общем объеме 
сократилась на 2 процента и составила 29,6 процента, подсчитало 
минэкономразвития. Доля авиаперевозок выросла на 2 процента и до-
стигла 39,6 процента. На автомобильный транспорт приходится 
30,8 процента от общего объема. 

Акцент

 В этом году число 
 пассажиров, предпочитаю-
щих поезд, сократилось 
на 2 процента. 
Они пересели на самолеты

1

Билет 
в Новый год

1

Читайте также: Билет 
на электричку можно будет 
купить по мобильному 
телефону
www.rg.ru/art/694253

Читайте также: Сроки сдачи налоговой отчетности 
продлят на пять дней
www.rg.ru/art/697730

Кадастровая стои-
мость превышает 
инвентаризацион-
ную в 18—20, а иног-
да и больше 
чем в 30 раз
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Читайте также: В правительство внесен 
законопроект, ограничивающий наличные платежи
www.rg.ru/art/694410

ТРАНСПОРТ Въезд в Москву 
грузовикам закроют 
через полгода

Грузите фуры к ночи

Светлана Батова 

ГРУЗОВИКОВ на улицах Моск-
вы днем станет меньше. С буду-
щего года власти начнут посте-
пенно закрывать въезд в пределы 
столицы тяжелому крупногаба-
ритному транспорту. Соответс-
твующее постановление подпи-
сал мэр Москвы Сергей Собянин.

Согласно документу с 1 февра-
ля 2013 года с 7.00 до 22.00 запре-
щается въезд и движение по тер-
ритории Москвы, ограниченной 
МКАД и движение по самой Мос-
ковской кольцевой автомагист-
рали, всем транзитным грузови-
кам с разрешенной максималь-
ной массой более 12 тонн. А с 1 
мая этот запрет распространится 
на весь грузовой транспорт тяже-
лее 12 тонн. 

По данным департамента 
транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры, в 
настоящее время днем по дорогам 
столицы передвигается более 150 
тысяч грузовиков, из них около 40 
тысяч едут со стороны Подмоско-
вья. По словам Константина Тро-
фименко, ведущего научного со-
трудника Института экономики 
транспорта и транспортной поли-
тики Высшей школы экономики, 
транзита среди них предостаточ-
но. Сеть российских дорог постро-
ена так, что через Москву быстрее 
всего, попасть, скажем, из Вороне-
жа в Питер. То же Малое бетонное 
кольцо, которое позволило бы 
объехать столицу стороной, в ос-
новном двухполосное, и часто 
мертво стоит. Обещанная же 
ЦКАД по-прежнему остается де-
лом неблизкой перспективы.

На долю грузовиков в Москве 
приходится до 20% транспортно-
го потока. Каждый из них, зани-
мая примерно столько же места, 
сколько требуется четырем лег-
ковушкам, еще и тормозят движе-
ние всех остальных своей непово-
ротливостью. Зимой на сколь-
зком участке несколько буксую-
щих фур способны парализовать 
всю МКАД. Про старые узкие 
улочки столицы и говорить не 
приходится: встанет фура — и 
всем остальным въезд запрещен. 
Особенно страдает от «тяжелове-
сов» юг Москвы — Каширское, 
Варшавское шоссе, где много 
складов. 

Вот и решено начать спасение 
МКАД с разделения использова-
ния по времени. Днем по ней пое-
дут легковушки и небольшие гру-
зовички, а ночью — большегрузы. 
Городское хозяйство и жизнь го-
рода от этого, по мнению специа-
листов департамента транспорта, 
не пострадают. Анализ показал, 
более 34% грузов, доставляемых 
в Москву, это стройматериалы, а 
не предметы первой необходи-

мости. А как сообщили «РГ» в сто-
личном департаменте торговли и 
услуг, с ноября 2010 почти 70% 
предприятий торговли переведе-
ны на ночной завоз товаров. 

Для доставки остальным това-
ров хватает по 1—2% машин. К 
тому же из-за плохо отстроенной 
в регионе логистики большинс-
тво машин идет груженными 
лишь на четверть. 

Контроль за въездом грузови-
ков, как и за скоростным режи-
мом, планируется автоматичес-
кий. Более 250 видеокамер на до-
рогах уже установлены, до конца 
года их будет 600. Штраф за нару-
шение правил въезда предполага-
ется повысить — сегодняшние 300 
рублей мало кого пугают. Боль-
шинство москвичей, по данным 
опроса, проведенного месяц назад 
исследователями «Ромира», под-
держивают намерение столичных 
властей избавить дневную Моск-
ву от тяжелых грузовиков. Значи-
тельная часть профессионального 
сообщества водителей, которым 
также не очень нравится по 3—4 
часа толкаться в московских про-
бках, тоже не имеют ничего про-
тив такого решения. Они хотели 
бы лишь иметь условия, позволя-
ющие им где-то переждать день до 
начала ночи. За границей, на опыт 
которой привычно ссылаются 
московские власти, для этого име-
ется развитая сеть комфортных 
парковок для дальнобойщиков — с 
душем, кафе, туалетами, чистой 
водой… Вокруг МКАД же пока 
трудно найти даже пустое место, 
где можно остановиться, никому 
не мешая, на несколько часов. Ци-
вилизованным это решение будет 
тогда, когда, по оценкам дептран-
са, рядом с МКАД будет создано не 
менее чем на 12 тыс. мест парко-
вок. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Илья Белоновский, 
исполнительный директор 
Ассоциации компаний розничной 
торговли (АКОРТ):

— Наша организация полностью под-

держивает решение московских влас-

тей о запрете передвижения грузови-

ков в дневное время. На бесперебой-

ном обеспечении продовольствием 

города это никак не отразится. Круп-

нейшие международные торговые 

сети, работающие в Москве, и россий-

ские ретейлеры, подвозят и сейчас то-

вары в магазины ночью. Это нормаль-

ная мировая практика. Если ей после-

дуют и другие торговые организации, 

которые зачастую гоняют туда-сюда 

полупустые машины, они не почувс-

твуют никаких неудобств в связи с из-

менением режима своей работы. 

Подготовила Ольга Игнатова. 

Франция
Во Франции действует правило,  в соот-

ветствии с которым грузовики  более 

7,5 тонны не имеют право выезжать на 

автомагистрали, начиная с 22 часов в 

субботу и до  22 часов воскресенье. 

Это ограничение распространяется  

также на дни, предшествующие празд-

ничному, к примеру, 14 июля – Дню взя-

тия Бастилии, и на сам праздничный 

день.  Что касается Парижа, то движе-

ние грузовиков запрещено на  окруж-

ной дороге вокруг  французской столи-

цы в пятницу во вторую половину дня, 

когда народ  массово выезжает за го-

род. На днях мэр Парижа Бертран Де-

ланоэ в рамках кампании по борьбе с 

загрязнением воздуха, решил повести 

наступление на все грузовики грузопо-

дъемность свыше 3,5 тонны, которые в 

рабочие дни недели оказываются на  

парижском «периферике» — окружной 

дороге. В ближайшее время он наме-

ревается ввести специальную «эколо-

гическую» плату для  них. Будет созда-

на система автоматического монито-

ринга транспортного потока, выявле-

ния грузовых автомобилей с использо-

ванием  устройств спутниковой связи. 

Счет  при этом будет представляться  

компаниям, которым  машины прина-

длежат. Тем самым Деланоэ хочет за-

ставить  коммерческий грузовик, ска-

жем, перевозящий фрукты из Испании 

в Голландию, изменить маршрут таким 

образом, чтобы  его транзит не прохо-

дил по «переферику». Еще одна мера, 

способная уменьшить поток грузови-

ков как в Париже, так и на окружной до-

роге, -  предложение закрыть въезд в 

столицу грузовикам «старше» 18 лет.

Австрия 
Как сообщили собственному коррес-

понденту «РГ» в управлении транспор-

та Вены, согласно федеральному зако-

ну в Австрии запрещается движение  

грузовых автомобилей, в том числе и 

тягачей весом свыше 7,5 тонны, в вы-

ходные дни с 15.00 в субботу и до 22.00 

в воскресенье. Исключением являют-

ся транспортные средства дорожных 

служб, армии, управления по чрезвы-

чайным ситуациям, а также грузовые 

автомашины с табличкой  «L», разме-

щенной впереди рядом с номерным 

знаком. По заводским характеристи-

кам такая техника  производит мини-

мальный  шум. Каждые два года владе-

лец грузовика должен подтверждать 

эти показатели. Попавшие в список ис-

ключений транспортные средства не 

должны в ночное время двигаться со 

скоростью свыше 60 километров в 

час.  В остальные дни запрещается дви-

жение грузовых автомобилей весом 

свыше 7,5 тонны по всем дорогам стра-

ны с 22.00 вечера и до 5.00  утра. Под 

исключение попадают транспортные 

компании, обеспечивающие доставку 

в супермаркеты свежих продуктов пи-

тания. Водители должны иметь при 

себе документы, подтверждающие 

цель поездки и  накладные на груз.    

Германия 
На просторных автобанах Германии по 

воскресеньям и праздникам ездить 

одно удовольствие. Чтобы разгрузить 

крупные магистрали, в 1956 году здесь 

был введен запрет на движение в эти 

дни с 0 до 22 часов для грузовиков ве-

сом более 7,5 тонн, а также всех круп-

ных машин с прицепами, независимо 

от их веса. Самосвалы без груза, на-

против, перемещаться по скоростным 

трассам могут беспрепятственно и в 

любое время.  Запрет закреплен в ста-

тье 30 Правил дорожного движения и 

карается в соответствии с законом ад-

министративным штрафом. А именно: 

водитель должен заплатить 75 евро, а 

собственник фирмы – 380 евро. При-

чем и водитель, и начальник получают 

по одному штрафному пункту в общем 

реестре нарушений правил дорожно-

го движения (права в Германии отбира-

ются при 18 пунктах). Закон предусмат-

ривает и исключения. Например, когда 

речь идет о скоропортящихся продук-

тах, экспедиторы получают  разреше-

ние на их провоз по автобанам в вос-

кресные и праздничные дни. Льготные 

условия применяются и в том случае, 

если речь идет о «комбинированном» 

движении, например, когда товар пере-

возится для срочной погрузки на морс-

кой или железнодорожный транспорт. 

Беспрепятственно в эти дни могут пе-

редвигаться также ведомственные ав-

томобили в случае чрезвычайных ситу-

аций или военных действий, а также 

грузовики полиции, дорожно-ремонт-

ных служб, управления автобанами, 

бундесвера, МЧС и пожарных команд.

Подготовили Вячеслав 
Прокофьев (Париж), 
Александр Саможнев (Вена), 
Анна Розэ (Берлин). 

КАК У НИХ
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За рассмотрением дела об убийстве Юрия Буданова 
следите на сайте
www.rg.ru/sujet/31

РАКУРС  «Скорая» 
станет 
быстрее 
приезжать 
к больному

КОГДА ЖДАТЬ 
НЕКОГДА

Ирина Огилько 

ПЕРЕД Центральной станцией 
скорой медицинской помощи 
(СПП) открыли памятник ее ос-
нователю — Александру Пучкову. 
На фоне гранитной доски с изоб-
ражением ломанной линии кар-
диограммы возвышается брон-
зовый бюст доктора, придумав-
шего систему, благодаря кото-
рой с 1923 года московские вра-
чи оказываются рядом с больны-
ми за считаные минуты.

— Александр Сергеевич, чей 
125-летний юбилей мы недавно 
отметили, как конструктор раз-
рабатывал и машины «скорой», 
и он же  придумал короткий но-
мер «03», — напомнил на церемо-
нии открытия памятника заммэ-
ра по вопросам социального раз-
вития Леонид Печатников. — Его 
заслуга  так же  создание неот-
ложной психиатрической помо-
щи,  идея ввести «гребенку» на 
эскалаторах метрополитена, 
чтобы пассажиры не падали.

«У такого таланта нужно 
учиться и нынешним врачам, не-
достатка в которых у города уже 
нет», — отметил глава департа-
мента здравоохранения города 
Георгий Голухов. 

Главврач станции «Cкорой 
помощи» Москвы  Валерий Фе-
тисов провел для «РГ» экскур-
сию по станции. Здание, конеч-
но, не то, что было почти 90 лет 

назад — оно выросло на 5 этажей, 
звонки принимают в простор-
ных диспетчерских... Круглосу-
точно отправляются на вызовы 
не десяток бригад, как прежде, а 
1119 «скорых». Кроме них дейс-
твуют 235  специализированных 
реанимационных для спасения 
рожениц, сердечников и других 
больных, кому необходима по-
мощь с использованием слож-
ной новейшей техники. Каждая 
машина «скорой» оборудована  
системой ГЛОНАСС, позволяю-
щей отслеживать ее местонахож-
дение, чтобы посылать к больно-
му ближайшую бригаду. А благо-
даря специальной связи врачи 
легко определяют наличие сво-
бодных мест в больницах. Если 
больной жалуется на повышен-
ную температуру или у него не-
значительные ушибы, диспетче-
ры отправят к нему «неотлож-
ку». Таким образом, с недавних 
пор у бригад «скорой» стало 
больше возможностей не тра-
тить время на пациентов, кото-
рые могут подождать, а быстрее 
реагировать на сложные случаи, 
каких в среднем за сутки наби-
рается по 10—12 тыс. По словам 
Валерия Фетисова, время, за ко-
торое врач должен оказаться у 
больного, скоро еще более со-
кратится. «По общероссийским 
нормам — это 20 минут, а в Моск-
ве — 17, — пояснил он. — Думаю, в 
будущем году наши «скорые» 
будут добираться на вызов за 16 
минут». В этом, по его мнению, 
поможет    оснащение «скорых» 
новой системой навигации.Он 
уверен: ситуация и на новых тер-
риториях не испортит общую 
картину в столице. Количество 
бригад «скорых» там уже увели-
чилось до 32.  

Круглосуточно 
отправляются 
на вызовы 
1119 «скорых» 
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ОБРАЗОВАНИЕ До конца года 
в Москве откроется 
30 новых детских садов

Садик 
улучшенной 
планировки 

Ольга Игнатова 

СТОЛИЧНЫЕ строители готовят к сдаче 30 новых де-
тских садов, сообщил в минувшую пятницу мэру Моск-
вы Сергею Собянину руководитель городского департа-
мента образования Исаак Калина.

Вместе с градоначальником он приехал Центр образо-
вания № 1816 на 2-й Филевской улице, который объеди-
няет расположенные по соседству детский сад, блок на-

чальных классов и 
школу. Недавно де-
тский садик получил 
новое трехэтажное 
здание, построенное 
с нуля за год. «До но-
воселья дети вынуж-
дены были ходить в 
старый корпус, пост-
роенный еще в 60-х 
годах ХХ века, где 
были только спальни 
и кое-как приспособ-

ленные воспитателями комнаты для развивающих заня-
тий и игр, — рассказала заместитель директора Центра об-
разования № 1816 Татьяна Васильева. — Сейчас у нас от-
личное просторное здание со спортивным, музыкальным 
залами и бассейном.  Лишние квадратные метры — это 
очень актуально, так как многие родители желают запи-
сать своих детей именно к нам». 

Популярность садика замдиректора объясняет тем, что 
в детском саду, объединенном со школой, детям проще 
адаптироваться к последующему образовательному про-
цессу. «Мы одни из первых вошли в этот эксперимент. И я с 
полной ответственностью заявляю: это было удачное ре-
шение, — говорит Васильева. — В детском саду формируется 
детский коллектив, который потом переходит в основное 
здание школы. Период адаптации детей к школе проходит 
значительно быстрее и легче». По ее словам, располагает 
родителей еще и тот факт, что в садике стабильный коллек-
тив. «Люди от нас не уходят, — отметила она в беседе с кор-
респондентом «РГ». — Работают десятилетиями. Потому 
что мы   ценим сотрудников. С сентября мы вступили в пи-
лотный проект по новой системе оплаты труда работников 
образования, что позволило увеличить зарплату воспита-
телям. В среднем по детскому саду они сейчас получают 49 
тысяч рублей». С нового года ожидается очередная при-
бавка.  По словам Исаака Калины, в этом году введены в 
строй уже 46 детских садов. «Заселяйте их сразу же, чтобы 
они не простаивали», — поручил мэр. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Начался суд 
над предполагаемым 
убийцей Буданова

Один из троих

Владимир Федосенко

В МОСГОРСУДЕ приступили к рассмотрению уголовно-
го дела об убийстве бывшего полковника Юрия Буданова. 

Предварительные слушания прошли в закрытом режи-
ме. Адвокаты подсудимого Юсупа Темерханова (по дру-
гим данным, Магомеда Сулейманова) заявили ходатайс-
тво о рассмотрении дела коллегией присяжных заседате-
лей. Суд поддержал просьбу обвиняемого. И назначил на 
30 ноября дату следующего заседания, на котором как раз 
и намечено отобрать судей из народа.

Подсудимому, 40-летнему уроженцу Чеченской Респуб-
лики, инкриминируется убийство по мотиву ненависти и 
вражды, причем «в отношении социальной группы» и неза-
конное приобрете-
ние, хранение и но-
шение огнестрельно-
го оружия. Эти статьи 
Уголовного кодекса 
РФ предусматривают 
наказание вплоть до 
пожизненного. 

По версии следс-
твия, убийство Буда-
нова — бывшего ко-
мандира 160-го гвар-
дейского танкового 
полка, принимавшего участие в контртеррористической 
операции на территории Северного Кавказа и отсидевше-
го срок за убийство в 2000 году местной девушки Эльзы 
Кумгаевой, совершено из мести. Этой версии придержи-
вается и представитель прокуратуры. А мотивом для мес-
ти якобы послужила смерть отца Темирханова, убитом в 
том же году, что и Кумгаева. Следствие считает, что своей 
жертвой обвиняемый избрал Буданова потому, что судеб-
ный процесс в отношении полковника получил широкий 
общественный резонанс.

Следствие считает, что обвиняемый совершил пре-
ступление по сговору с неизвестными лицами. Их дело вы-
делено в отдельное производство. Для подготовки и совер-
шения убийства они приобрели автомобиль с перебиты-
ми номерами кузова и поддельным госномером. Кроме 
того был приобретен пистолет с глушителем, переделан-
ный из газового под боевые патроны. . По данным следс-
твия, 10 июня 2011 года Темерханов восемь раз выстре-
лил из пистолета в Буданова, когда тот выходил из нотари-
альной конторы на Комсомольском проспекте Москвы. 
От полученных ранений экс-полковник погиб на месте. 
После покушения киллер сел в машину «Форд фокус», в 
которой его ожидал сообщник, и скрылся. 

Адвокат подсудимого Мурад Мусаев сообщил, что его 
подзащитный не признает свою вину. На следствии Темер-
ханов заявил, что показания даст только в суде.

Горького доля
Корреспондентов «РГ», 
нашедших его там, уди-
вило, что стоит он на 

низенькой плите, а не на поста-
менте. 

Расследование, проведенное 
с помощью департамента строи-
тельства, помогло найти и пос-
тамент. Оказалось, что выпол-
ненный из полированного крас-
ного гранита, он был вывезен 
шестью грузовиками в Балаши-
ху, на склад одной из строитель-
ных организаций.

Выяснилось, что пострадал 
Горький для блага народа. Ведь 
за прошедшее годы новые влас-
ти в корне пересмотрели реше-
ние предшественников. 

Экспертиза, выполненная по 
поручению мэра Москвы Сергея 
Собянина, показала, что гига-
нтский торговый центр, кото-
рый планировалось там постро-
ить, полностью парализует дви-
жение транспорта у Белорусско-
го вокзала. Поэтому сейчас там 

решено возвести только подзем-
ный паркинг. По словам Генна-
дия Рязанцева, руководителя 
«Мосинжпроекта», в недрах ко-
торого разработан новый про-
ект реконструкции площади, — 
на целых 1760 машино-мест. На-
личие таких паркингов сейчас 
особенно актуально для столи-
цы. 

И вообще центром всей ре-
конструкции теперь стала не 
торговля, а транспортная со-
ставляющая, с более бережным 
подходом к сохранению городс-
кой среды. 

Взять хотя бы еще одно уни-
кальное сооружение начала про-
шлого века — Тверской путепро-

вод через железнодорожные 
пути Смоленского направле-
ния. 

С учетом выросших габари-
тов грузов, которые перевозят 
сейчас поезда, железнодорож-
ники просили поднять его в вы-
соту на полтора метра. «Вокруг 
этого было много копьев слома-
но, — рассказал «РГ» Андрей Боч-
карев. — Это одна из причин за-
держки с окончательным ут-
верждением проекта реконс-
трукции. Признаюсь: нам было 
бы проще снести существующее 
искусственное сооружение и 
взамен него построить новое. Но 
мы не будем этого делать, пото-
му что изменение пропорций 
убьет город». 

Для увеличения пропускной 
способности на соединении Ле-
нинградского проспекта — ули-
цы Тверской справа от путепро-
вода решено построить дублер с 
тремя полосами движения в сто-
рону области. 

Основной же ход — все пять 
полос — будет отдан транспорту, 
направляющемуся в центр горо-
да. Улицы Лесную и Бутырский 
Вал, рядом с которыми начнется 
сооружение дублера, реконс-
труируют, но тоже самым щадя-
щим образом. 

Перенесут коммуникации, 
чтобы не повредить их в ходе ра-
бот, сделают более мощной лив-
невую канализацию, обновят 
о с та н о в к и  о б щ е с т в е н н о го 
транспорта, а под Бутырским 
Валом построят подземный пе-
шеходный переход, который 
даст выход к Белорусскому вок-
залу. 

Подземные пешеходные пе-

реходы появятся также под 1-й и 
2-й Брестскими улицами. В пар-
кинг предусмотрен удобный до-
ступ как с площади, так и с дуб-
лера путепровода. 

Автомобилисты тоже выиг-
рают: для них под путепроводом 
запроектированы четыре тонне-
ля вместо сегодняшнего одного: 
для связи Грузинского Вала с Бу-
тырским, выезда на 1-ю Брест-
скую и 2-ю Брестскую улицы. 
Напомню, предыдущим проек-
том предполагалось добавить 
один прокол.

Самое же замечательное, что 
для того, чтобы выехать из про-
бок с площади Белорусского 
вокзала, москвичам даже не 
придется ждать окончания всех 
работ. Выбраться из них помо-
жет временная эстакада, кото-
рая была построена на Ленинг-
радском проспекте на время со-
оружения Волоколамского тон-
неля, а сейчас переедет сюда, на 
площадь Белорусского вокзала. 
И примерно с февраля-марта все 
машины как с Брестских улиц, 
так и с Грузинского Вала, а так-
же идущие по Ленинградке в 
центр города, поедут по ней. 
Светофор же, собирающий гига-
нтские пробки машин у Бело-
русского вокзала, исчезнет — 
сначала временно, а затем на-
всегда. 

Сейчас возле вокзала кипит 
работа хотя и круглосуточная, 
но почти невидимая миру. Это 
завершаются объекты, брошен-
ные еще в 2008 году. 250 строи-
телей трудятся одновременно 
на семи площадках. В три смены 
они убирают коммуникации из 
пятна застройки будущего пар-
кинга в новые коллекторы. Их 
почти не видно, так как работа-
ют люди на восьми-десятимет-
ровой глубине. 

С  фотокорреспондентом 
«РГ» мы спустились в котлова-
ны, убедились: в одном соору-
жается канализация, во второй 
убирается водопровод и все ка-
бели. 

Собственно, это мог был 
быть и один котлован, если бы 
не нужно было сохранять дви-
жение с 1-й Брестской улицы. Но 
стройка стройкой, а жизнь не 
остановишь. Когда котлованы 
закроют, на площади вместо од-
ного прежнего сквера появятся 
три новых, и в одном из них, са-
мом ближнем к вокзалу¸ вновь 
встанет памятник Горькому. 

Вряд ли его будут встречать 
такие же восторженные толпы 
москвичей, какие встречали пи-
сателя здесь, на Белорусском, в 
1928 году, когда он вернулся из 
итальянской ссылки. Но в том, 
что монумент придаст узнавае-
мый, чисто московский вид этой 
современнейшей новой транс-
портной развязке, лично я не 
сомневаюсь. 

Следим за ситуацией

 В конце лета 2014-го строи-
тели обещают завершить 
реконструкцию площади 
Тверской Заставы 

Горький ждет своего  возвращения с задворок истории. 

ПРОИСШЕСТВИЕ Сразу два вертолета совершили жесткую посадку

Рухнули в один вечер
Антон Валагин, Наталья Граф,
«Российская газета», 
Иваново — Омск

С
ледственный комитет Рос-
сии возбудил уголовные 
дела по фактам крушения 

вертолетов в Ивановской и Омс-
кой областях. В результате ЧП по-
гибли два человека. 

Вертолет Ми-2 совершил жес-
ткую посадку в Ивановской об-
ласти в субботу. Сигнал о ЧП 
поступил в МЧС в 20.19. Жители 
поселка Октябрьский сообщи-
ли, что винтокрылая машина 
упала в шести километрах от на-
селенного пункта, на берегу во-
дохранилища Маркушское.

Место падения находилось в 
заболоченной, труднодоступ-
ной местности, зоне бывших 
торфоразработок. Поэтому опе-
ративной группе МЧС пришлось 
добираться до него пешком. На 
месте катастрофы спасатели об-
наружили обломки вертолета и 
два тела: 38-летнего пилота из 
Ярославской области и 35-лет-

него пассажира из Подмоско-
вья.

— Разлива топлива и пожара 
не было, на земле жертв и разру-
шений нет. Предположительно, 
частный вертолет без регистра-
ционного номера, не получив 
разрешения на использование 
воздушного пространства, вы-
летел из населенного пункта 
Глебовское Ярославской облас-
ти и следовал в Подмосковье, — 
сообщили в ГУ МЧС по Ивановс-
кой области.

Еще одно ЧП произошло в 
Омской области — в субботу ве-

чером в поселке Седельниково 
совершил жесткую посадку вер-
толет Ми-8. 

Как стало известно «РГ», вер-
толет, принадлежащий компа-
нии UTair, перевозил вахтови-
ков с нефтяного месторождения 
«Игл-нулевой» в Томской облас-
ти в поселок Седельниково. 

В машине находились три 
члена экипажа и 19 пассажиров. 
При заходе на посадку воздуш-
ное судно потерпело крушение. 
Вертолет накренился вправо, за-
цепился винтом за землю и оп-
рокинулся на бок. При этом во-

семь человек получили травмы 
различной степени тяжести. Их 
госпитализировали в Централь-
ную районную больницу. Одна 
пассажирка находится в крайне 
тяжелом состоянии. У женщины 
диагностирована черепно-моз-
говая травма, сотрясение мозга, 
переломы двух ребер и позво-
ночника, травма живота. У ос-
тальных угрозы для жизни нет.

— По факту крушения верто-
лета возбуждено уголовное 
дело, — сообщила «РГ» руково-
дитель Омского следственного 
отдела на транспорте Екатерина 
Павлова. — В настоящее время 

отрабатывается несколько вер-
сий происшедшего: плохие по-
годные условия, ошибка пило-
тирования либо техническая не-
исправность воздушного судна.

На месте крушения работают 
оперативно-следственная груп-
па и эксперты-криминалисты. 
Сегодня в Седельниково прибу-
дут специалисты МАК. У маши-
ны оторван винтовой хвост и ло-
пасти, поврежден фюзеляж. 

Члены экипажа прошли ме-
дицинское освидетельствова-
ние. По предварительным дан-
ным, в крови пилотов алкоголь 
не обнаружен.

Акцент

 При заходе на посадку Ми-8 
накренился вправо, зацепился 
винтом за землю и опрокинул-
ся на бок 
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Читайте также: 
Реконструкция 
автомагистралей 
«новой Москвы» 
начнется в 2013 году
www.rg.ru/art/698588

Публикацию комментирует 
Александр Селютин
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КСТАТИ
Ровно два года назад — в ноябре 2010 года — на границе Омской и Томской 
областей произошла аналогичная катастрофа. Вертолет Ми-8, при-
надлежавший авиакомпании новосибирского авиаремонтного завода, 
разбился при заходе на посадку. При падении погибло восемь пассажи-
ров-вахтовиков. Экипаж выжил. Тогда в крови капитана воздушного 
судна был обнаружен алкоголь. Расследование уголовного дела до сих пор 
продолжается.

Суд назначил 
на 30 ноября дату 
заседания, 
на котором выбе-
рут присяжных

В среднем 
по детскому саду 
воспитатели 
сейчас получают 
49 тысяч рублей 
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Именно Александр Пучков приду-
мал «Скорую помощь» и номер 03.
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ЗОЛОТОЙ ДЕЛЬВИГ
ОСЕНЬ и начало зимы — традиционное время вручений 
литературных премий России. Это происходит по понят-
ным причинам: в течение года эксперты и члены жюри пре-
мий успевают прочитать весь корпус номинированной ли-
тературы, изданной за год предыдущий, а также (если пре-
мия дается за рукописные тексты) и весь вал присланных 
на основании самовыдвижения рукописей.

В сентябре объявлены лауреаты премии «Книга года», 
присуждаемой от всего издательского сообщества, и пре-
мии «Александр Невский» за литературу, «посвященную 
героям нашей истории и их деяниям во славу Отечества». В 
октябре объявили трех лауреатов премии «Ясная Поляна» 
имени Л.Н. Толстого (Валентин Распутин,  прозаик из Ека-
теринбурга Евгений Касимов и Андрей Дмитриев). 20 нояб-
ря в Большой аудитории Политехнического музея состоит-
ся юбилейная церемония вручения премии в области науч-
но-популярной литературы «Просветитель», которая бу-
дет вручаться в 5-й раз. (На конкурс 2012 года поступило 
более 200 книг и рукописей.) 27 ноября, накануне откры-
тия книжной ярмарки non\fiction, в Доме Пашкова назовут 
победителей премии «Большая книга», а на самой non\
fiction будут чествовать лауреатов профессиональной пре-
мии «Человек книги» в таких номинациях: «Руководитель 
издательства», «Главный редактор», «Руководитель книго-
торгового предприятия», «Редактор серии», «Художник» и 
«Вклад в индустрию». 15 ноября был утвержден список фи-
налистов премии «Дебют», жюри которой я в этом году 
имею честь возглавлять, а самих лауреатов в номинациях 
«Крупная проза», «Малая проза», «Поэзия», «Критика и 

эссеистика», «Драма-
тургия» и «Фантасти-
ка» объявят 12 дека-
бря. Чуть ранее, 4 де-
кабря, станет извес-
тен автор лучшего ро-
мана года («Русский 
Букер»).

На этом преми-
альный сезон закон-
чится, чтобы возоб-

новиться уже с зимы-весны года будущего, когда будут объ-
явлены лауреаты премии Александра Солженицына, пре-
мии «Поэт» и премии «Национальный бестселлер». Так 
что, за исключением лета, премиальный сезон в нашей ли-
тературе, по сути, не кончается.

И это, заметьте, я называю только крупные и известные 
литературные премии. На самом деле, согласно справочни-
ку Сергея Чупринина «Русская литература сегодня. Малая 
литературная энциклопедия. М.: «Время», 2012, — в России 
на сегодняшний день существует 579 литературных пре-
мий. У кого-то от этой цифры глаза на лоб полезут, кто-то 
язвительно спросит: «А существует ли на сегодняшний 
день в России 579 известных писателей? Нельзя ли назвать 
их имена?» Нет, нельзя. Такого количества известных писа-
телей не существует ни в одной стране мира. Но между тем 
во Франции, с народонаселением в два раза меньше, чем в 
России, насчитывается порядка трех тысяч (!) литератур-
ных премий. И это почему-то не вызывает у французов 
скепсиса, зато во многом объясняет факт, что французская 
литература и сегодня одна из самых сильных в мире.

Конечно, бывают вещи забавные. Так у нас есть, напри-
мер, целых три премии имени Анны Ахматовой, две бунин-
ских премии и даже две премии имени Гарина-Михайловс-
кого. По две премии «достались» Лермонтову, Достоевско-
му, Горькому, Есенину, Заболоцкому, Юрию Казакову (вто-
рая вручается в Казахстане, но российским писателям). 
Есть премия имени живого и безусловно замечательного 
писателя Юрия Мамлеева. Существуют премии редкие, 
почти экзотические. Например, премия с романтическим 
названием «Правда — в море». Цель премии — увековечить 
память об известном капитане-яхтсмене Лазаре Прахине, 
участнике многих парусных регат по Азовскому, Черному 
морям и Чудскому озеру, руководителе экспедиции по ре-
кам России с востока на запад в 1971 году, погибшем на 
яхте «Фея» в 1993 
году. Она присужда-
ется прозаикам и по-
этам за лучшие про-
изведения о море — 
рассказы, стихотво-
рения, «ярко отража-
ющие духовный мир 
моряка». И что мож-
но против возразить?

Как ни странно 
это звучит, но чем больше у нас будет литературных пре-
мий, даже и крайне специфических, тем структура литера-
турной жизни в России будет становиться все более отчет-
ливой и разумной. Как недавно заметил главный редактор 
«Литературной газеты» Юрий Поляков, литературные 
премии, по сути, взяли на себя функции союзов писателей, 
которые свои функции давно уже не выполняют. Кстати, 
сказал он это в пятницу в Доме журналистов, где объявил о 
создании новой литературной премии «Золотой Дельвиг» с 
фондом в семь миллионов рублей. Премия имени Антона 
Дельвига, первого редактора «Литературной газеты», при 
нынешней «Литературной газете» уже существовала. Ее 
лауреатами становились такие разные писатели и культур-
ные деятели, как, например, Егор Исаев , Юнна Мориц,   
Ренэ Герра...

Но с будущего года «Дельвиг» становится «золотым» и 
будет даваться в десяти номинациях: проза, историческая 
проза, поэзия (малые и большие формы), публицистика, 
критика и литературоведение, художественный перевод, 
сатира, детская и юношеская литература, литературный 
дебют. Структура экспертного совета и жюри пока не ясна 
и вообще держится в тайне, чтобы, по словам Юрия Поля-
кова, не искушать номинантов «давить» на экспертов и 
жюри. Лично мне не совсем еще понятна и стратегия новой 
премии. Насколько я понял, ее главная цель — поддержи-
вать региональных писателей и писателей, которые пишут 
на языках народов России. Цель, безусловно, благая! По 
опыту работы в разных премиальных жюри я знаю, что в 
этом случае возникают свои подводные камни.

Например, кто будет номинировать на премию из ре-
гионов? Если за это возьмутся местные союзы писателей 
и редакторы региональных журналов, то организаторы 
«Золотого Дельвига» в скором времени обнаружат, что 
имена номинантов на премию из глубинки странным об-
разом совпадают с именами руководителей местных пи-
сательских союзов и редакторов журналов. Что делать, че-
ловек слаб, а провинция ревниво смотрит на «московс-
кие» деньги.

Тем не менее пожелаем новой премии удачи и, главное, 
не короткой жизни. Впрочем, практика показывает, что не 
многие премии у нас быстро умирают, а новых на их место 
рождается гораздо больше. И мне кажется — это прекрасная 
тенденция.

За исключением 
лета, премиальный 
сезон у нас, по сути, 
не кончается

Не многие премии 
быстро умирают, 
а новых рождается 
гораздо больше

Все колонки автора
www.rg.ru

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

КИНО  После Римского фестиваля Алексей Федорченко запускает новые проекты

Рим, черти, ангелы и революция
Валерий Кичин 

И
тоги VII Римского кино-
фестиваля разочаровали 
российских «болельщи-

ков»: ни Алексей Федорченко с 
«Небесными женами луговых 
мари», ни Иван Вырыпаев с «Тан-
цем Дели», ни Кира Муратова с 
«Вечным возвращением» наград 
не снискали.

Жюри под руководством Джеф-
фа Николса (главный конкурс) 
сочло нужным поддержать амери-
канца Ларри Кларка («Девушка из 
Марфы» — «Золотой Марк Авре-
лий») и кино Италии, щедро на-
градив его несколькими призами. 
Эротический фильм Паоло Фран-
ки «И они назвали это летом», ко-
торый зал проводил дружным «бу-
каньем», под свист публики и кри-
ки «Позор!» взял призы за режис-
суру и лучшую женскую роль 
(Изабелла Феррари), а драма о 
египетском подростке-мусульма-
нине в Италии «У Али голубые гла-
за» Клаудио Джиованнези— специ-
альный приз жюри. 

Первый опыт в Риме ветерана 
фестивального движения Марко 
Мюллера пока нельзя считать 
удачным: число проданных биле-
тов упало на 15 процентов, звезд 
на красной дорожке было напе-
речет, а обещанный Тарантино 
так и не привез свой фильм 
«Джанго освобожденный».

Неудача наших картин весьма 
относительна: надо помнить, что 
они отобраны в конкурс из сотен 
других и, стало быть, уже оказа-
лись в числе победителей. К тому 
же своеобразие картин Федор-
ченко и Муратовой выделяло их 
из ряда конкурсных картин при-
мерно так же, как в Канне стоял 
наособицу фильм Каракса «Кор-
порация «Святые моторы», тоже 
не получивший призов. Теперь 
Рим позади, впереди у конкур-
сантов новые проекты. Об этом 
своеобразии и о новых проектах 
мы поговорили с режиссером 
Алексеем Федорченко.

С одной стороны, вы дотошный 
реалист — тщательно воспроиз-
водите обстановку, внедряетесь 
в быт ушедших народов, а с дру-
гой — создаете на этой базе некий 
миф. Или даже мистификацию.
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Мне не нравит-
ся слово «мистификация». Мис-
тификация — это желание обма-

нуть. У нас более благородная за-
дача — мифологизировать. Глупо 
заниматься профессией режиссе-
ра и не создавать мифы. Скучно.

На продюсерском питчинге в 
Сочи вы представили проект 
зомби-хоррора «Мертвые паш-
ни». Что это будет? 
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Поскольку у 
нас с Дмитрием Воробьевым, со-
продюсером моих фильмов, есть 
естественное желание не только 
заниматься артхаусом, но и за-
работать, мы задумались о та-
ком направлении, как ужастики, 
в частности, «зомби-хоррор». 
Прочитали много российской 
литературы и нашли очень не-
плохой рассказ о том, что земля 
российская богата, но за ней 
надо ухаживать. А когда ее за-
брасывают — она начинает ро-
жать мертвецов. Но это — перс-
пективный проект, хорошо, если 
его удастся осуществить к концу 
будущего года. 

Мертвецы — это метафора?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Конечно, сегод-
ня Россию населяет не лучшая 
часть человечества. Когда столь-

ко лет уничтожали, изгоняли и 
шельмовали лучших представи-
телей нации — это не может хоро-
шо закончиться. 

Подрыв генофонда?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Не то что под-
рыв. Его просто обрубили. Боль-
ная тема... давайте о другом. Не-

давно я приехал из Владивостока 
и привез килограммов тридцать 
литературы по теме, которая 
меня увлекла: материал для вес-
терна. Реальная история из XIX 
века, интереснейшая фактура, 
можно написать хороший сцена-
рий. Неразведанного материала 
много по всей земле. У Дениса 
Осокина есть целых четыре сце-
нария, которые хотелось бы сни-
мать. Один из них будет снимать-
ся в Германии и в Колумбии.

Опять подземные силы?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Да, подземные 
в буквальном смысле слова. Это 
опять mocumentary, но снова не 
мистификация, а фантастичес-
кая псевдоисторическая драма. О 
ч е м  —  н е  с к а ж у.  Э т о  в е д ь 
mocumentary, и тайну нужно хра-
нить до конца. 

Но хотя бы название!
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: «Енотовый го-
род». Это должен быть европейс-
кий проект. Я планировал сейчас 
все силы бросить на эту картину, 
но о планах всегда глупо гово-
рить: обстоятельства меняются, 
и первым мы запустили фильм 

«Ангелы и революция». Это — 
первая книга, которая принесла 
Осокину известность. Я сразу в 
нее влюбился: это книга, как бы 
написанная в 1923 году молодым 
художником, работающим в вят-
ском ЧК, он живет больше жен-
щинами и друзьями, чем револю-
цией, и у него постепенно откры-
ваются глаза. Ближайший год 
буду заниматься этой темой. Есть 
еще уникальная история про вой-
ну — мороз по коже! Я буду этим 
проектом заниматься параллель-
но: вдруг образуется пауза. 

Вы работаете в копродукции с 
зарубежными коллегами — в час-
тности, в фильме «Четвертое из-
мерение». Какие уроки из рабо-
ты с американскими продюсера-
ми вы извлекли?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Это в первую 
очередь очень тактичная, нена-
зойливая и тонкая редакторская 
работа. То есть продюсеры высту-

пают в качестве редакторов, чего у 
нас уже давно нет. Я им давал мате-
риал — уже назавтра получал очень 
профессиональный разбор, где все 
было расписано буквально по се-
кундам. Это не было императи-
вом: я мог эти замечания учесть, а 
мог отказаться. Но сторонний 
взгляд режиссеру очень нужен. 

У вас в Екатеринбурге я всегда 
чувствую иной градус интереса 
к искусству. Очень велика креа-
тивная энергия, все время рож-
даются театральные и кинема-
тографические проекты, музы-
кальные и балетные фестивали, 
форумы, биеннале; быстрее, чем 
где-либо, меняется облик горо-
да... Как объясняетcя феномен?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Эта земля нахо-
дится на разломе двух огромных 
плит. Нет, серьезно: Урал — на сты-
ке европейских и азиатских гео-
логических пластов, под нами 
трещина, бездна. Тут были слу-

чаи, когда выходила лава, — не 
проверял, но слышал. Видимо, ка-
кие-то тектонические процессы 
влияют на творческую энергию 
города (смеется). Есть города, где 
все словно остановилось, — Ниж-
ний Новгород, например. Даже 
непонятно, почему: красивый, 
мощный город со славной истори-
ей, а культурной жизни, как здесь, 
там почему-то теперь нет! А есть 
города, где все бурлит: Пермь, Ка-
зань... Необъяснимо. Наверное, 
звезды должны сойтись.

Вы сейчас высыпали передо 
мной такие золотые россыпи 
идей, что страшно захотелось 
увидеть их воплощенными.
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: А уж как мне-то 
этого хочется, вы бы знали!

Алексей Федорченко с одним из героев своего фильма — лемуром, сыгравшим Черта.

Акцент

 Земля российская богата, 
но за ней надо ухаживать. 
А когда ее забрасывают — она 
начинает рожать мертвецов

Театр  «Литургия ZERO» Валерия Фокина в Александринском театре обещает стать 
самым азартным спектаклем сезона

Обнаженная натура
Ирина Корнеева, 
Санкт-Петербург

В
алерий Фокин выпустил 
«Литургию ZERO» по 
«Игроку» Достоевского. 
И одним самым азарт-
ным спектаклем в мире, 

не говоря уже про культурное про-
странство Санкт-Петербурга, ста-
ло явно больше. Теперь за зашка-
ливающим адреналином, учащен-
ным сердцебиением, заглушаю-
щим стук даже собственных ша-
гов, и фантастической эйфорией, 
нахлынувшей, как от нежданно-
негаданно свалившегося на голову 
огромного выигрыша, — это туда, 
через Ленинградский вокзал пря-
миком на питерский Московский, 
а далее — по Невскому и в Алексан-
дринку. 

Уже который год Валерий Фо-
кин доказывает своими постанов-
ками, что театр с многовековой 
историей может быть более чем 
современным. И что для того, что-
бы сказать самое главное, доста-
точно бывает и одноактного лако-
ничного высказывания, но с таким 
количеством заложенных спрес-
сованных эмоций и художествен-
ных откровений внутри, что пом-
нить о них будешь вечно. По край-
ней мере до следующей премьеры 
Валерия Фокина — точно. 

Его последняя премьера «Ли-
тургия ZERO» (переложение для 
театра «Игрока» Достоевского 
Александра Завьялова и Валерия 
Фокина) — это спектакль идеаль-
ной формы и, рискну сказать, с на-
столько ярко выраженной муску-
латурой буквально в каждой пар-
титуре роли, что более безукориз-
ненного решения и исполнения 
отрепетировать и добиться было 
бы сложно. Важны малейшие дета-
ли, которые — как правило, вопре-
ки законам логики — все и решают. 
Пластика пальцев ног — Антон Ша-
гин играет игрока Алексея Ивано-
вича в самых кульминационных 
сценах преимущественно боси-
ком. Непредсказуемость Бабушки 
— Эры Зиганшиной, великолепной 
в своем поражении-проигрыше в 
рулетку. Контуры Полины — Алек-
сандры Большаковой, на которой 
в самые пронзительные моменты 
душевной искренности художник 
Александр Боровский оставляет 
лишь высокие солдатские сапоги, 
прикрывая публичную наготу ак-
трисы лишь роскошными длинны-
ми волосами. Порочная соблазни-
тельность мадемуазель Бланш в 
искрометном исполнении Марии 
Луговой. Понятная растерянность 
Генерала перед непонятной лич-

ной ситуацией — у Сергея Парши-
на там своя «достоевщина», пох-
леще рулеточной. Невозмути-
мость Мистера Астлея — Игоря 
Волкова… Лестные эпитеты хоте-
лось бы презентовать каждому. Но 
будем честны — это спектакль-бе-
нефис прежде всего Антона Шаги-
на. Слава о нем, несмотря на то что 
завтра «Литургию ZERO» будут 
играть в Питере только в третий 
раз, уже докатилась и до Фран-
ции. 

Французский театровед Беат-
рис Пикон-Вале с восторгом рас-
сказывала, как она была потрясе-
на пластическим решением (за-

слуга Игоря Качаева) и танцем Ан-
тона Шагина: «На сцене я видела 
кусок оживленного Мейерхоль-
да». Цитата дословная и хотя из-за 
проблем конвертации французс-
ких эмоций на русские слова отда-
ющая расчлененкой, но на правду 
очень похожая.

И это не был дежурный фран-
цузский комплимент молодому 
русскому артисту авансом. В свои 
28 лет Антон Шагин, восходящая 
звезда «Ленкома», буквально за 
пять-шесть «наездов» утренним 
«Сапсаном» из Москвы в Питер 
(четыре названия спектаклей из 
ленкомовского репертуара — на 

нем) в руках очень требовательно-
го режиссера сумел за очень ко-
роткий срок передать весь нерв, 
всю боль и, если так можно ска-
зать по отношению к классику, 
весь драйв одного из самых лич-
ных романов Достоевского. Но о 
том, что это явная актерская удача 
и, пожалуй, одна из лучших, если 
не самая лучшая роль Шагина (а в 
его послужном списке, на мину-
точку, Лопахин — роль-открытие — 
в «Вишневом саде», «Пер Гюнт» на 
разрыв аорты, зажигательные тан-
цы в «Испанских безумствах», и 
хотелось бы верить — et cetera, et 
cetera), можно говорить только в 

контексте счастливого попадания 
талантливого актера в руки гени-
ального режиссера. Который всег-
да очень четко знает не только что 
он хочет (это на общетеатральном 
печальном фоне того, что много 
кто на сегодняшнем театре уже 
ничего не хочет и даже не пытает-
ся это сценически камуфлиро-
вать), но и умеет добиться этого от 
актеров буквально на счет раз. Что 
тому виной — сверхчеловеческие 
режиссерские возможности, спо-
собность заражать своими идеями 
самых разных, в том числе и нете-
атральных людей, безграничная 
вера в свою профессию и собс-
твенный рукотворный театр (я 
лично знаю только трех живущих 

среди нас таких режиссеров-
«фанатиков») или же самоотвер-
женное служение театру (вот уже 
десять лет Валерий Фокин живет 
на два города — Москву и Санкт-
Петербург, зачастую жертвуя лич-
ным ради театрального), — решать 
не мне, не здесь и не сейчас. Но 
факт очевидный: ему удается не 
только возвести в культ красоту 
духа и ума, но и не забывать при 
этом о блестящей форме, и удер-
живать всю труппу Александринс-
кого театра в таком феноменаль-
ном тонусе, что, например, в сцене 
на водах все запросто могут разде-
ться до купальных костюмов. (Та-
кие обнаженные натуры любят 
еще в додинском Санкт-Петер-
бургском Малом драматическом 
театре, а больше, пожалуй, никто 
и не рискует — ведь зрелище это 
должно быть эстетически осмыс-
ленное и фактурно выверенное). 

Посыл его спектакля был (в том 
числе) следующим: a) человеку 
всегда приходится сталкиваться с 
проблемой выбора и б) особенно 
остро эта проблема стоит именно 
в молодости — когда либо пан, либо 
пропал и когда если уходят силы, 
то это вот уж действительно траге-
дия, от которой никакая любовь не 
в спасение. «Игрок» Достоевского 
меня интересует не просто как 
рассказ о рулетке, деньгах и обога-
щении, — рассказывал Валерий 

Фокин в интервью «РГ», когда 
только приступал к постановке. — 
Для меня это история о том, что 
люди ставят свои жизни на другое, 
это рулетка жизни, в которую 
можно играть. У нас же всегда есть 
выбор — можно пойти так, можно 
стоять на месте, а можно поста-
вить на зеро. И можно вроде бы 
выиграть, только это выигрыш 
нуля, выигрыш зеро, падение. Вот 
что меня интересует. Для меня 
спектакль — это рассказ прежде 
всего о выборе человеческом. Мы 
часто попадаемся на уловки, нам 
кажется, что мы делаем правиль-
ный выбор, а на самом деле оказы-
вается совсем не так. Но у нас всег-
да есть выбор».

Антон Шагин с режиссерскими 
задачами справился блестяще. Он 
учился в Школе-студии МХАТ, и 
уже в студенческие годы было по-
нятно: рождается звезда. Гамлета 
за свои 28 он успел сыграть так, 
что, по свидетельствам очевидцев, 
вопрос «быть или не быть» был 
просто выжжен у него на лбу. Пос-
мотреть на него приходили, ка-
жется, все действующие московс-
кие режиссеры. Сам Петр Фомен-
ко был им очарован, но приглаше-
ния в его «Мастерскую» тогда не 
последовало: «Увы, на такого ар-
тиста у меня уже не хватит сил, — 
сожалел Петр Наумович. — Шагин 
— он как ядерный реактор». Потом 
был РАМТ, взрыв энергии в «Лен-
коме» у Марка Захарова, эффект 
узнавания на улицах после глав-
ной роли в «Стилягах» Валерия 
Тодоровского... И, наконец, экс-
тренное, но как по маслу вхожде-
ние в Александринку, в уже почти 
готовый спектакль. У Валерия Фо-
кина на Антона Шагина хватит 
сил. Вместе им уже удалось со-
здать эмоционально невероятно 
заряженный спектакль идеальной 
формы. А что будет дальше — всег-
да показывает время. 

Акцент

 «На такого артиста у меня уже 
не хватит сил, — сожалел Петр 
Фоменко. — Антон Шагин — он 
как ядерный реактор»

«Литургия ZERO»: танцуют все. Босиком с Достоевским — Антон Шагин. 
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Подробнее о фильмах 
Римского кинофестиваля — 
на сайте
www.rg.ru/sujet/3150

О других театральных 
и кинопремьерах читайте 
на сайте
www.rg.ru/culture
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Подробности

ОДНИ. В ОТСУТСТВИЕ 
ГЕРОЯ
У МЕНЯ есть любимый журнал. Я его покупаю каждую 
неделю. И вот открываю я журнал, который считаю ум-
ным, интеллигентным и правдивым, и первое, что вижу, — 
огромную фотографию того придурка, который пришел в 
собственный офис и расстрелял там семь человек.

Дальше листаю журнал — крошечная фотография Ильи 
Олейникова и буквально пара-тройка добрых слов. Надо 
делать выводы, патетически что-то кричать, или и так все 
понятно? С точки зрения журналистов: ушедший от нас 
артист, доставлявший минуты радости миллионам людей, 
фигура менее значимая, чем сумасшедший человек с 
ружьем. Сумасшедший… 

Я понимаю: экспертизы не было. Я читаю книги совре-
менных психологов, в которых наталкиваюсь на мысль о 
том, что понятия нормы и аномалии в современной пси-
хологии очень размыты. И все же лично я считаю: тот, кто 
может ворваться в свой офис и начать убивать людей, не 
может быть нормальным человеком, он — псих.

Благодаря телевидению и прессе безумец тут же стано-
вится антигероем. А для некоторых и просто героем.

А как фамилии тех охранников, которые его разоружи-
ли? А? Не в курсе? Проскользнули сообщения, что один из 
них погиб… Как фамилия? Как выглядит? Не в курсе? 

Конечно, охрана проявила, в определенной мере, ха-
латность, не проверив, что лежит в огромном рюкзаке мо-
лодого человека. Но, с другой-то стороны, человек был 

знакомый, свой — 
чего и проверять? 
Дальше безоружные 
люди бросаются на 
вооруженного чело-
века и скрючивают 
его, спасая жизни 
других. 

Кто эти люди? Как 
они выглядят? Как 
они не испугались? 

Нет ответа. Есть 
справедливые упре-
ки охране. И, глав-
ное, есть известный 

всей стране придурок, убивающий людей. Он — интересен. 
Те, кто спас людей, — нет. Изобличить разгильдяйство — 
ради Бога. Рассказать о самопожертвовании — не интерес-
но.

Мне было неловко за своих телевизионных коллег, ког-
да они всерьез говорили о какой-то социальной подоплеке 
поступка этого мерзавца. Увы, во все времена, во всех 
странах мира могут найтись и находятся такие, с позволе-
ния сказать, «люди», которые готовы расстреливать всех 
подряд, без разбора. По их поведению ни о чем судить не-
льзя, даже при нашем патологическом стремлении любой 
бред сваливать на социальные обстоятельства. А вот по 
тому, как мы к ним относимся, судить можно о нас самих.

Неужели нам правда так интересно — про сумасшед-
ших? Или СМИ (в особенности мое родное ТВ) пытаются 
нас убедить в том, что нам это интересно? Это не ритори-
ческие вопросы, я, правда, не знаю на них ответа.

Я знаю другое. Некоторое время тому назад сумасшед-
шие, в разной степени, люди начали выбегать на футболь-
ные поля в раздетом, полуодетом и даже одетом виде. Те-
левизионщики всего мира решили их не показывать. Ос-
танавливается матч, комментатор говорит: «Псих выбе-
жал на поле». А психа не показывают. Не делают ему сла-
вы, вот в чем дело. Безумцев, выбегающих на поле, стало 
много меньше.

Кстати, о футболе. Сборная России по пляжному фут-
болу выиграла главный в мире кубок по этому виду спор-
та. В финальном матче играли не с кем-нибудь, а с бра-
зильцами. Выиграли не просто так, а разгромили.

В аэропорту, куда прилетели победители, их встречали 
одинокие журналисты ВГТРК. Победа над бразильцами, 
корифеями пляжного футбола, правда, никому не инте-
ресна? Почему на 
большом поле у нас 
столь редки радости, 
а на песке — мы обла-
датели всех главных 
наград, в том числе 
чемпионы мира? 

Все ли читатели 
«РГ» знают, что сбор-
ная России по пляж-
ному футболу — чем-
пионы мира? Может 
быть, кто-нибудь 
знает имя тренера, 
вратаря, капитана? 
А? Что-то я не вижу 
леса поднятых рук. 

А как зовут безумного убийцу, чью фамилию не хочу 
лишний раз употреблять, знаете? Не надо поднимать 
руки: неприятно.

Что ж такое у нас делается-то, уважаемые коллеги из 
СМИ? Совсем, что ли, разучились про хорошее рассказы-
вать? 

В том же самом журнале, несколько номеров назад, я 
прочел чудесное интервью с мальчишкой, который побе-
дил на Всемирной олимпиаде по астрономии. У нас нема-
ло победителей всемирных олимпиад, с ними даже встре-
чался Дмитрий Анатольевич Медведев. И все новости об 
этом рассказали: вот — дети, вот — председатель прави-
тельства. Государство проявляет к ним интерес. Очень хо-
рошо.

А СМИ проявляют? Куда там! СМИ не до этого. СМИ 
рассказывают про плохое. Ничего личного. Просто плохое 
— оно как-то лучше продаваемо, чем хорошее.

Надо рассказывать про безобразия в милиции? Обяза-
тельно. А про милиционера, который, рискуя жизнью, 
обезвредил преступника? Тоже — обязательно. Кто и когда 
уверил нас в том, что правда — всегда негативна? Она и по-
зитивной бывает, и героической. Только мы не хотим ее 
видеть.

Мы, что, всерьез убеждены, что сегодня все священни-
ки только и делают, что пьяные садятся за руль? А как на-
счет батюшек из отдаленных мест, которые восстанавли-
вают приходы, и приходы эти становятся центром жизни 
деревень и небольших городов? Не интересно нам это? 
Или просто лень искать то, что не на поверхности?

Не знаю, как кто, а я тоскую по хорошему. Я тоскую по 
нормальным людям. Я тоскую по героям. И не надо мне 
рассказывать, что их нет, — они есть. Только про них чуть 
трудней рассказывать, чем про маньяков.

Так вот и живем — в ощущении постоянного ужаса и не-
гатива. Одни. В отсутствие героя. 

Есть известный 
всей стране приду-
рок, убивающий 
людей. Он интере-
сен. Те, кто спас 
людей, — нет

Неужели нам прав-
да так интересно 
про сумасшедших? 
Или СМИ пытаются 
нас убедить 
в том, что нам 
это интересно?

Все колонки автора
www.rg.ru

Вкл

Андрей Максимов
писатель, член Академии 
Российского телевидения

Толерантность 2013 год станет 
для Ленинградской области Годом духовной культуры 

И народ с народом 
говорит
Любовь Лесникова

В
о всем мире 16 ноября 
отмечается День толе-
рантности. Во многих 
городах и странах его 
воспринимают только 

как возможность обратить обще-
ственное внимание на межнаци-
ональную рознь. Между тем, этот 
день призван напоминать не 
только об острых социальных 
конфликтах, но и об историчес-
кой связи народов, многообра-
зии культур и традиций. Это в 
особенности касается Ленинг-
радской области, где сохрани-
лись редчайшие народности: 
водь, ижора, вепсы, тихвинские 
карелы и ингерманландские фин-
ны. Об историческом многообра-
зии, о том, как поддержать само-
бытность исчезающих народов и 
о планах области на грядущий 
Год культуры «Российской газе-
те» рассказал советник губерна-
тора Ленинградской области Вя-
чеслав Санин.

Как День толерантности прошел 
в Ленинградской области, и ка-
кой смысл вы вкладываете в 
само понятие толерантности? 
ВЯЧЕСЛАВ САНИН: Мне кажется, что 
это слово толкуют очень по-раз-
ному и зачастую превратно. Чет-
кого понимания смысла слова 
«толерантность» в нашем обще-
стве пока нет. Самым подходя-
щим определением я считаю 
«взаимное согласие между людь-
ми». 

Для Ленинградской области 
День толерантности – это воз-
можность отметить итоги годич-
ной работы, нацеленной на то, 
чтобы все ее жители жили в мире 
и согласии. Может быть, нашей 
области в этом плане проще, чем 
Петербургу или любому другому 
мегаполису, ведь земля, небо и 
природа сами по себе являются 
хорошим фоном для дружествен-
ных отношений между людьми. 
Хочу отметить, что никогда в Ле-
нинградской области не было 
конфликтов, связанных с нацио-
нальностью или вероисповеда-
нием. 

Но наверняка есть какие-то про-
блемы в плане гармонизации 
межнациональных отношений, 
которые руководству области 
еще предстоит решить? 
ВЯЧЕСЛАВ САНИН: Слово «гармониза-
ция» стоило бы употребить в том 
случае, если бы мы говорили об 
урегулировании каких-то сущес-
твующих конфликтов, о сглажи-
вании напряженности. Наши же 
задачи в основном состоят в 
улучшении социально-экономи-
ческих условий жизни людей 
(как и во всей России) и в сохра-
нении духовного и материально-
го исторического наследия. Одна 
из важнейших социально-куль-
турных целей – поддержка корен-
ных малочисленных народов Ле-
нинградской области. 

Только в Ленобласти прожи-
вают представители таких фин-
но-угорских народов, как водь и 
ижора. Вожан и ижорцев оста-
лось совсем немного, вепсов, тих-
винских карелов, ингерманланд-
ских финнов – побольше. Утрата 
их традиций и бытовой культуры 
была бы трагедией. Наверное, 
представителей этих народов 
больше, но многие не вполне ас-
социируют себя со своей народ-
ностью из-за низкой этнической 
самооценки. Это одна из про-
блем, которые нам предстоит ре-
шить.   

Обсуждая межнациональные от-
ношения, невозможно не затро-
нуть и вопрос межконфессио-
нального взаимодействия. 
ВЯЧЕСЛАВ САНИН: Несмотря на раз-
личие в религиозных учениях, 
наши верующие живут в мире и 
даже дружбе. В Ленинградской 
области много конфессий, но на-
иболее широко представлена, ко-
нечно, Санкт-Петербургская 
епархия Русской православной 
церкви, насчитывающая более 
200 приходов. На втором месте 
по численности Евангелическо-
лютеранская Церковь Ингрии – 
тоже традиционная для региона 
христианская церковь, имеющая 
около 18 приходов. Ее прихожа-
нами всегда были финны-ингер-
манландцы, с XVI-XVII веков про-
живающие на территории совре-
менной Ленобласти. 

Но дело не только в количест-
ве, а в том, что традиционные ре-
лигии, прежде всего правосла-
вие, всегда формировали духов-
ный, культурный облик региона, 
менталитет жителей края и учас-
твовали в создании государства. 
Показательно, что из 15-ти мо-
настырей Санкт-Петербургской 

епархии 13 находятся в Ленинг-
радской области. Большинство 
из них древние и известные, та-
кие, как Тихвинский мужской 
монастырь в Тихвине, Успенский 
женский монастырь в Старой Ла-
доге, Коневский мужской монас-
тырь на острове Коневец и мно-
гие другие. Две обители возникли 
совсем недавно: это Константи-
но-Еленинский женский монас-
тырь в Выборгском районе, кото-
рому всего пять лет, и Покрово-
Тервенический женский монас-
тырь в Лодейнопольском районе, 
возникший 15 лет назад.

Появление монастыря в XX-XXI 
веке – это необычное явление. 
ВЯЧЕСЛАВ САНИН: Мы привыкли го-
ворить о восстановлении разру-
шенных храмов, монастырей. 
Но строится много новых – это 
свидетельство большого интере-
са и жажды духовного развития 
у людей. 

Важно то, что эти старые и но-
вые храмы и монастыри не толь-
ко украшают нашу землю, но и 
улучшают жизнь людей. Не толь-
ко в духовном плане. Они разви-
вают социальное служение: забо-
тятся об обездоленных людях, де-
тях, помогают больным наркома-
нией и алкоголизмом, работают с 
молодежью. Это здоровая граж-
данская позиция. Часто говорят 
об отделении религии от госу-
дарства, но не стоит забывать, 
что верующие – граждане, а рели-
гиозные организации – пусть и 
своеобразная, но часть граждан-
ского общества.

А какие еще конфессии есть в Ле-
нинградской области? Участву-
ют ли они в жизни общества?
ВЯЧЕСЛАВ САНИН: В Ленинградской 
области существенно представ-
лены различные евангельские 
церкви, которые активно разви-
вают социальное служение. Есть 
мусульманские организации, 
которые объединяют, прежде 
всего, татар, издавна проживаю-
щих в регионе, несколько армян-
ских, католических, иудейских 
приходов… 

Их немного, но не в количест-
ве дело. Каждый вносит свою леп-
ту в общую мозаику жизни. Като-
лики, например, работают над 
восстановлением в Гатчине исто-
рического храма, армяне постро-
или во Всеволожске новую цер-
ковь с общинным центром и шко-
лой. Кстати, в прошлом году этот 
приход армянской апостольской 
церкви посетил католикос всех 
армян Гарегин II. Ему было очень 
приятно увидеть, что армянская 
община успешно трудится на Ле-
нинградской земле и сохраняет 
свою веру. 

Как религиозная и обществен-
ная жизнь Ленобласти связана с 
Петербургом? 
ВЯЧЕСЛАВ САНИН: Петербург являет-
ся духовным и культурным цент-
ром Северо-Запада. Многие свя-
тыни и исторические памятники 
национальной и религиозной 
культуры находятся здесь. Кроме 
того, большинство централизо-
ванных религиозных организа-
ций, а также многие обществен-
ные и национальные объедине-
ния ведут деятельность и в Пе-
тербурге, и в Ленинградской об-
ласти. Они не делятся подобно 
субъектам Российской Федера-
ции. Можно привести живой при-
мер. 

Ежегодно в июне в Ленинград-
ской области проходит традици-
онный татаро-башкирский праз-
дник «Сабантуй». Его инициато-
рами являются татары, прожива-
ющие в Петербурге и Ленинград-
ской области. Мероприятие орга-
низуется фондом «Петербург-
ский Сабантуй» под эгидой Ду-
ховного управления мусульман 
Санкт-Петербурга и Северо-За-
падного региона. Обе админист-
рации - Ленинградской области и 
Петербурга – всячески содейс-
твуют его проведению, Постоян-
но на праздник приезжают деле-
гации из Татарстана и Башкор-
тостана, привозят своих артис-
тов, разворачивают шатры, уго-
щают гостей национальными 
блюдами. В празднике участвуют 
не только татары и башкиры, сре-
ди гостей бывает много мусуль-
ман других национальностей, и 
не только мусульман. 

Праздник собирает десятки 
тысяч людей. Вот яркий образец 
единства и согласия, когда не 
нужно придумывать высокие 
слова о толерантности, а можно 
просто вместе радоваться жизни, 
общаться, узнавать что-то новое. 
Именно такие события и объеди-
няют людей, а не сухие концеп-
ции. Подобных мероприятий у 
нас много, потому что мы пони-
маем, что одними заседаниями и 
протоколами ничего не решишь, 
и идем практическим путем. 

А какие еще праздники проходят 
в Ленинградской области, и кто 
их организует? 
ВЯЧЕСЛАВ САНИН: Праздников много. 
У каждого своя история. Какие-
то идут из глубины времен, ка-

кие-то возникли не так давно, но 
связаны с историей и традиция-
ми нашего края. Инициаторами 
и организаторами многих празд-
ников являются общественные 
организации, органы региональ-
ной и муниципальной власти, 
краеведы, историки, в общем, 
творческие люди, которые лю-
бят свой край, народ, свою исто-
рию и культуру. Есть праздники 
народные, национальные, есть 
духовные, исторические, твор-
ческие… 

Например, вепсские праздни-
ки проходят там, где проживают 
вепсы – в основном в Подпорожс-
ком, Лодейнопольском и Бокси-
тогорском районах на востоке 
области. Самый известный вепс-
ский праздник, привлекающий 
интерес многих людей, – ежегод-
ный фестиваль вепсской культу-
ры «Древо жизни» (село Винни-
цы Подпорожского района). Вод-
ский и ижорский праздники 
(«Лужицкая складчина» и «Воз-
рождая сохраняем») проводятся 
там, где проживают эти народы, — 
в деревне Лужицы и поселке Вис-
тино Кингисеппского района. 
Фестиваль православной культу-
ры «Праздничные звоны», посвя-
щенный дню явления Тихвинс-
кой иконы Божией Матери, про-
ходит, разумеется, в Тихвине. 

У нас много исторических 
праздников и мероприятий, ко-
торые проводятся в историчес-
ких местах или по поводу истори-
ческих событий давнего и недав-
него прошлого: военно-истори-
ческая реконструкция «Рыцарс-
кий турнир» в Копорской кре-
пости, исторический праздник-
реконструкция «Гатчинский 
район – поле ратной славы», пос-
вященный победе Новгородской 
дружины над рыцарями короля 
Магнуса, областной праздник 
«Венок славы Александра Невс-
кого» в Староладожской крепос-
ти, посвященный Александру 
Невскому, с именем которого 
связаны многие места и события 
на нашей земле. 

Немало мероприятий и празд-
ников, посвященных Великой 
Отечественной войне, а Ленинг-
радская земля обильно полита 
кровью защитников Отечества. 
Достаточно упомянуть такие тра-
гические и славные страницы ис-
тории, как Лужский рубеж, Невс-
кий пятачок, Синявинские высо-
ты, Ораниенбаумский плацдарм, 
оборона крепости Орешек, осво-
бождение Тихвина.

Даже то, что я назвал, говорит 
об историческом, духовном, 
культурном богатстве края, а  
участие в этих праздниках и ме-
роприятиях объединяет людей  
независимо от их национальнос-
ти и веры. Для местных жителей, 
особенно молодых людей – это 
укоренение в родной истории и 
традициях, для приезжих – инте-
ресное знакомство с нашей куль-
турой. Без близости к истории и 
уважения, основанного на зна-
нии и опыте, не может быть толе-
рантности, если уж применять 
это слово. 

Нынешний год был объявлен Го-
дом истории. Следующий станет 
Годом культуры для всей страны 
и Годом духовной культуры для 
Ленинградской области. Можно 
ли подвести итоги этого года и 
говорить о планах на следую-
щий? 
ВЯЧЕСЛАВ САНИН: В истории Ленинг-
радской области много мест, лю-
дей, событий, которые свидетель-
ствуют и рассказывают о том, как 
ковалась государственность на 
северо-западных рубежах Руси. 
Старая Ладога – первая столица 
Древней Руси с древнейшими па-
мятниками истории и культуры, 
Александр Невский, совершав-
ший походы на шведов (Невская 
битва), Ливонский орден (взятие 
Копорской крепости), государс-
твенные и военные мероприятия 
Петра I и многое другое, 

Вместе с тем, в Российской ис-
тории строительство государс-
твенности было тесно связано с 
церковной историей. Бывало так, 
что сначала распространялось 
православие, вовлекая народы и 
территории в духовную и куль-
турную орбиту государства, а 
бывало, что православие духовно 
закрепляло политические успехи 
государства. Не нужно думать, 
что это было кем-то продуман-
ный подготовленный процесс, 
некая политтехнология.. Это 
было естественное гармоничное, 
даже логичное движение. И в ис-
тории нашего края тому много 
примеров. Так, например, Алек-
сандр Невский защищал не толь-
ко государственность, но и пра-
вославную веру (примечательно, 
что перед смертью он принял мо-
нашество с именем Алексий). Из-
вестно, что в одном из его послед-
них походов принимал участие 
тогдашний иерарх Русской пра-
вославной церкви митрополит 
Кирилл. Но у него была, конечно, 
другая цель, как отмечают исто-
рики, – миссионерская. 

Кстати, в походах Александра 
Невского участвовали  вожане и 
ижорцы, которые постепенно 
принимали православие. Давле-
ния при этом, как говорят исто-
рики, не было. Великий Новго-
род, к которому относилась часть 
территории современной Ленин-
градской области (Водская пяти-
на) вообще отличался веротерпи-
мостью и давал свободы, в том 
числе экономические, дружест-
венным народам, в отличие от 
тех, кто распространял военную, 
экономическую и мировоззрен-
ческую экспансию с запада. Поэ-
тому для этих народов участие в 
походах Новгородского князя но-
сило, фактически, характер на-
ционально-освободительного 
движения. 

Еще один краткий, но важный 
пример: Александр Свирский – 
великий святой Русской право-
славной церкви – был вепсом по 
национальности. Благодаря его 
просветительским трудам вепс-
ский край принимал христианс-
тво. Теперь обитель, которая но-
сит его имя, известна во всем 
мире. Был ли он строителем госу-
дарственности? Конечно, был. 

Таким образом, через де-
ятельность людей, события мы 
вовлекались в общую историю, 
одно государство, или точнее 
принимали решение, что пойдем 
дальше вместе. Так это, думаю, 
происходит и сейчас. Поэтому 
считаю логичным, что в Ленинг-
радской области Год истории 
продолжится по инициативе гу-
бернатора Ленинградской облас-
ти Александра Дрозденко Годом 
духовной культуры, и мы смо-
жем обратить внимание наших 
жителей, гостей различных на-
циональностей и убеждений на 
то историческое достояние, ко-
торое у нас есть  и которое нам 
надо вместе развивать.

Уверен, будет много замеча-
тельных событий и мероприя-
тий, и всем будет интересно. А 
столицей Года духовной культу-
ры Ленинградской области ста-
нет Старая Ладога, которая как 
раз отмечает в 2013 году свой 
1260-летний юбилей.

Приглашаем всех в гости.

Акцент

 Для области День толерант-
рости это итог того, как жите-
ли разных национальностей 
и вероисповеданий живут 
в мире и согласии

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «Санаторий «Голубая волна» информирует, что обще-
ственные обсуждения намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, которая подлежит экологической экспертизе по 
строительству следующих объектов: «Спальный корпус на 100 
мест», «Медицинский корпус на 800 посещений в день», «Уни-
версальный спортивный зал» на территории ЗАО «Санаторий 
«Голубая волна», расположенного по адресу: Краснодарский 
край, город Геленджик, улица Туристическая, 27, проводятся 
21 декабря 2012 года на основании постановления админист-
рации муниципального образования город-курорт Геленджик 
от 15 ноября 2012 года № 3391, № 3392 «О проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности, которая подлежит экологической экспертизе». 

Общественные обсуждения состоятся в 15 часов в Малом 
зале муниципального учреждения культуры «Дворец культу-
ры, искусства и досуга», по адресу: Краснодарский край, город 
Геленджик, улица Луначарского, 95.

Заказчиком общественных обсуждений является ЗАО «Са-
наторий «Голубая волна» (ИНН 2304031727).

Уполномоченным органом по проведению данных обще-
ственных обсуждений является отдел промышленности, транс-
порта и связи администрации муниципального образования 
город-курорт Геленджик.

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) по данному проекту доступны для ознакомления об-
щественности по адресу: Краснодарский край, город Геленд-
жик, улица Туристическая, 27. 

Предложения и замечания по материалам ОВОС принима-
ются по адресу: Краснодарский край, город Геленджик, улица 
Революционная, 1, кабинет № 84.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Севертехпром» совместно с администрацией МО «За-
полярный район» Ненецкого автономного округа и ООО «Нарь-
янмарнефтегаз» объявляет о проведении общественных слуша-
ний на тему: «Оценка воздействия хозяйственной деятельности 
на окружающую среду при реализации группового рабочего про-
екта «Строительство эксплуатационных скважин Торавейского 
месторождени   я» и реализации проекта «Строительство водо-
заборной скважины № 3Вз Торавейского месторождения».

Ознакомиться с материалами мероприятий по охране окру-
жающей среды можно по адресу: ООО «Нарьянмарнефтегаз», 
166700, Ненецкий автономный округ, п. Искателей, проезд Лая-
Вожский, д. 16, каб. 336Б, и на сайте ООО «Нарьянмарнефтегаз» 
www. nmng.ru, тел.: (81853)6-40-04.

По всем интересующим вопросам обращаться к директору 
ООО «Севертехпром» Федорову Руслану Викторовичу по теле-
фону: (82167) 76-3-79.

Ответственный исполнитель за проведение общественных 
слушаний от ООО «Севертехпром» — Шостак Евгения Владими-
ровна, начальник отдела проектирования строительства сква-
жин, тел./факс: (8216) 76-07-87, от ООО «Нарьянмартефтегаз» — 
Артеев Владимир Владимирович, руководитель группы по бу-
рению тел./факс: (81853) 6-40-79.

Слушания состоятся 18 декабря 2012 года в 15.30 (мск) по адресу: 
Ненецкий АО, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, актовый зал админис-
трации МО «Заполярный район» Ненецкого автономного округа.

Приглашаются все желающие принять участие в обществен-
ных слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Вячеслав Санин: «Жизнь — это дви-
жение вперед».

Михаил Фалалеев, 
Владимир Баршев

ОЧЕРЕДНУЮ финансовую 
аферу вскрыли в системе минис-
терства обороны сотрудники 
Главного управления экономи-
ческой безопасности и противо-
действия коррупции МВД Рос-
сии и Департамента военной 
контрразведки ФСБ России. 

В пресс-центре МВД России 
сообщили, что проводится комп-
лекс оперативно-разыскных ме-
роприятий по документирова-
нию противоправной деятель-
ности участников организован-
ной группы, которые подозрева-
ются в хищении средств феде-
рального бюджета в особо круп-
ных размерах. Ущерб, причинен-
ный бюджету, составил 53 мил-
лиона рублей. 

Установлено, что в 2011 году 
было заключено два государс-
твенных контракта с ОАО «Сла-
вянка» на общую сумму около 
63 миллиардов рублей на оказа-
ние услуг по техническому об-
служиванию и санитарному со-
держанию объектов казармен-
но-жилищного фонда военных 
городков Министерства оборо-
ны России и других фондов воен-
ного ведомства. Как сообщает на 
своем сайте ОАО «Славянка», 
основное направление его де-
ятельности как раз и есть управ-
ление специализированным жи-
лищным фондом минобороны, 
эксплуатация и комплексное об-
служивание казарменно-жилищ-
ного фонда и сетей водоснабже-
ния военных городков. 

Свои обязательства по госу-
дарственным контрактам ком-
пания «Славянка» возложила на 
ЗАО «Безопасность и связь». За 
период действия договора суб-
подрядчику было выделено око-
ло 90 миллионов рублей на об-
служивание и ремонт вентиля-
ционных систем здания.  Однако 
незадолго до этого капитальный 
ремонт уже был сделан, а якобы 
«ремонтировавшиеся» системы 
вентиляции в здании в принципе 
отсутствовали с 2010 года.

Ущерб, причиненный бюдже-
ту государства, составил 53 мил-
лиона рублей. 

Изъяты предметы и доку-
менты, принадлежащие гене-
ральному директору ЗАО «Бе-
зопасность и связь» Александ-
ру Елькину и главному бухгал-
теру фирмы Юлии Ротановой, в 

том числе и так называемая 
«черная бухгалтерия». При 
обысках была обнаружена до-
веренность на управление бан-
ковскими ячейками, в которых 
лежали более 4,5 миллионов 
долларов и 84,4 миллиона руб-
лей наличными. Распоряжаться 
ячейками могли как Елькин, так 
и Ротанова. Кроме того, в доме 
Елькина нашли более 2 милли-
онов рублей, а также банковс-
кие карты с 125 миллионами 
рублей на счету.

В деле также есть рапорт опе-
руполномоченного ФСБ, кото-
рый предупреждает, что Елькин 
принимает меры по противо-
действию расследованию. Со-
гласно рапорту, подозреваемый 
дал прямые указания Ротановой 
скрыться за пределами России и 
уничтожить доказательства по 
делу. 

Александр Елькин и Юлия Ро-
танова, фактически исполняв-
шая обязанности помощника 
гендиректора ЗАО «Безопас-
ность и связь», были задержаны. 
В пятницу Хамовнический суд 
Москвы арестовал обоих.

Официальный представитель 
Следственного комитета РФ Вла-
димир Маркин сообщил «Рос-
сийской газете», что Главное во-
енное следственное управление 
СК РФ возбудило уголовное дело 
по признакам преступления, 
предусмотренного частью 4 ста-
тьи 159 УК РФ — мошенничество, 
совершенное в особо крупном 
размере. По данным Следствен-
ного комитета, в условия конт-
ракта, заключенного военным 
ведомством с ЗАО «Безопас-
ность и связь», было включено 
содержание здания в Колымаж-
ном переулке Москвы. Деньги из 
законного оборота выводились в 
том числе и за якобы проведен-
ный в этом здании капитальный 
ремонт.

Деньги из законного 
оборота выводи-
лись за якобы 
проведенный 
в здании капиталь-
ный ремонт

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Из жилищного фонда 
минобороны украли 
53 миллиона рублей

Вентиляция 
бюджета
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Дети СССР Юрий Кублановский: Я жил с чувством, что предаю своим 
молчанием предков 

Чтение в непогоду

ТЕЛЕВИДЕНИЕ  Почему мы безвольно зависим от ТВ 

Сыграть в зомбоящик
Елена Яковлева 

К
акое место телевизор зани-
мает в жизни людей — ис-
следование на эту тему не-

давно провели на сценарном фа-
культете ВГИКа. О его неожидан-
ных итогах наш разговор с препо-
давателем факультета, извест-
ным психологом, специалистом 
по психологии телекоммуника-
ций Ольгой Маховской. 

— Вы спрашивали своих студен-
тов, зачем они смотрят ТВ?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Если прямо спро-
сить об этом, люди ответят, что-
бы узнать информацию, быть в 
курсе дела. И телепродюсеры се-
годня эксплуатируют именно 
эту информационно- развлека-
тельную парадигму. Спросите у 
любого, что ваш канал делает, 
ответ будет: развлекает и ин-
формирует. А если человек в 
кризисе? Вы все равно предлага-
ете ему либо погрузить голову в 
бесконечный праздник, либо за-
бить ее какой-то информацией? 
Узурпировав роль психотера-
певта и делая вид, что знает от-
веты на все вопросы, жизненные 
проблемы человека ТВ никак не 
решает.  

— А запрос на это есть?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Мы во ВГИКе во 
время исследования как раз пы-
тались  выяснить скрытый мо-
тив интереса к ТВ. И оказалось, 
что это поиск социальной под-
держки. Потребность в социаль-
ной поддержке и стимуляции у 
современного россиянина не 
меньше, чем в информации. И 
как недостаток информации 
рождает у человека информаци-
онный голод, так и недостаток 
социальной поддержки —  от-
сутствие признания того, что ты 
делаешь, и уверенности в том, 
что это кому-то интересно, рож-
дает эмоциональный и социаль-
ный голод.  

— Может быть, лучше найти од-
ного реального хорошего друга?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Вы рассуждаете 
как человек литературной эпо-
хи. Еще совсем недавно людям 
казалось, что важно найти одно-
го человека, свое альтер-эго, и 
это будет огромное счастье! Но 
сегодня, если по твоему поводу 
не ликует толпа, а на день рож-
дения к тебе не приходит 50 че-
ловек, наш молодой современ-
ник начинает испытывать дефи-
цит социальной стимуляции. 
Вот так сбит прицел. Мононас-
т р о й  —  п р о ж и т ь  и ст и н н у ю 
жизнь, найти себя, свое призва-
ние,  бороться за выбранные 
идеалы — был важен вроде бы 
совсем недавно. А сейчас чело-
век хочет прожить не одну 
жизнь, а несколько. И виртуаль-
ная реальность, телевизор под-
сказывают, что это возможно. 
Мобильность и скорость жизни 
увеличились настолько, что все 
свои детские мечты мы исполня-
ем уже к тридцати. Люди жалу-
ются психологам: не думал, что 
жизнь такая длинная… К 40 че-
ловек успевает исчерпать наме-
ченный сценарий: выйти замуж, 
получить образование, напи-
сать книжку, вырастить ребен-
ка. А что дальше?  Обыватели за-
видуют актерам, проживающим 
много биографий. 

— А если все-таки успокоиться и 
поставить задачу быть счастли-
вым?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: …то придется вы-
ключить телевизор. И добиться 
того, чтобы он не сбивал нам 
прицел. Ведь в нем то и дело по-
казывают тех, кто производит 
впечатление счастливых. Основ-
ной эффект медиацентрации — 
это эффект  преувеличения. Мы 
живем в мире преувеличенного 
значения медиафигур, преуве-
личенного значения себя как их 
зрителя и преувеличенного зна-
чения СМИ. Хорошо бы ТВ под-

винуться, а обществу  вернуть 
на элитарное место тех, кому 
оно предназначено, — науку, ис-
кусство, хорошее кино. Иначе 
мы никогда не минем эту стадию 
главенства фейс-контроля и 
дресс-кода (как ты одет важнее 
того, какие знания ты несешь), 
не перестанем возводить персон  
шоу-бизнеса в касту избранных, 
а Общественную палату и коми-
теты Госдумы заполнять пре-
имущественно медийными фи-
гурами, не перестанем зацикли-
ваться на форме. Посмотрите, у 
нас же  даже оппозиция ищет 

прежде всего форму — белые лен-
точки, живые цепи, и это тоже 
от ТВ. 

— Но при этом ТВ все ругают, что 
говорит о критичности его  вос-
приятия.
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Думаю, что ру-
гань ТВ — это, скорее, показатель 
негативной зависимости. (Если 
я не люблю зефир, я его просто 
не ем, а не ругаю с утра до вече-
ра.) И проявление социальной 
обиды. Если бы ругающего поз-
вали в телевизор, он бы его не 
ругал.  

— Каковы механизмы связи совре-
менного человека с телевизором?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Большинство те-
лезрителей находится в интерак-
тивном режиме общения с ним. 
Референтная группа (люди, чье 
мнение нам важно) все больше пе-
ремещается в телевизор. Ты лю-
бишь Андрюшу Малахова,  пере-
живаешь за Ксению Собчак, они 
тебе «как свои».  Телезрительни-
цы по-серьезному влюбляются в 
мужчин из телевизора. Но когда 
ты «живешь» с телевизором и все 
психологически близкие тебе 
люди находятся в нем, это своего 
рода парасоциальная связь (по 
аналогии с парапсихологией). 
И это не жизнь, а ее суррогат. 
Жизнь там, где неопределенность, 
парадоксы, сопротивление, где 
тебе интересно, что будет дальше, 
и ты не знаешь, что будет. А на ТВ 
уже готовые продукты и все рас-
писано… И вроде на ТВ высокая 
плотность событий, жизнь взах-
леб,  страсти вокруг, но все же  по-

нимают, что жизнь в телесериа-
лах — не твоя жизнь. 

— А если это просто отвлечение 
от скуки обыденности?
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Досада в том, что 
«живущий с телевизором» все 
время повернут на настоящее. 
Когда-то классическая  литера-
тура цепляла нас к прошлому, а 
телевизор поменял наш хроно-
топ, у человека, поглощенного 
им, почти нет прошлого. Но са-
мое главное — он боится будуще-
го. А ведь только жизнь, заря-
женная будущим, рождает ви-
тальность, желание жить.  Хао-
сом быстро сделанных, небреж-
ных, невыверенных программ, 
не учитывающих ни зрителя, ни 
рекомендаций психолога, этого 
не добиться.

— Современный фольклор по по-
воду ТВ груб, его то и дело обзы-
вают «дуроящиком», «зомбоя-
щиком». 
 ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Такие представле-
ния — «телевидение все фатально 
определяет, зомбирует», если 
посмотреть на мировые исследо-
вания ТВ,   во всем мире считают-
ся устаревшими. ТВ само по себе  
не предполагает фатальной зави-
симости от него. Это все-таки 
способ коммуникации, а не зом-
бирования. Но мы  застряли в та-
ком отношении к ТВ. И ловушка в 
том, что если воспринимать ТВ 
как зомбоящик, то его прямое 
воздействие увеличивается. Се-
годня в борьбе «кто кого — зри-
тель или телевидение?» все чаще 
выигрывает зритель.  Телевиде-
ние становится интерактивным, 
а молодые уходят в Интернет, где 
пользователь может сам сделать 
небольшой ролик и собрать мил-
лионную аудиторию.  

Акцент

 Представления «телевидение 
нас зомбирует» во всем мире 
считаются устаревшими. 
А мы застряли в них

Психолог Ольга Маховская: Мы 
ждем от ТВ социальной поддержки. 

УВЕДОМЛЕНИЕ
Настоящим администрация МО ГО «Сыктывкар» уведом-

ляет о поступлении материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности объекта «Радиоби-
ологический комплекс» Института биологии Коми научного 
центра Уральского отделения РАН, расположенного по адре-
су: г. Сыктывкар, ул. Радиобиология, 2/1, для организации 
общественного обсуждения с гражданами и некоммерчески-
ми организациями.

Представляемые документы – материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой деятельности объ-
екта «Радиобиологический комплекс» Института биологии 
Коми научного центра Уральского отделения РАН, располо-
женного по адресу: г. Сыктывкар, ул. Радиобиология, 2/1.

Лицо, представляющее документацию (заказчик): Институт 
биологии Коми НЦ УрО РАН.

Адрес заказчика: 167982, г. Сыктывкар, ГСП-2, ул. Комму-
нистическая, д. 28

Тел. заказчика: (8212) 24-11-19
Цель намечаемой деятельности: «Радиобиологический 

комплекс» Института биологии Коми научного центра Ураль-
ского отделения РАН.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности можно через орга-
низатора обсуждения.

Организатор обсуждения: администрация МО ГО «Сык-
тывкар», отдел муниципального контроля и охраны окружа-
ющей среды.

Адрес организатора: 167000, г. Сыктывкар, ул. Бабушкина, 22.
Тел. организатора: (8212) 29-41-73.
Замечания и предложения в письменном виде в течение 

месяца со дня публикации надлежит отправлять в адрес ад-
министрации МО ГО «Сыктывкар».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении  
общественных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением об оценке воз-
действия, намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду в Российской Федерации, утвержденным при-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372 и во исполнение 
постановления главы администрации Кропоткинского городско-
го поселения от 12.11.2012 №71-П организованы общественные 
слушания материалов оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) при строительстве и эксплуатации хвостохранилища, 
которое планируется разместить в Бодайбинском районе в 40 км 
от п. Кропоткин на действующем месторождении Голец Высо-
чайший в рамках проекта «Строительство золотоизвлекательной 
фабрики c сезонной производительностью по переработке руды 
1 300 тыс. тонн».

Заказчиком проекта является ОАО «Высочайший» (г. Бодай-
бо, ул. Березовая, 17, тел./факс: 8(39561)5-71-20), разработ-
чиком — ЗАО «Золотопроект» (г. Новосибирск, ул. Королева, 
40/54, тел./факс: (383) 334-01-20). 

Органом, ответственным за организацию общественных слу-
шаний по материалам ОВОС, является администрация Кропот-
кинского городского поселения.

Общественные слушания назначены на 19.12.2012 в 16.00 в 
здании клуба п. Кропоткин, расположенного по адресу: Иркутс-
кая область, Бодайбинский район, п. Кропоткин, ул. Ленина, 9А.

Материалы ОВОС доступны всем заинтересованным лицам 
в приемной администрации Кропоткинского городского посе-
ления, размещенной по адресу: Иркутская обл., Бодайбинский 
район, п. Кропоткин, ул. Ленина, 9, с 19.11.2012 по 19.12.2012 в 
рабочие дни с 08.00 — 16.00. 

Принятие письменных замечаний и предложений по матери-
алам ОВОС обеспечивается до 19.12.2012 в приемной админис-
трации Кропоткинского городского поселения, а также в ОАО 
«Высочайший» по адресу: г. Бодайбо, ул. Березовая, 17, факс: 
8(39561)5-71-20, e-mail: mail@gvgold.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Российская Федерация
КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

ГОРОД СОЧИ

КОМИССИЯ ПО ПРОВЕДЕНИЮ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ОБСУЖДЕНИЙ МАТЕРИЛОВ ОЦЕНКИ ВОЗДЕЙСТВИЯ  

НА ОКРУЖАЮЩУЮ СРЕДУ
г. Сочи, ул. Советская, д. 26, каб. 47, тел (862) 264-23-97

 от 02.11.2012 г. № ОС-420Г

Во исполнение постановления администрации города 
Сочи комиссия по проведению общественных обсуждений 
(в форме слушаний) материалов проектной документации 
(включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду) уведомляет о начале проведения с 19 ноября 2012 года 
общественного обсуждения (в форме слушаний) проектной 
документации, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду по объекту: «Внешние подводящие сети 
электроснабжения к олимпийским объектам спортивного, 
туристического и курортного назначения в г. Сочи (проек-
тные и изыскательские работы, строительство)». «ФГБОУ 
«Объединенный санаторий «Русь» общим номерным фон-
дом 80 номеров по ул. Курортный проспект, 83, в г. Сочи» 
(п. 180.1). ФГБУ «Санаторий РОП РФ «Электроника» кате-
гории 3 звезды на 333 номера в Хостинском районе города-
курорта Сочи (Новороссийское шоссе, 5) (п. 181.5).

Проект: «Внешние подводящие сети электроснабжения 
к олимпийским объектам спортивного, туристического и 
курортного назначения в г. Сочи (проектные и изыскатель-
ские работы, строительство)». «ФГБОУ «Объединенный 
санаторий «Русь» общим номерным фондом 80 номеров по 
ул. Курортный проспект, 83, в г. Сочи» (п. 180.1). ФГБУ «Са-
наторий РОП РФ «Электроника» категории 3 звезды на 333 
номера в Хостинском районе города-курорта Сочи (Ново-
российское шоссе, 5). (п. 181.5).

Место расположения: РФ, Краснодарский край, г. Сочи, 
ул. Курортный проспект, 83.

РФ, Краснодарский край, г. Сочи, Хостинский район 
ул. Новороссийское шоссе, 5.

Основные характеристики объекта: Площадь рассмат-
риваемой территории в границах проектирования для разме-
щения олимпийского объекта составляет 1.8 га.

На территории гостиничного комплекса располагаются:
—  кабельная линия 10кВ протяженностью 3000 м к сана-

торию «Электроника»;
—  кабельная линия 10кВ протяженностью 250 м к сана-

торию «Русь», — БКТП — 2 шт.
Ответственный исполнитель: ООО «МонолитСтрой-

Проект». Адрес: 344025, г. Ростов-на-Дону, ул. 27 линия, 3, 
оф. 14, тел. 8 (863) 251-47-94.

Заказчик — Муниципальное казенное учреждение города 
Сочи «Управление капитального строительства».

Разработчик раздела «Оценка воздействия на окру-
жающую среду» — ООО «Центр Экологии и права». 

 Материалы оценки воздействия на окружающую среду 
доступны для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений заинтересованных лиц по адресу: г. Сочи, ул. Конс-
титуции, д. 18, тел: 8-928-193-52-20, с 19 ноября 2012 года по 
19 января 2013 года с 10.00 до 17.00.

 По результатам общественного обсуждения вопроса со-
стоятся общественные слушания 19 декабря 2012 года в 10.00 
по адресу: город Сочи, Центральный район, ул. Навагинская, 
18, в актовом зале администрации Центрального района.

Председатель комиссии Н.Н. Клейменова
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Елена Новоселова 

М
ногие из нас роди-
лись в стране, ко-
торой уже нет. 30 
декабря исполня-
ется 90 лет со дня 

образования СССР и 21 год со 
дня ухода  Союза с исторической 
арены.  Если верить ВЦИОМу, 
россияне упорно считают  развал  
СССР самым большим разочаро-
ванием минувшего века. Част-
ный человек сопротивляется сов-
ременной тенденции: в советское  
время жили не так и думали не то. 
Психика человека  и его частная 
история такой правки не выдер-
живает. Как можно, к примеру, 
своим родителям, поженившим-
ся 9 мая 1959 года, сказать, что 
время для любви они выбрали не-
подходящее, застойное или реп-
рессивное?  Кажется, нет страны, 
которая так небрежна была бы по 
отношению к собственной исто-
рии, как Россия. С этими мысля-
ми я пришла к поэту  Юрию Куб-
лановскому. 

Извините за прямоту, но в ва-
шей советской жизни был эпи-
зод, когда вас попросту «выпер-
ли» из страны. Правда, как толь-
ко стало возможно, вы тут же 
вернулись. Поэтому именно у 
вас интересно спросить, как вы 
относитесь к этой дате — 90 лет 
СССР?  
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Отношусь, по-
моему, трезво. Узурпировавшие в 
октябре 1917-го российскую 
власть большевики самоуверен-
но посчитали, что они теперь на-
всегда, и нарезали границы рес-
публик произвольно, сообразу-
ясь лишь с сиюминутными обсто-
ятельствами и полагая их за ус-
ловность. И это откликнулось че-
рез 70 лет, когда сцементирован-
ный бредятиной диамата режим 
рухнул и к новообразовавшимся 
государствам отошли исконно 
русские земли, никогда их наро-
дам прежде не принадлежащие. 
Впрочем, не буду перечислять 
всех своих претензий к советской 
власти, скажу об одной, мешав-
шей мне жить, писать, да просто 
дышать. При Брежневе, и вплоть 
до Горбачева, в стране было прак-
тически запрещено говорить о 
несметных  невинных жертвах 
советской власти, о чекистском 
садизме, жестокости, об истин-
ном течении Второй мировой 
войны. Я, в общем-то, младший 
сын XX съезда, жил с чувством, 
что предаю своим молчанием па-
мять предков — изматывающее 
чувство!

И все-таки сегодня многие ищут 
в прошлом защиту от настояще-
го…
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Сегодня из всей 
нашей новейшей истории я вывел 
простую истину: не способ про-
изводства — «рынок без берегов» 
или «социалистическое регули-
рование» — определяет жизнь, а 
моральное состояние общества. 
Помните, после того как «шоко-
вая терапия» довела государство, 
казалось, до полного разложе-
ния, на короткое время  у эконо-
мического руля встали ее оппо-
ненты Примаков и Маслюков. 
Тогда даже такой последователь-
ный антикоммунист, как Солже-
ницын, кажется, вздохнул обна-
деженно.

Сегодня наш социум пережи-
вает большую моральную драму: 
бессовестность и бесстыдство за-
шкаливающие. В СССР были все-
таки и бескорыстная работа, и 
патриотизм, и трудовая отдача (и 
вовсе не в одной оборон-
ке). Тогда у инако-
м ы с л я щ и х  н а 
обысках изы-
мали «Архипе-
лаг ГУЛАГ» и  

«Хронику текущих событий», а 
сегодня полтора миллиона бак-
сов в чулке…

Юрий Михайлович, 4 ноября, в 
День народного единства в Мос-
ковской консерватории была ис-
полнена опера-оратория компо-
зитора Георгия Дмитриева «Свя-
титель Ермоген» — на ваши сти-
хи. Писали к 400-летию освобож-
дения от Смуты?

ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Текст к этой 
оратории был написан еще в 
1999 году, по просьбе Дмитрие-
ва. Я ценю этого композитора, 
наши творческие задачи схожи: 
он — в музыке, я — в стихах стре-
мимся сочетать новизну с тради-
цией, избегать тотального разру-
шения форм, гармонии, смыс-
лов, свойственного авангарду. И 
дата создания не случайна: я 
охотно согласился на просьбу 
Дмитриева написать поэтичес-
кий текст к его оратории именно 
потому, что это было тоже в сво-
ем роде «Смутное время» — ко-
нец прошлого века, когда олигар-
хия и ее обслуга ослабили пост-
коммунистическую Россию до-
нельзя, и вместо чаемого воз-
рождения Россия скатилась в 
бездонную аморальную социаль-
ную яму. Святитель Ермоген, так 
же как за два с лишним века до 
него Сергий Радонежский, при-
звал Русь к возрождению, едине-
нию и поплатился за это мучени-
ческой кончиной. Поляки во гла-
ве с авантюристом Отрепьевым, 
казалось, захватили уже самое 
сердце России, ослабленной до 
того опричниной безумца и са-
диста  Ивана Грозного… Напом-
нить о мученическом патриоти-
ческом подвиге Ермогена в мут-
ную пору конца прошлого века 
было как нельзя более кстати. 
Актуальной фигура святителя 

остается и в наши дни.

Но как раз в последнее время 
наша Церковь подверглась 
резкой критике за вмеша-
тельство в государственные 
дела. Что стало б с Россией, 
если бы церковь вовсе от-
странилась от них?
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Во время 
предвыборной гонки этого 
года я поразился, когда уз-
нал, что в числе первейших 
приоритетов новой партии 
некого олигарха —  полное от-
странение  Церкви от армии и 

системы образования. Вот так, 
откровенно.…То есть Макареви-

чу и Пугачевой идеологией и по-
литикой заниматься можно и 
даже для России полезно, а рус-
ской Церкви никак нельзя. Устра-
нение Церкви из этих сфер было 
бы для общества полной катаст-
рофой. Говорю это со всей ответс-
твенностью, как человек всю 
жизнь занимающийся отечест-
венной историей, ее культурой и 
литературой, занимающийся де-
сятилетиями изо дня в день. Пра-
вославие — стержень русской ци-
вилизации, ее духовная ось, уст-
рани его — и, мнится, не останет-
ся ничего кроме мздоимства и бе-
зобразия. 

Разумеется, я вовсе не идеа-
лизирую нашу Церковь: много в 
ней было и предательства (на-
пример, соловецкие иноки сдали 
Грозному своего великого игу-
мена митрополита Филиппа), и 
фанатизма (трагедия раскола, 
старообрядчество). В 1917 году, 
в период от Февраля до больше-
вистского переворота, право-
славные иерархи практически 
все отреклись от государя. Но 
они искупили свою вину массо-
вым мученичеством, какого не 
было даже в Древнем Риме, когда 
первохристиан бросали на съе-
дение львам.  И все-таки именно 
церковь — лучшее, что было в 
России. Вспомните фильм Анд-
рея Тарковского о Рублёве — там 
это показано хорошо.

В этом году вам исполнилось 65, 
и на днях выходит ваша новая 
книга лирики. Это итог, «оста-
новка пути»?
ЮРИЙ КУБЛАНОВСКИЙ: Книга называ-
ется «Чтение в непогоду» и выхо-
дит в издательстве «Русский 
путь», существующем при Доме  
русского зарубежья им. А.И. Сол-
женицына. Вторая половина кни-
ги — стихи, написанные уже в но-
вом веке. А на будущее — не стоит 
загадывать. Еще 170 лет назад Ев-
гений Баратынский чувствовал 
себя «последним поэтом» и тем 
не менее уповал, что найдет «в 
потомстве» читателя. Сейчас у 
меня нет даже такой увереннос-
ти. Есть ли у поэзии будущее? Во 
всяком случае,  моя лирика мо-
жет существовать только в книге 
— ей необходимы типографский 
шрифт и бумажная страница. Не 
могу представить, что люди в Рос-
сии будут обходиться без книг, 
без традиционных библиотек… 
Вот уже почти четверть века я 
веду дневниковые записи, фраг-
менты которых публикуются в 
журнале «Новый мир», там вся 
наша история послесоветского 
времени. 

Акцент

 Я, в общем-то, младший сын 
XX съезда, жил с чувством, 
что предаю своим молчанием 
память предков — 
изматывающее чувство!
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Юрий Кублановский: 
Тогда у инакомыслящих 
изымали «Архипелаг 
ГУЛАГ», а сегодня — пол-
тора миллиона баксов 
в чулке…

Как часто вы смотрите 
телевизор? — участвуйте 
в опросе сайта
www.rg.ru
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Подробнее об отношениях России и США 
читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/480

КОМПЕТЕНТНО Диалог между 
Москвой и Вашингтоном 
пока слабо слышим

Обратный 
отсчет до нуля

Максим Макарычев

ПОД эгидой Российского совета по международным де-
лам (РСМД), международной организации Global Zero и 
МГИМО в Москве прошла представительная конферен-
ция «Ядерное оружие в ХХI веке», в которой приняли 
участие высокопоставленные дипломаты, чиновники, 
эксперты из нескольких стран.

Брюс Блер, один из докладчиков на конференции, со-
учредитель Global Zero (Мир без ядерного оружия), пре-
зидент Института мировой безопасности (США), создан-
ного в 2000 году, поделился с «РГ» своим видением буду-
щей проблемы ядерной безопасности и отношений меж-
ду Москвой и Вашингтоном.

Насколько прошедшие в США выборы повлияют на про-
цесс перезагрузки в российско-американских отноше-
ниях?
БРЮС БЛЕР:  Официальный диалог между Москвой и Вашин-
гтоном оставляет желать лучшего, он неглубокий и 
слишком слабо слышимый. Поэтому мы считаем, что 
диалог на уровне неправительственных институтов, в 
работе которых участвуют авторитетные эксперты, бу-
дет способствовать диалогу правительств. Перезагрузка 

была важна для того, 
чтобы вернуть рос-
сийско-американс-
кие отношения в 
нормальное русло. 
Слово перезагрузка 
само по себе означа-
ет возврат к чему-то 
прошлому. На мой 
взгляд, нам не нужно 
возвращать отноше-

ния в какой-то исторический период, когда это были от-
ношения соперничества, нужно двигаться вперед. Сей-
час нужно изменить внешний вид, дизайн этих отноше-
ний.  В XXI веке мы должны фундаментально поменять 
стратегию российско-американского сотрудничества, 
оставив противостояние полностью в прошлом, в исто-
рии. 

В России активно обсуждается вопрос, будет ли нанесен 
удар по Ирану? 
БРЮС БЛЕР: В Global Zero, к которой присоединились около 
300 мировых лидеров, есть консенсус насчет того, что 
единственным путем решения иранской проблемы явля-
ются переговоры, которые должны вестись дипломати-
ческим путем в рамках группы «Пять плюс один», через 
ООН и другие международные институты. На наш взгляд, 
военный путь не решит эту проблему. Еще один важный 
урок, который Global Zero вынес из иранской проблемы, 
состоит в том, что мировое сообщество должно позволить 
спокойно развиваться иранской мирной атомной про-
грамме, но так, чтобы под «зонтиком» этих разработок не 
«прятались» бы военные ядерные программы.  В этой свя-
зи потребуются более активные и расширенные инспек-
ции иранских ядерных объектов со стороны МАГАТЭ.  Из-
раильские премьер Биньямин Нетаньяху и министр обо-
роны Эхуд Барак в свое время приняли решение, что удар 
по Ирану является необходимым. Но сейчас они, скорее 
всего, изменили свое решение. Относительно недавно, 
когда Нетаньяху был готов отдать приказ на удар по Ира-
ну, его партнеры в правительстве отвергли эту идею. Я ду-
маю, что в Израиле достаточно много авторитетных поли-
тиков, которые полагают, что подобный удар по Ирану яв-
ляется плохой идеей. На мой взгляд, подобного не про-
изойдет как минимум на протяжении ближайших 6 меся-
цев. 

Сейчас нужно изме-
нить дизайн рос-
сийско-американс-
ких отношений

ГРОМКОЕ ДЕЛО Во Франции 
протестуют против 
однополых браков 

Отстоять 
«маму» и «папу»

Анна Федякина

БОЛЕЕ 100 тысяч французов вышли на улицы 75 горо-
дов страны. Так Франция отозвалась на проект президен-
та Франсуа Олланда «Брак для всех», который нацелен 
на легализацию однополых браков.

На один день улицы Парижа окрасились в розовые и 
голубые цвета. По оценкам полиции, более 70 тысяч па-
рижан в розовых и голубых шарфах и футболках приня-
ли участие в «Марше для всех». Все эти люди не согласны 
с планами правительства разрешить однополые браки, а 
также позволить однополым парам усыновлять детей, и 
заменить традиционные слова «мать и отец» на «роди-
тель 1 и родитель 2». «Мы все происходим от союза муж-
чины и женщины! Гомосексуальные браки — это ошиб-
ка!» — скандировали активисты.

Во всех городах Франции акции прошли мирно и без 
происшествий. Тем не менее полиции составило не мало 
труда предотвратить столкновения протестующих с 
группами, представляющие интересы секс-меньшинств, 
которые также устроили акции.

Брюс Блер: Противостояние должно остаться в прошлом.

КАЗУС Кюре
из провинции 
поссорился 
с настоятелем 
Нотр-Дам 

КОЛОКОЛА 
РАЗДОРА

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

ХОТЯ до 850-летнего юбилея 
знаменитого собора Парижс-
кой Богоматери остается мень-
ше трех месяцев, во французс-
кой столице о нем сейчас упо-
минают исключительно в связи 
с громким скандалом,  разра-
зившимся вокруг его колоко-
лов.

Изюминкой предстоящих 
торжеств, как было задумано 
настоятелем Нотр-Дама Патри-
ком Жакеном, должна была 
стать замена четырех колоко-
лов собора на восемь новых. 

В феврале колокола сняли с 
башен и отправили в Норман-
дию в литейную мастерскую 
«Корний-Авард», ту самую, ко-
торая выиграла конкурс на про-
изводство новых колоколов для 
парижского  шедевра архитек-
турного стиля «пламенеющей 
готики». Судьба Анжелики-
Франсуазы, Антуанетты-Шар-
лотты, Геацинтии-Жанны и Де-
низ-Давида, таковы имена ко-
локолов, была предрешена: им 
предстояло пойти на переплав-
ку. Именно так решил  настоя-
тель Нотр-Дама и поддержав-
ший его общественный комитет 
по проведению юбилея.  Навер-

ное, это бы и произошло, если 
бы не кюре Ален Окмилер из го-
родка Риомон, что в департа-
менте Па-де-Кале на северо-за-
паде Франции. Прослышав о пе-
чальной судьбе четырех коло-
колов, он обратился в дирек-
цию по культурным делам па-
рижской области Иль-де-Франс 
с просьбой передать их ему. 

Государственная структура, 
ведающая историческими и 
культурными памятниками, 
пошла навстречу священнику, 
пообещав исключить колокола 
из регистра госсобственности и 
передать в Риомон за символи-
ческую стоимость. Действи-
тельно, зачем пускать  их на ме-
таллолом, когда могут еще пос-
лужить? Правда, было постав-
лено одно условие — заручиться 
согласием  настоятеля Нотр-Да-
ма.  И вот тут-то преподобный 
Патрик Жакен наотрез отказал-
ся дать свое «добро». Разговор 
между служителями церкви 
прошел на таких повышенных 
тонах, что, как свидетельству-
ют присутствовавшие при этом 
служители, еще немного и их 
пришлось бы разнимать. 

Церковник из Па-де-Кале 
считает, что сама мысль о том, 
что «его колокола» будут зво-
нить где-то в другом месте, для 
Патрика Жакена была невыно-
сима.  Есть и другое объясне-
ние.  Смена колоколов на собо-
ре Парижской Богоматери  
должна обойтись парижскому 
епископству в два миллиона 
евро. А для того, чтобы спонсо-
ры этой операции были более 
покладистыми, как считает ис-
точник в оргкомитете 850-ле-
тия Нотр-Дама, «нужно пока-
зать, что прежние не стоили и 
ломаного гроша».

С тем, чтобы четверку коло-
колов не отправили под шумок 
в плавильную печь, священник 
из Па-де-Кале через своего ад-
воката подал иск в суд. Тот уже 
принял решение наложить 
арест на «колокола раздора» 
вплоть до решения их дальней-
шей судьбы. 

Мысль о том, 
что «его колокола» 
будут звонить где-то 
в другом месте, для 
Патрика Жакена 
была невыносима

Парижане в ужасе: неужели ста-
ринные колокола Нотр-Дама пой-
дут на переплавку?

49 детей погибли в одном из крупнейших за всю историю Египта ДТП в 300 км южнее Каира. Пассажирский поезд протаранил автобус и два километра тащил его по путям. В автобу-
се находились около 70 ребятишек в возрасте от 4 до 11 лет. Виновником трагедии считают заснувшего стрелочника. Машинист, не получив предупреждений,  двигался на разреша-
ющий сигнал семафора, а водитель автобуса не заметил приближающегося состава. После трагедии со своих должностей ушли министр транспорта и глава железных дорог Египта. 

Конфликт Конгрессмены США отменили поправку 
Джексона-Вэника и нашли новый рычаг давления

Не могут без санкций
Александр Гасюк, Вашингтон

П
алата представите-
лей Конгресса США 
отменила действие 
поправки Джексона-
Вэника в отношении 

России. 365 голосов «за» и 43 
«против». 

После состоявшегося этим ле-
том вступления России в ВТО ин-
тересы американского бизнеса 
на российском рынке оказались 
ущемлены из-за продолжавшей 
свое действие поправки Джексо-
на-Вэника, принятой еще в 1974 
году с целью давления на советс-
кие власти в вопросе свободной 
эмиграции из СССР. 

Практически все выступив-
шие в преддверии голосования 
конгрессмены указывали на рас-
тущий товарооборот их штатов с 
нашей страной. «Российский ры-
нок слишком большой, чтобы его 
игнорировать», — заявил респуб-
ликанец Дэн Бёртон, представля-
ющий штат Индиана. 

Ему вторил коллега из Техаса 
Кевин Брэди, пояснивший, что 
«Россия — это наш самый быстро-
растущий торговый партнер». 

 Однако, рассуждая о необхо-
димости снять «максимальные 
сливки» для американского биз-
неса на российском рынке, на Ка-
питолийском холме решили увя-
зать торговые вопросы с сомни-
тельными политическими игра-
ми, отменив поправку Джексона-
Вэника и проголосовав за «зако-
нопроект Магнитского», кото-
рый МИД России считает анти-
российкой инициативой.

В палате представителей Кон-
гресса США во время голосова-
ния находился Борис Немцов. На 
вопрос «РГ» о том, как он оказал-
ся на Капитолийском холме, вне-
системный политик пояснил, что 
был приглашен в Вашингтон и в 
преддверии голосования «провел 
встречи с рядом американских 

законодателей, в том числе с се-
натором Джоном Маккейном... 
Теперь у нас есть отличная воз-
можность включить в список 
множество людей…» — заявил 
«РГ» г-н Немцов. 

«Принятое палатой предста-
вителей американского конгрес-
са решение одобрить антирос-
сийскую законодательную ини-
циативу, в соответствии с кото-
рой вводятся визовые и финансо-
вые санкции в отношении граж-
дан нашей страны, — это вызыва-
юще недружественный и прово-
кационный выпад», — немедлен-
но заявил российский МИД.

По информации «Российской 
газеты», в администрации Бара-
ка Обамы уже принято принци-
пиальное решение поддержать 

новые санкции против Москвы, а 
президент США обязательно под-
пишет закон. Решение на этот 
счет было принято в Совете на-
циональной безопасности США 
еще весной», — пояснил собесед-
ник на условиях конфиденциаль-
ности.

На стол Бараку Обаме текст 
законопроекта, снимающего 
действие поправки Джексона-Вэ-
ника и вводящего визовые и фи-
нансовые санкции против ряда 
российских граждан, ляжет пос-
ле голосования по практически 
аналогичному документу в сена-
те США. Сенатская редакция за-
конопроекта Магнитского отли-
чается от принятого палатой 
представителей документа более 

расширенным правоприменени-
ем санкций. 

После того как сенаторы про-
голосуют за законопроект, согла-
сительная комиссия из числа 
представителей двух палат конг-
ресса объединит два документа в 
один, который и будет направлен 
на подпись в Овальный кабинет.

Старший научный сотрудник 
Вашингтонского института эко-
номики имени Петерсена Ан-
дерс Ослунд, который подсчи-
тал, что снятие поправки Джек-
сона-Вэника приведет к росту 
американского экспорта в Рос-
сию в два раза в течение 5 лет, 
рассказал «РГ», что сенаторы 
проголосуют по этому вопросу 
уже 27 ноября.

Пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков заявил, что решение па-

латы представителей Конгресса США, которая приняла так называемый «закон 

Магнитского», не останется без ответа. «Мы с большим сожалением восприня-

ли это решение и с не меньшим сожалением констатируем его предсказуе-

мость, — сообщил Дмитрий Песков, — Оно безусловно показывает, что некото-

рые сегменты российско-американских двусторонних отношений так и не ста-

ли подвержены перезагрузке. Разумеется, адекватный ответ последует». 

Пресс-секретарь российского президента также напомнил, что «в богатой исто-

рии нашей страны ситуацию «шаг вперед — два шага назад» мы уже проходили».

РЕАКЦИЯ

Акцент

 На стол Бараку Обаме текст 
законопроекта ляжет после 
голосования в сенате США

СКАНДАЛ

На шведский 
концерн 
работали 
заключенные 
в ГДР

ЗЕКИ 
СТРОГАЛИ 
ДЛЯ «ИКЕА»

Анна Розэ, «Российская газета», 
Берлин

ДОЛГИЕ годы концерн «Икеа» 
замалчивал причину своего успе-
ха в 70-80-х годах. Исследование 
аудиторской компании «Эрнст и 
Янг», однако, показывает, что 
часть его продукции поставля-
лась из тюрем тогдашней ГДР. 
Официально заказы выдавались 
госпредприятиям. Однако власти 
ГДР «спускали» их в исправи-
тельные учреждения. 

Более ста тысяч заключенных, 
в том числе и политических, бес-
платно пилили и строгали для 
«Икеа». Руководство концерна с 
оборотом в 25 миллиардов евро 
долго замалчивало скандальные 
факты и слышать не хотело о ком-
пенсациях за труд узников: мол, 
прямых доказательств его вины 
нет. Однако в представленном ис-
следовании приводятся выдерж-
ки из актов органов госбезопас-
ности ГДР и документов из архи-
вов «Икеа», вскрывающих связь 
успеха концерна с принудитель-
ным трудом заключенных ГДР. 

Представители концерна из-
винились за прошлые грехи. Но 
получат ли подневольные рабо-
чие выплаты за труд на «Икеа»? 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Израиль готов начать боевую операцию 
в секторе  Газа

Резервисты 
уже в казармах
Виктор Фещенко

В 
эти выходные боевые дейс-
твия в зоне палестино-из-
раильского конфликта про-

должились. Дипломаты в свою 
очередь сражались за то, чтобы 
погасить страсти.

В субботу вечером президент 
Египта Мухаммед Мурси объ-
явил о возможном скором пере-
мирии. По его словам, «сущест-
вуют признаки, указывающие на 
то, что договоренность о прекра-
щении огня вскоре может быть 
достигнута».

Еще со времен бывшего лидера 
Хосни Мубарака именно Каир вы-
ступает главным посредником 
между Израилем и Палестиной. 
После прихода к власти «Братьев-
мусульман» связи с контролирую-
щим сектор Газа движением ХА-
МАС только укрепились. Несмот-
ря на периодически звучащие из 
уст радикальных исламистов при-
зывы отказаться от Кэмп-Дэвидс-
ких соглашений, отношения с Из-
раилем тоже пока остаются на до-
статочно высоком уровне. Мурси 
подчеркнул, что Каир находится в 
постоянном контакте с обеими 
сторонами конфликта. Об этом 
президент Египта заявил на по-
лях экстренного заседания Лиги 
арабских государств. 

Воскресенье началось для жи-
телей Газы и Израиля обнадежи-

вающе. Интенсивность обмена 
ударами значительно снизилась. 
Однако уже днем со стороны Па-
лестины вновь начался обстрел. 
Трое израильтян получили ране-
ния в результате прямого попада-
ния ракеты в жилой дом в Ашке-
лоне. Всего с начала операции 
«Облачный столп» по Израилю 
было выпущено более 850 ракет. 
100 запусков окончились неуда-
чей, еще 250 ракет были сбиты 
батареями системы «Железный 
купол». Остальные разорвались 
на израильской территории, 60 — 
в жилых районах.    

В пресс-службе Армии оборо-
ны Израиля (ЦАХАЛ) сообщили, 
что авиация за ночь атаковала де-
сятки подземных установок, тре-
нировочную базу и командный 
пункт движения ХАМАС, а также 
объекты инфраструктуры некото-
рых других группировок. В резуль-
тате одной из атак пострадали 
шесть палестинских журналистов 
из телекомпании «Аль-Кудс». Ка-
нал, придерживающийся исла-
мистских воззрений, был вынуж-
ден приостановить свою работу. 
Вчера авиаудар по жилому квар-
талу в городе Газе унес жизни де-
вяти человек, в том числе троих 
детей и трех женщин. А к вечеру 
израильские военные сообщили о 
ликвидации в собственном доме 
одного из руководителей боевого 
крыла ХАМАС Яхьи Абии.

Общее количество авианале-
тов за последние дни превысило 
тысячу, а число жертв со стороны 
Палестины достигло 64 человек. 
При этом, по словам командую-
щего Южным округом генерал-
майора Таля Руссо, ЦАХАЛ нанес 
сильный удар по арсеналам бое-
виков, но «об окончании опера-
ции речи не идет». Руссо сооб-
щил, что большая часть общего 
ракетного арсенала группировок 
спрятана в жилых домах, детских 
садах и больницах. 

А премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху заявил, что 
Израиль готов к серьезному рас-
ширению масштабов операции. 
Причем эти слова он произнес 
уже после контактов с лидерами 
ряда государств. Отказаться от 
расширения операции его проси-
ли президент США Барак Обама, 

канцлер Германии Ангела Мер-
кель, премьер-министр Италии 
Марио Монти. Всем им Нетанья-
ху сообщил, что готов к заключе-
нию перемирия, однако пока не 
сдержал слова. Более того, 16 ты-
сяч из призванных 75 тысяч ре-
зервистов поступили в воинские 
подразделения. 

По информации ряда СМИ, из-
раильский спецназ уже проводит 
наземную операцию в секторе 
Газа. Его бойцы ищут ракеты 
дальнего действия «Фаджр-5». 
По версии израильских силови-
ков, они спрятаны где-то под зем-
лей. Сами спецназовцы маскиру-
ются под местных жителей.

МЕЖДУ ТЕМ
Офис телеканала Russia Today в секторе Газа был разрушен в ночь на 
воскресенье израильской ракетой. В заявлении телекомпании говорит-
ся, что съемочная группа не пострадала. Корреспондент Саэда аль-Су-
эрки и оператор Мустафа аль-Баяда успели покинуть здание. Кор-
пункт RT на арабском языке («Русия аль-Яум») располагался на один-
надцатом этаже бизнес-центра «Аль-Шава». Тем временем МИД Из-
раиля сообщил, что представители ХАМАС запретили 22 иностран-
ным журналистам выехать из Газы. Среди них 9 итальянцев, 6 япон-
цев, канадец, гражданин Южной Кореи и француз. По данным Тель-Ави-
ва, их взяли под стражу.

Противостояние Палестины 
и Израиля: все новости 
на сайте
www.rg.ru/sujet/56
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НОВОСТИ

Кавагути
и Смирнов
вышли в финал
Гран-при 

СТОЛКНУТСЯ
С «АЙСБЕРГОМ»

Анна Козина

БРОНЗОВЫЕ призеры прошло-
годнего финала Гран-при в тур-
нире спортивных пар Юко Кава-
гути и Александр Смирнов заво-
евали право выступить в фина-
ле-2012, который пройдет в на-
чале декабря в Сочи на олимпий-
ском катке «Айсберг».

Ученики Тамары Москвиной 
были вторыми на этапе в Китае и 
выиграли парижские соревнова-
ния, завершившиеся накануне. 
Кавагути — Смирнов набрали за 
две программы 187,99 балла, 
опередив канадцев Мэган Дюга-
мель и Эрика Рэдфорда (186,71), 
а также итальянцев Стефанию 
Бертон и Андрея Готарека 
(169,49).

В приподнятом настроении 
из Парижа уезжали и наши тан-
цоры. Екатерина Рязанова и 
Илья Ткаченко завоевали свою 
вторую «бронзу» (146,03 балла) 
в серии Гран-при этого сезона. 
Россияне уступили двукратным 
чемпионам Европы, французам 
Натали Пешала — Фабьену Бурза 
(168,90) и итальянскому дуэту 
Анна Каппеллини — Лука Ланот-
те (153,26). 

ХОККЕЙ

Наша сборная
выиграла
заокеанскую
суперсерию

МОЛОДЕЖЬ 
«ЗАЖГЛА» 
В КАНАДЕ

Владимир Ильин

МОЛОДЕЖНАЯ сборная Рос-
сии выиграла завершившуюся за 
океаном серию матчей с канадс-
кими сверстниками. Общий счет 
Super Series 2012 — 3:3 по мат-
чам, но по принятой системе 
подсчета очков подопечные 
главного тренера Михаила Вар-
накова набрали десять баллов, а 
родоначальники игры — восемь.

Россияне гостили в Канаде 
почти пару недель и сыграли по 
два матча с командами самых из-
вестных молодежных лиг — про-
винций Квебек и Онтарио, а так-
же со сборной Западной хоккей-
ной лиги.

Интересно, что со всеми свои-
ми соперниками наши хоккеис-
ты обменялись победами — 6:2 и 
2:5 с Квебеком, 2:1 и 1:2 с Онта-
рио, 0:1 по буллитам и 5:2 с За-
падом. Последние два матча ока-
зались самыми посещаемыми. 
Сначала в Ванкувере собрались 
11 тысяч зрителей. На церемо-
нию открытия игры и символи-
ческое вбрасывание были при-
глашены один из героев Супер-
серии-1972 Фил Эспозито и быв-
ший форвард сборной СССР 
Игорь Ларионов. Под занавес се-
рии во дворец спорта города 
Виктория (провинция Британс-
кая Колумбия) пришли семь ты-
сяч поклонников хоккея.

Матчи молодежных команд 
на уровне сборных всегда были 
интересны заокеанскому зрите-
лю, а уж во время локаута в НХЛ 
изголодавшийся по серьезному 
хоккею болельщик еще более 
охотно шел на противостояние 
под вывеской «Канада — Россия».

Подобные суперсерии прово-
дятся в Стране кленового листа 
с 2003 года, и только во второй 
раз хозяева потерпели общее 
поражение. Предыдущий успех 
гостей датируется 2010 годом. 
Бывали времена, когда россия-
не проигрывали все шесть 
встреч. К примеру, в 2004—2006 
годах наша команда не знала по-
бед на протяжении 16 встреч 
подряд.

— Победа в суперсерии — это 
хорошо, но важнее другое. Здесь 
родилась настоящая команда, со 
своими лидерами — как по духу, 
так и по игре, — считает настав-
ник «молодежки» Михаил Вар-
наков. — Поворотным моментом 
стала третья игра, когда впервые 
за десять лет удалось взять верх 
над сборной Онтарио. С того мо-
мента команда сплотилась, во 
время матчей у нас стала живой 
скамейка, все бились друг за 
друга, действовали с отдачей и 
желанием. Мне сложно сказать, 
сколько именно ребят из этой 
сборной поедут на чемпионат 
мира в Уфу. Из тех, кого мы при-
везли из России, претендовать 
на попадание в заявку могут поч-
ти все, за исключением одного-
двух человек. Наши канадские 
«легионеры» тоже здорово себя 
проявили. Круг претендентов го-
раздо шире, чем 20 человек. Нам 
предстоит сделать непростой 
выбор.

Самым звездным игроком на-
шей сборной на этом турне мож-
но назвать ее капитана, первого 
номера драфта НХЛ-2012 Наиля 
Якупова. Он принадлежит «Эд-
монтону», во время локаута вы-
ступает за «Нефтехимик» из 
родного Нижнекамска. В россий-
ской команде были собраны хок-
кеисты не старше 1993 года рож-
дения из клубов КХЛ, МХЛ, ВХЛ, 
плюс еще несколько ребят, игра-
ющих в юниорских лигах Север-
ной Америки. 

— Успех суперсерии придаст 
мне уверенности и в матчах за 
клуб — очень приятно выиграть 
такие серьезные соревнования, 
— сказал форвард питерского 
СКА Андрей Сигарев. — Для всех 
нас победа над канадцами — это 
знаковое событие в карьере.

Скандал После того как фанаты сорвали матч «Динамо» — «Зенит», России нужен 
жесткий закон о болельщиках. И как можно скорее

Взрывной футбол

Павел Зарудный, Илья Соболев 

Ч
ересчур либеральное 
отношение к выход-
кам фанатов на рос-
сийских стадионах и 
вне спортивных арен, 

неспешное обсуждение не самого 
жесткого в Европе закона о бо-
лельщиках едва не привело к оче-
редной трагедии. 

Центральный матч чемпиона-
та России между столичным «Ди-
намо» и питерским «Зенитом» 
завершился на 37-й минуте, пос-
ле того как рядом с динамовским 
голкипером Антоном Шуниным 
взорвалась петарда, брошенная с 
трибуны фанатов питерского 
клуба. На тот момент счет был 
1:0 в пользу «Динамо» после 
гола, забитого Владимиром Гра-
натом. Голкипера «Динамо» до-
ставили в больницу, где Антону 
диагностирован химический 
ожог роговиц, век и конъюнкти-
вит обоих глаз, а также посттрав-
матический отит правого уха со 
снижением слуха. Врачи реко-
мендовали вратарю сборной Рос-
сии воздержаться от тренировок 
минимум на десять дней...

Теперь «Зенит», судя по всему, 
ждет серьезное наказание — это 
может быть техническое пораже-
ние со счетом 0:3, большой де-
нежный штраф, а также не исклю-
чено, что следующую домашнюю 
игру питерцы проведут при пус-
тых трибунах. 

Удивительно, но похожий слу-
чай был в нашем футболе совсем 
недавно! В сентябре 2012 года бо-
лельщики сорвали кубковый матч 
«Торпедо» — «Динамо», сперва ус-
троив драку у касс, а затем заки-
дав поле пиротехникой. После того 
как пошумела пресса, в обществе 
на разных уровнях заговорили о 
необходимости скорейшего при-
нятия закона о болельщиках. Од-
нако до сих пор проект этого доку-
мента только лишь обсуждается в 
разных инстанциях. Ну а в том 
виде, в котором он существует на 
сегодняшний день, будущий закон 
выглядит малоэффективным. Су-
дите сами — в Англии, Турции, Сер-
бии, Италии за куда меньшие гре-
хи фанатам дают вполне реальные 
тюремные сроки, пожизненно ли-
шают права ходить на футбол, ка-
рают штрафами до пяти тысяч 
фунтов! 

А что у нас? Скорей всего, за 
свои действия отморозки огра-
ничатся административной от-
ветственностью — небольшими 
штрафами, арестом до 15 суток 
или же запретом посещать матчи 
сроком от месяца до года. Неуже-
ли это способно остановить вол-
ну насилия и беспредела на фут-
боле? 

«Динамо» — «Зенит»: 
как это было

На матч «Динамо» — «Зенит» 
было отряжено 2,5 тысячи поли-
цейских. Но избежать мелких 
столкновений это все равно не 
помогло. На Московской улице, 
отведенной для динамовских фа-
натов, каким-то образом оказа-
лись болельщики «Зенита», и 
это тут же едва не спровоциро-
вало драку. В итоге «бело-голу-
бые» фаны ограничились остер-
венелыми проклятиями в адрес 
недругов. Оказавшаяся побли-
зости бабушка завздыхала: при-
выкнуть к такому нелегко.

Предматчевый досмотр при 
входе на арену был не слишком 
тщательный. Девушек не обыски-
вали вовсе, а ведь не секрет, что 
зачастую именно представитель-
ницы прекрасной половины че-
ловечества, пользуясь «непри-
косновенностью», проносят под 
одеждой на трибуны пиротехни-
ку. 

Сам футбол, весьма неплохого 
качества, продолжался чуть боль-
ше получаса. За это время «Дина-
мо» показало хорошую игру, и 
гол Владимира Граната со штраф-
ного на 27-й минуте целиком вы-
текал из логики игры.

Увы, но затем вдохновенная 
игра хозяев ушла на второй план. 
Фанаты «Зенита», недовольные 
действиями своей команды, от 
обидных кричалок перешли к пи-
ротехнике. Сначала гостевой сек-
тор окутали плотные клубы 
дыма, а затем шашки и петарды 
полетели на поле. Одна из них ра-
нила в голову вратаря Шунина, за 
воротами которого располагался 
гостевой сектор. На чисто фут-
больном стадионе, коим являет-
ся «Арена-Химки», сделать это 
нетрудно: трибуны вплотную 
прилегают к полю.

Шунин упал на газон, а диктор 
стадиона объявил, что матч бу-
дет остановлен в случае очеред-
ного подобного инцидента. Впро-
чем, динамовские футболисты 
предпочли не дожидаться второ-
го «звонка» и сразу покинули 
поле. Самое вопиющее, что пи-
терские фанаты совершенно не 
чувствовали своей вины: мало 
того что они разразились оскорб-
лениями в адрес Шунина, закан-
чивать жечь файеры хулиганы не 
собирались. Неудивительно, что 
ответственные лица приняли ре-
шение завершить матч досроч-
но.

Фанаты напомнили 
о блокаде

Отдельно стоит сказать о во-
пиющей выходке динамовских 
фанатов, которую они учинили 
перед игрой. 

По свидетельству очевидцев, 
перед гостевым сектором моск-
вичи разбрасывали листовки в 
виде «хлебных карточек», кото-
рые выдавались жителям блокад-
ного Ленинграда. Все это омерзи-
тельное действо сопровождалось 
выкриками: «Больше вы сегодня 
ничего не получите». 

После того как матч был пре-
рван, лидеры фан-движений «Зе-
нита» в комментариях не исклю-
чили, что после такого варварс-
тва у кого-то из поклонников «си-
не-бело-голубых» могло «сор-
вать крышу», и человек отомс-
тил, бросив на поле петарду. В 
любом случае приезжие болель-
щики потребовали объективного 

и открытого расследования, в 
том числе и этого инцидента.

Также появилось обращение 
основных фанатских группиро-
вок «Зенита», в котором они осу-
дили человека, сорвавшего пое-
динок: «Мы осуждаем поступок 
человека, бросившего петарду с 
гостевой трибуны. Мы считаем 
это неприемлемым поступком 
провокатора или идиота. Наша 
позиция как организованного 
движения однозначна — мы про-
тив того, чтобы пиротехника ока-
зывалась на поле или другим спо-
собом мешала игрокам».

Питер пригрозил 
сняться с турнира

Генеральный директор «Зени-
та» Максим Митрофанов заявил, 
что питерский клуб не намерен 
нести ответственность за инци-
дент, произошедший в Химках. 
По информации службы безопас-
ности питерского клуба, на гос-
тевом секторе не велось видео-
наблюдение. Кроме того, по сло-
вам функционера, ответствен-
ность за произошедшее должен 
нести в том числе и клуб, реали-
зовывавший билеты на матч, то 
есть «Динамо».

В связи с этим Митрофанов 
отметил, что, если санкции по от-
ношению к «Зениту» будут из-
лишне жесткими, акционеры 
клуба могут принять решение о 
снятии с чемпионата.

Тем временем директор «Ди-
намо» по связям с общественнос-
тью Константин Выборнов озву-
чил позицию «бело-голубых» от-
носительно скандального эпизо-
да:

— Если футбольная обществен-
ность действительно хочет избе-
жать повторения инцидента, ре-
шение по «Зениту» должно быть 
максимально жестким. Каким — 
решать будет КДК. Что касается 
позиции «Динамо» по результату 
сегодняшнего матча, клуб счита-
ет, что «Зениту» должно быть за-
считано техническое пораже-
ние.

Не остался в стороне и прези-
дент ФК «Динамо» Геннадий Со-
ловьев, который изложил свою 
точку зрения:

— Мы огорчены тем, что матч 
не доигран по вине болельщиков. 
И если все спустить на тормозах, 
то так и будет продолжаться, и за-
кон о болельщиках потеряет вся-
кий смысл. Был Калининград, 
был Нижний Новгород, сегодня — 
Химки. Что дальше?

Кокорина устроит 
и такая победа

Форвард «Динамо» Александр 
Кокорин считает, что техническое 
поражение «Зениту» станет спра-
ведливым решением по итогам 
матча команд, сорванного на 37-й 

минуте болельщиками гостей. На-
помним, одна из петард, брошен-
ных на поле, ранила вратаря «бе-
ло-голубых» Антона Шунина.

Как относитесь к произошедше-
му?
АЛЕКСАНДР КОКОРИН: Если жгут пе-
тарды, пусть это делают у себя на 
трибуне, зачем бросаться ими в 
футболистов?

Даже когда Антон лежал, его про-
должали оскорблять…
АЛЕКСАНДР КОКОРИН: О чем это гово-
рит? Никого это не красит. Они 
просто подвели свой клуб.

Что же теперь с ними делать?
АЛЕКСАНДР КОКОРИН: Мне тяжело го-
ворить, это ведь болельщики «Зе-
нита». Вот и спрашивайте у зени-
товских футболистов, что с ними 
делать.

Как чувствовал себя Шунин, ког-
да вы к нему подошли?
АЛЕКСАНДР КОКОРИН: Когда я подо-
шел, у Антона были слезы и он не 
мог открыть глаза.

Почему футболисты «Зенита» 
так долго не покидали поле?
АЛЕКСАНДР КОКОРИН: Понятное дело, 
что им не хотелось отмены матча. 
Они не уходили, надеясь, что мы 
вернемся и продолжим игру.

Наверняка с кем-то из зенитов-
цев удалось побеседовать?
А Л Е К СА Н Д Р  К О К О Р И Н : Ну а как же. 
Странно, если честно. Сами пре-
красно понимают, что это техни-
ческое поражение. Если даже зе-
нитовцы это понимают, о чем мо-
жет быть речь?

Какое решение по итогам матча 
будет наиболее справедливым?

АЛЕКСАНДР КОКОРИН: Конечно, техни-
ческое поражение.

Не жаль было прерывать такой 
матч?
АЛЕКСАНДР КОКОРИН: Все могло быть. 
Если мы получим эти три очка, для 
нас это будет неплохой вариант.

Много радости от победы, добы-
той таким путем?
АЛЕКСАНДР КОКОРИН: Рады будем и та-
кой победе.

Акцент

 После контузии голкиперу 
«Динамо» Антону Шунину 
врачи рекомендовали возде-
ржаться от тренировок мини-
мум на десять дней

Сальников
переизбран
главой ВФП

МЭТР ПЛЫВЕТ 
ДАЛЬШЕ

Илья Трисвятский

ЧЕТЫРЕХКРАТНЫЙ олимпий-
ский чемпион Владимир Сальни-
ков переизбран на пост главы 
Всероссийской федерации пла-
вания. Конференция ВФП в ми-
нувшие выходные состоялась в 
Волгограде. 

Сальников переизбран на но-
вый четырехлетний срок на без-
альтернативной основе. Он по-
лучил 66 голосов делегатов кон-
ференции «за» при лишь одном 
воздержавшемся.

На своих постах остались и 
первые вице-президенты орга-
низации — глава Федерации пла-
вания Волгоградской области 
Виктор Авдиенко и исполнитель-
ный директор ВФП Григорий 
Стецюк. Вице-президентами ос-
таются главный тренер сборной 
России по плаванию на откры-
той воде Дмитрий Белов и двук-
ратный олимпийский чемпион 
Денис Панкратов, тележурна-
лист компании «НТВ Плюс».

На конференции также из-
бран новый состав президиума 
ВФП, в котором ключевой фигу-
рой по-прежнему является пред-
седатель Высшего наблюдатель-
ного совета федерации, предсе-
датель Государственной Думы 
Сергей Нарышкин.

Состоялось
вручение
теннисных
«Оскаров»

КРАСАВИЦАМ — 
И КУБКИ

Александр Ерастов

СРЕДИ действующих российс-
ких игроков-мужчин никто на 
этот раз не был удостоен ежегод-
ной национальной теннисной 
премии. «Русский Кубок» в глав-
ных номинациях получили толь-
ко девушки. 

О том, что «Теннисисткой 
года» названа Мария Шарапова, 
было известно заранее, когда 
она прилетала в конце октября в 
Москву на несколько часов. 
«Двуглавого орла» вручил тогда 
Шараповой президент ФТР Ша-
миль Тарпищев. 

Сейчас на торжественной це-
ремонии награды в этой же кате-
гории вручены Надежде Петро-
вой, Марии Кириленко и Екате-
рине Макаровой. «Командой 
года» названы девушки до 16 
лет: Елизавета Куличкова, Дарья 
Касаткина и Алина Силич (капи-
тан — Оксана Родина). «Тренер 
года» — Евгения Манюкова, на-
ставница Макаровой.

В номинации «Теннисист-ве-
теран» победил 85-летний Миха-
ил Новик. Лучшими турнирами 
года в России названы чемпио-
нат Москвы, Кубок Озерова и 
Кубок Мордовии.

Кто сказал, что хоккей умер? 
Матчи молодежной Суперсерии 
говорят об обратном!

Большая часть фанатов «Зенита» во время пиротехнического шоу прятала лица, чтобы не попасть в объектив камер видеонаблюдения, установленных на арене «Химки».

ЧР по футболу: календарь, 
турнирная таблица, 
фоторепортажи, опросы
www.rg.ru/football/national

Гости провоцировали фанатов «Динамо» сожжением атрибутики столичного клуба.

Нацистское приветствие давно стало «своим» у фанатов, а вот листовки в виде «хлебных карточек», которые раз-
брасывали со словами: «Больше вы сегодня ничего не получите»... такого на наших стадионах еще не было...
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РЕАКЦИЯ ПРЕМЬЕР-МИНИСТРА
Дмитрий Медведев на своей странице в социальной сети Facebook про-
комментировал инцидент в Химках:
—  На стадионе в Химках во время матча «Динамо» — «Зенит» произо-
шел отвратительный случай. Пострадал голкипер «Динамо» Антон 
Шунин. Давайте вместе подумаем, какие меры мы должны предпри-
нять, чтобы не допустить подобного в будущем. Как в законодатель-
ном, так и в организационном плане.
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Москва 0...+1, облачно

Санкт-Петербург +6...+5, облачно

Анадырь -4...-5, облачно

Архангельск +1...+1, дождь

Астрахань +7...+2, облачно

Благовещенск  -8...-15, облачно

Владивосток -3...-5, солнечно

Волгоград +4...-4, солнечно

Воронеж +3...-3, солнечно

Екатеринбург -4...-2, облачно

Иркутск -7...-14, солнечно

Казань -1...-4, облачно

Калининград +7...+4, солнечно

Краснодар +9...+1, солнечно

Магнитогорск -5...-6, солнечно

Мурманск +1...0, облачно

Нижний Новгород -1...0, облачно

Новосибирск 0...-6, снег

Омск -13...-18, облачно

Орел +2...-1, солнечно

Оренбург -6...-8, солнечно

Пермь +1...-2, облачно

Ростов-на-Дону +7...+2, солнечно

Самара +1...-1, облачно

Сочи +16...+8, солнечно

Ставрополь +5...+5, солнечно

Тамбов +2...-2, солнечно

Тюмень -6...-6, облачно

Уфа -3...-2, солнечно

Хабаровск -8...-13, облачно

Челябинск -6...-9, облачно

Чита -9...-17, солнечно

Элиста +7...+2, солнечно

Южно-Cахалинск -4...-7, солнечно

Якутск -31...-34, облачно

Ярославль +1...+1, облачно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
День будет облачным, 
без прояснений. Атмос-
ферное давление соста-
вит 753 мм ртутного 
столба.

ВТОРНИК
Снова пасмурно. Атмос-
ферное давление подни-
мется до 757 мм ртутного 
столба. 

СРЕДА
Погода останется облач-
ной. Атмосферное давле-
ние составит 761 мм ртут-
ного столба. 

— НА МОЙ взгляд, следует со-
хранять культурное наследие 
всех времен. Как бы то ни было, 
мы прошли разные периоды ис-
тории, и вполне естественно, что 
от них остаются какие-то следы, 
в том числе и в виде памятников, 
один из которых планируется 
вернуть на Белорусский вокзал в 
2014 году, о чем «Российская га-
зета» пишет на 1-й и 6-й полосах. 
Кстати, я глубоко возмущен по-
литикой прибалтийских влас-
тей, которые сносят советские 
памятники. Так или иначе, их же 
власть жила, мирилась и выстра-
ивала отношения с Советским 
Союзом. Это был их период раз-
вития. Живут же в нашей стране 
татары. Получается, их надо 
тоже депортировать за границу 
только потому, что когда-то мы 
жили под монголо-татарским 
игом? Конечно же, нет. Они ин-
тегрированы в нашу культуру, 
ассимилировались, и сейчас это 
вторая по численности нация в 
России. 

Так что к городским памятни-
кам я отношусь достаточно спо-
койно. Более того, многие из них 
мне даже нравятся. В свободную 
минуту бывает приятно побро-
дить по улицам и увидеть какой-
нибудь памятник, посвященный 
тому или иному событию или че-
ловеку, и хотя бы ненадолго оку-
нуться в историю. Я не понимаю 
всех этих обсуждений о том, что 
они уродуют город. Здесь можно 
вспомнить хотя бы Петра I рабо-
ты Зураба Церетели. Так можно 
дойти до того, что и Эйфелева 
башня уродует Париж, потому 
что возвышается над другими го-
родскими зданиями. Хотя перед 
ней почему-то преклоняется весь 
мир. Так что если это критичес-
ким образом не нарушает чьих-
то прав и не влечет какого-то 
ущерба для города, бюджета и 
так далее, то в чем, собственно, 
проблема? Тогда уж давайте чес-
тно и открыто говорить, что ог-
ромные бизнес-центры в сердце 
Москвы зачастую больше уроду-
ют город, чем памятники. Весь 
этот ажиотаж, возможно, и при-
знан отвлечь внимание от чего-
то другого, более проблемного, 
но более выгодного с точки зре-
ния окупаемости инвестиций. 

Если же расширить тему и по-
думать о том, как нам все-таки 
окончательно не стать космопо-
литами, сохранить националь-
ную память, то я считаю, что сле-
дует культивировать уважение к 
себе как к нации. Из него рожда-
ется самоуважение, допускаю-
щее присутствие в истории стра-
ны не только позитивных, но и 
негативных моментов. Зачастую 
история преподносится как не-
кий инструмент управления об-
ществом, предполагая, что ему 
надо вложить некую уже «разже-
ванную» позицию. Однако мы 
можем увидеть ряд народов, ко-
торые позволяют говорить о себе 
и негативные вещи, признавая, 
что они имели место быть. Ведь 
они считают, что это все равно 
никак не отражается на величии 
их нации. А мы, при всем вели-
чии русского народа, словно ис-
теричная женщина пытаемся 
что-то скрыть, что-то приукра-
сить, что-то пересмотреть и так 
далее. Думаю, что все это совер-
шенно неправильно.

Подготовил 
Александр Ковалевский

Свежая  голова

Александр 
Селютин
адвокат, телеведущий

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВРЕМЯ ОТ ВРЕМЕНИ

19.11.72.
Бессмертный подвиг
«Правда», 19 ноября 1972 года

ПХЕНЬЯН, 18. (ТАСС). В свя-
зи с отмечавшейся недавно 50-й 
годовщиной освобождения со-
ветского Дальнего Востока в га-
зете «Минчжу Чосон» опублико-
вана статья, посвященная бес-
смертному подвигу советского 
народа. Освобождение советс-
ким народом Дальнего Востока, 
говорится в статье, явилось со-
бытием огромного значения в 
борьбе против вооруженной ин-
тервенции империалистов. 

Штат Керала: успехи 
Объединенного фронта
«Правда», 19 ноября 1972 года

В течение последних пятнад-
цати лет в индийском штате Кера-
ла уже в третий раз к власти при-
ходят правительства или состоя-
щие из коммунистов, или с их 
участием. С ноября 1969 года Ке-
ралой управляет правительство 
Объединенного фронта во главе с 
коммунистом Ачутха Меноном, в 
котором кроме представителей 
компартии участвуют также чле-
ны Индийского национального 
конгресса (ИНК) и еще четырех 
демократических партий.

Расовые волнения 
продолжаются
«Правда», 19 ноября 1972 года

«Губернатор Эдвардс устроил 
пресс-конференцию недалеко от 
того места, где еще не высохла 
кровь двух убитых студентов. 
Пары еще не рассеявшегося слезо-
точивого газа вызывали на глазах 
слезы» — так американские газеты 
описывают второй день в Батон-
Руже — университетском городке 
в штате Луизиана, где полицейс-
кие стреляли в толпу студентов.

19.11.12.
Дед Мороз отмечает день 
рождения и начинает 
путешествие по городам 
России 
ИТАР-ТАСС, 18 ноября 2012 года

Любимый волшебник российс-
ких детей Дед Мороз сегодня от-
мечает свой день рождения. Дата 
дня рождения повелителя зимних 
бурь и снегопадов выбрана не слу-
чайно, ведь именно ко второй де-
каде ноября в Вологодской облас-
ти уже стоит зима, снег укрывает 
землю и трещат первые морозы. 

Король Саудовской Аравии 
перенес операцию на 
позвоночнике
РБК, 18 ноября 2012 года

Король Саудовской Аравии Аб-
далла ибн Азиз аль-Сауд успешно 
прооперирован в одной из клиник 
Эль-Рияда. Хирургическое вмеша-
тельство потребовалось из-за ста-
рой проблемы 87-летнего монар-
ха - у него проблемы с позвоноч-
ником, передает агентство Reuters 
со ссылкой на государственное те-
левидение королевства.

В Дагестане горит 
самый длинный в СНГ 
автомобильный тоннель, 
движение по нему 
остановлено
Газета.ru, 18 ноября 2012 года

«Движение по тоннелю пере-
крыто, там работает ремонтная 
бригада, движение планируют 
восстановить сегодня к обеду», – 
рассказал оперативный дежур-
ный. Гимринский тоннель явля-
ется самым длинным в России и 
странах СНГ. В 2006 году его за-
крыли на реконструкцию, после 
которой он был сдан в эксплуа-
тацию 2 октября 2012 года. 

Подготовили Кирилл Карандюк 
и Александр Ковалевский

Это он — на дальневосточной реке Тунгуске.

Сохранить как... Я утопил посуду, «Никон» и картошку, а он за то же время поймал 
ленка, подстрелил утку, поставил палатку и развел костер

Состояния Дунского

Юрий Лепский

Ю
рий Дунский — 
художник. Жи-
вет на Дальнем 
Востоке, в Хаба-
ровске.  Впро-

чем, как мне кажется, по-настоя-
щему, полноценной жизнью он 
живет только в тайге, на далеких 
речках, вдали от цивильного жи-
лья. Там ему привольно, свобод-
но, там он дома. В город он приез-
жает на побывку. Рутинные дела, 

поход по друзьям, сдать рукопись 
в издательство, подготовить вы-
ставку, обработать фотографии... 
И опять — домой, в тайгу.  Я не спе-
циалист, в современной живопи-
си разбираюсь плохо, поэтому 
определить технику или стилис-
тику, в которой работает Дунс-
кий, не берусь. Однако и знаю, и 
чувствую: он очень талантлив. И 
не важно, что у него в руках: 
кисть, карандаш, перо, фотокаме-
ра, — результат будет всегда не-
ожиданным и покоряющим. В его 
работах неизменно и ожидаемо 
только одно качество — мгновен-
но уловленное им, угаданное, по-
чувствованное состояние приро-
ды, когда это редчайшее сочета-
ние света, цвета, времени дня, 
времени года, воды и берегов, 
растений и воздуха, запахов и 

осязаний, звуков и тишины на ка-
кую-то долю секунды совпадает с 
твоим миром, с твоим личным 
состоянием. Как только этот ре-
зонанс  случается, что-то в нем 
срабатывает и рука, повинуясь 
какой-то громовой команде, 
спускает затвор фотокамеры, а 
сетчатка мгновенно создает в па-
мяти  яркую цветную картинку, 
вспышку увиденного. Это хоро-
шо описано у Бродского, впервые 
приехавшего в Венецию: «...меня 
охватило чувство абсолютного 

счастья: в ноздри ударил его всег-
дашний — для меня — синоним: за-
пах мерзнущих водорослей... По-
хоже, счастье есть миг, когда 
сталкиваешься с элементами тво-
его собственного состава в сво-
бодном состоянии... и я почувс-
твовал, что шагнул в собствен-
ный портрет, выполненный из хо-
лодного воздуха».

В пейзажи Дунского можно 
входить, но только бережно и де-
ликатно, поскольку это его состо-
яния  счастья. Редко кому повезет 
оказаться с ним вместе на дале-
кой таежной реке, когда сам он — 
неотъемлемая часть этого пейза-
жа. Мне повезло: однажды мы с 
ним сплавлялись по горной даль-
невосточной речке Ул. Я, чайник, 
еле-еле управлялся со своей рези-
новой лодкой, обходя заломы и 

гребенки. А Дунский умудрялся 
одновременно управлять лодкой, 
рыбачить спиннингом, снимать 
своим стареньким «Кэноном» и  
бить редкую утку из двустволки. 
Вечером, когда причалили на оче-
редную стоянку, результат был 
очевиден и красноречив. У меня: 
мокрая насквозь одежда, вода в 

сапогах (лодка моя таки перевер-
нулась), утопленные новенький 
«Никон», последний килограмм 
картошки и кой-какая посуда. У 
Дунского: горячий костерок на 
косе, сковородка со шкворчащим 
разделанным и очищенным све-
жайшим ленком, две освежёван-
ных утки в кастрюле с булькаю-

щей водой, две кассеты с засня-
той пленкой. Да еще поставлен-
ная палатка, да бутылка водки, 
прохлаждающаяяся в мокром 
песке. Потом, много дней спустя, 
мы вместе смотрели фотографии 
с этого маршрута. Глаз у него точ-
ный. Действительно, хороший 
кадр он выделял одним и тем же 

словом. «Да, вот тут состояние 
есть», — говорил Дунский. Он уже 
нажил троих внуков, а вот богатс-
тва не нажил. Тем не менее чер-
товски состоятелен. Дружить с 
ним — счастье. Он — верный и за-
ботливый. Это его обычное состо-
яние.

Акцент

 Он уже нажил троих внуков, 
а вот богатства не нажил. 
Тем не менее чертовски 
состоятелен
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Состояние Дунского.
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